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приобретает особую значимость
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чувствуют себя в Париже 

129 Больше, чем тренд
Строительство вносит свой вклад 
в борьбу с изменением климата

В вихре политических изме-
нений и неопределенностей 

Франция вновь оказалась в цен-
тре внимания, когда этот про-
цесс, отмеченный напряжен-
ными дебатами и противоречи-
выми моментами, как никогда 
ярко продемонстрировал слож-
ную и многогранную приро-
ду современной демократии. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Недавно избранное Националь-
ное собрание Франции столкнулось 
с серьезной проблемой при избра-
нии своего нового парламентского 
председателя. Это событие не толь-

ко подчеркнуло сложность форми-
рования большинства для нового 
правительства, но и вызвало волну 
обвинений в фальсификации при 
подсчете голосов.

Обычно этот процесс является 
формальностью, но в этот раз он 
привел к ожесточенной политиче-
ской борьбе. Борьба за пост предсе-
дателя парламента стала отражени-
ем политических напряжений, ко-
торые существуют в стране после 
последних выборов.

Теперь новоизбранному пра-
вительству будет сложно обеспе-
чить большинство в Националь-
ном собрании. 
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю: 

За заслуги в развитии культур-
ных связей между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Узбеки-
стан присвоить Фарруху Каримови-

чу Закирову почетное звание «На-
родный артист». 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 22 июля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении Ф.К.Закирову 
почетного звания «Народный артист»

Как бы ни пытались демагоги 
глобального уровня под при-

крытием свободы слова выну-
дить официальный Баку оши-
биться, у них это не получится, 
так как внешнеполитическая ли-
ния Азербайджана тверда и рас-
считана на стратегическое раз-
витие Южного Кавказа. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Краткое вступительное слово Пре-
зидента Ильхама Алиева и четкие, по 
традиции взвешенные ответы на мно-
гочисленные вопросы представителей 
мировых СМИ на открытии Второго 
Шушинского глобального медиафо-
рума на тему «Разоблачение ложных 
нарративов: борьба с дезинформа-
цией» лишь подтвердили справед-
ливость постулата о том, что глава 
государства придерживается тезиса 
«семь раз отмерь, один раз отрежь». 

И не только в «жемчужине Кав-
каза», где Президент Ильхам Али-
ев выступил в качестве гостеприим-

ного хозяина, но и в Астане на не-
давнем саммите ШОС, и в Лондоне 
в рамках IV Саммита Европейского 
политического сообщества, и в дру-
гих столицах обсуждений будуще-
го миропорядка глава государства 
был, есть и будет желанным и ува-
жаемым лектором на международ-
ных мероприятиях самого высоко-
го уровня. Такой статус глобальному 
лидеру нового поколения политиков 
обеспечивают грандиозные успехи 
возглавляемой им молодой Страны 
огней и во внешней политике, и в ре-
ализации социально-экономических 
программ, и вообще в достижении 
всех поставленных целей. 

Опираясь на силу права
Президент Ильхам Алиев очертил будущее региона
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Демократия наизнанку
Бурный избирательный процесс подчеркивает текущий политический климат во Франции

Второй Шушинский глобаль-
ный медиафорум не случай-

но так и был озаглавлен: «Ра-
зоблачение ложных наррати-
вов: борьба с дезинформацией», 
поскольку официальный Баку 
свыкся с тем, что неуемные оп-
поненты вооружены «ушатами 
грязи», но выливают ее себе же 
на голову. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев свою по-
зицию по этому поводу обычно оз-
вучивает опосредованно, деликат-

но, однако делает это так, чтобы его 
детальный объективный взгляд на 
важнейшие проблемы современно-
сти, которым он поделился, в част-
ности, с представителями мировых 
СМИ в рамках Второго Шушинского 
глобального медиафорума, привлек 
внимание не только собравшихся 
в «жемчужине Кавказа», но и всех 
тех, кто находится за многие тыся-
чи километров от региона, долгое 
время считавшегося «яблоком раз-
дора» между теперь уже бывшими 
сопредседателями ушедшей на по-
кой Минской группы ОБСЕ. 

В пользу объективной необходимости 

Борьба с дезинформацией - 
часть реалий Азербайджана 

Ильхам АЛИЕВ:

Главным двигателем 
для успеха любой стра-
ны являются настрое-
ние общества, его ком-

форт и ожидания

В НОМЕРЕ

О профессии нужной и важной…
Кто стучится в дверь ко мне 
с толстой сумкой на ремне?  11

В рамках Второго Шушинско-
го глобального медиафорума на 
тему «Разоблачение ложных нар-
ративов: борьба с дезинформа-
цией» 21 июля состоялась пер-
вая панельная сессия «Оценка 
влияния: установление сферы 
охвата дезинформации».

В ходе своего выступления на 
первой сессии второго дня форума 
помощник Президента АР - заведу-
ющий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев отметил, 
что дезинформация не новое явле-

ние в обществе: «Дезинформация не 
новый феномен. Информация - очень 
мощный инструмент, но как он ис-
пользуется - большой вопрос. Самое 
опасное - это то, что дезинформа-
ция превратилась в средство мани-
пуляции и психологической войны 
против азербайджанского народа».

По его словам, дезинформация 
может быть средством достижения 
целей определенных групп и приво-
дить к войнам, при этом основными 
жертвами дезинформации являют-
ся СМИ и журналисты.
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Разоблачение ложных нарративов

20 июля состоялась церемония 
открытия Второго Шушинско-
го глобального медиафорума 
на тему «Разоблачение ложных 
нарративов: борьба с дезинфор-
мацией».

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев принял уча-
стие в форуме и ответил на вопросы.  

Модератор - ведущая и продюсер 
телеканала Euronews  Ребекка Ма-
клафлин-Истхэм: - Очень рада Вас 

видеть, господин Президент. Выра-
жаем Вам глубокую признательность 
за участие в нашем мероприятии.

Дамы и господа, для меня боль-
шая честь участвовать в столь пред-
ставительном Шушинском глобаль-

ном медиафоруме. По дороге сюда 
мы стали свидетелями красивой, жи-
вописной природы, великолепных 
тоннелей. Желаю Вам успехов, госпо-
дин Президент, в этом деле. 

В Шуше прошел Второй глобальный медиафорум
Президент Ильхам Алиев принял участие в форуме
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Президент Ильхам Алиев 
поделился публикацией 

по случаю Дня национальной печати

Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев поде-
лился в своих аккаун-
тах в социальных сетях 
публикацией по случаю 
22 Июля - Дня нацио-
нальной печати.
Предлагаем вниманию 
данную публикацию.

Правда в потоке информации
На Втором Шушинском глобальном медиафоруме 

прошли дискуссии по определению ареала 
распространения дезинформации
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Рада, что наше сегодняшнее ме-
роприятие проводится под патрона-
том Его превосходительства госпо-
дина Ильхама Алиева. 

Меня зовут Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм, я являюсь ведущей 
и продюсером телеканала Euronews. 
Рада, что буду сегодня модератором 
этого мероприятия.

Сегодня у нас очень интересная 
повестка дня. Знаю, что каждый из 
вас с нетерпением ожидает перехода 
к части вопросов и ответов с Его пре-
восходительством Ильхамом Али-
евым. У нас большой список участ-
ников, и мы благодарим господина 
Президента за то, что он отвел нам 
достаточно времени. Очень про-
шу, чтобы вопросы были коротки-
ми, с тем чтобы мы могли сэконо-
мить время. Прошу представляться 
и называть организацию, которую 
вы представляете. 

Сегодня здесь собрались предста-
вители более пятидесяти стран. Мы 
участвуем в Шуше в мероприятии, 
посвященном разоблачению лож-
ных нарративов. Это весьма важная 
задача с точки зрения борьбы с де-
зинформацией. Конечно, развитие 
информации сегодня очень важно 
для нашей сферы. Однако здесь, ко-
нечно же, есть и негативные явления. 
Здесь присутствуют представители 
медиасектора, которые тоже делают 
все возможное для информирова-
ния общества. Конечно, с этой точ-
ки зрения все присутствующие се-
годня на этом мероприятии очень 
верны своей профессии. 

Что касается темы, то мы должны 
отметить четыре основных момента: 
воздействие дезинформации, с другой 
стороны, политика и инициативы и, 
конечно, рекомендации Его превос-
ходительства. В этом контексте мы, 
конечно же, будем говорить о пози-
тивном и негативном воздействии ин-
формации. Темами обсуждений ста-
нут искусственный интеллект, а так-
же информирование в области медиа 
и климатическая деятельность, ко-
нечно, СОР29 - мы с нетерпением 
ждем этого мероприятия, - измене-
ние климата или вопрос перехода. 
На третий день нашего мероприя-
тия Франк Кейн проведет презента-
цию на тему «Солидарность во имя 
зеленого мира». Она будет посвяще-
на исключительно теме СОР29. Эль-
нур Солтанов также проведет там 
презентацию.

Прежде, чем перейти к части во-
просов и ответов, хочу отметить, что 
здесь состоятся интересные презен-
тации фильмов. Конечно, мы озна-
комимся и с городом. Желаю, что-
бы это мероприятие было очень ис-
кренним и прозрачным. Уверена, что 
так оно и будет.

Еще раз благодарю Вас, госпо-
дин Президент. Вначале хотела бы 
задать господину Президенту во-
прос, связанный с прошлогодним 
форумом. Какие изменения в вашей 
стране произошли в области медиа 
после того мероприятия?

Президент Ильхам Алиев: - Пре-
жде всего благодарю за приглаше-
ние. Для меня большая честь вы-
ступать перед этой уважаемой ау-
диторией. Меня проинформировали, 
что здесь собрались делегации из 49 
стран, а также журналисты принима-
ющей страны - представители азер-
байджанских СМИ. Таким образом 
в общей сложности 50 стран собра-
лись здесь, в Карабахе, во второй раз, 
чтобы обсудить вопросы, которые 
вы уже описали. 

 Я помню, что в прошлом году, 
почти год назад, здесь, в этом зале, 
у меня также была отличная дискус-
сия с участниками. Я также выра-
зил надежду, что этот форум может 
стать традиционным. Теперь это уже 
второй раз, так что я думаю, что эта 
традиция продолжится. 

Что касается развития событий 
в регионе и в стране со времени по-
следнего форума в Шуше, то, я думаю, 
потребовалось бы все время нашей 
сессии, если бы я начал перечислять 
то, что произошло не только в обла-
сти СМИ, но и в целом в стране и ре-
гионе.  Могу сказать, что мы являемся 
свидетелями исторической трансфор-
мации на Южном Кавказе, где про-
исходят историко-геополитические 
изменения. Традиционные альянсы 
несколько ослабли и по явились но-
вые форматы сотрудничества. Воз-

никают новые форматы сотрудниче-
ства. Конечно, важнейшим событи-
ем является полное восстановление 
нашей территориальной целостно-
сти и суверенитета в сентябре про-
шлого года. Это было важное собы-
тие не только между первым и вто-
рым форумом, но и в целом в нашей 
современной истории. Так что про-
изошло много событий, и, надеюсь, 
все эти изменения приведут к более 
предсказуемой ситуации в регионе. 

Я думаю, все, что нам нужно, это 
чувствовать себя, я имею в виду на-
роды региона, в безопасности. Было 
достаточно войн, достаточно кон-
фронтаций, и, как вы уже упомя-
нули, то, что вы видели по пути от  
аэропорта Физули сюда, - это огром-
ная программа реконструкции, ко-
торую мы реализуем. И то, что вы 
видели, это, возможно, всего 5 про-
центов от того, что происходит в ре-
гионе Карабаха и Восточного Зан-
гезура. Так что мы настроены очень 
оптимистично. Я бы сказал, что все 
общество Азербайджана настроено 
оптимистично и полно энтузиазма. 
И это хороший двигатель. Я думаю, 
главным двигателем для успеха любой 
страны является настроение обще-
ства, его комфорт и ожидания, осо-
бенно когда общество видит, что то, 
к чему стремились столько лет, ста-
ло реальностью. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Господин Президент, 
еще один мой вопрос на тему ра-
зоблачения ложной информации 
и борьбы с дезинформацией. По-Ва-
шему, насколько сложна ситуация, 
в которой мы оказались, насколько 
тяжелым является кризис? 

Президент Ильхам Алиев: - К со-
жалению, наша страна фактически 
подвергается тому, что сегодня яв-
ляется главной темой обсуждения. 
И это, к сожалению, уже стало частью 
нашей жизни. Иногда нас удивляет, 
что информация, распространяемая 
об Азербайджане в международных 
СМИ, соответствует действительно-
сти. То есть на протяжении многих 
лет мы были жертвами манипуляции 
фактами, ложных нарративов. Это 
происходит по разным причинам. 
Одним из них стал конфликт между 
Арменией и Азербайджаном и моби-
лизация всей армянской диаспоры. 
Проармянские политики и предста-
вители СМИ нападали на Азербайд-
жан, распространяли ложные сведе-
ния об Азербайджане и представля-
ли Азербайджан в образе, далеком от 
реальности. Я помню, что во время 
многих встреч с различными ино-
странными гостями, в ходе искрен-
них бесед, в абсолютном большин-
стве случаев мне говорили: «Мы не 
ожидали увидеть в Азербайджане 
то, что мы увидели». Это означает, 
что эти ложные нарративы действи-
тельно очень вредны. Они не только 
наносят ущерб репутации страны, 
но и вредят ее деловому потенциа-
лу и инвестиционным возможно-
стям, отвлекают внимание между-
народного сообщества от основных 
проблем, с которыми сталкивается 
страна, и концентрируют его на аб-
солютно нереалистичных сценариях. 

Мы подвергались этнической чист-
ке и оккупации почти 30 лет, но вы-
глядело так, будто агрессорами были 
мы. И в результате такого освещения 
в СМИ, а также, как я уже отметил, 
политически мотивированных по-
сылов и решений, мы стали объек-
том международных санкций. Еще 
в 1992 году Соединенные Штаты вве-
ли санкции против Азербайджана. 

Мы были объектом агрессии, но из-
за армянского лобби в США и проар-
мянских членов Конгресса нас под-
вергли санкциям. То есть это абсо-
лютно абсурдная ситуация: страна 
сталкивается с гуманитарным кри-
зисом, депортацией миллиона лю-
дей, полным разрушением оккупи-
рованных территорий и при этом 
подвергается санкциям. В то время 
у нас не было доступа к междуна-
родным СМИ. Мы только восстано-
вили свою независимость. Поэтому 
нам пришлось проделать очень боль-
шую работу. Сначала нам казалось, 
что мы не можем правильно донести 
наш посыл. Мы винили себя и пы-
тались мобилизовать свои ресурсы, 
чтобы объяснить, просветить, ис-
пользовать различные каналы ком-
муникации. Но потом мы поняли, что 
многие, очень многие просто не хо-
тели знать правду или хотели полно-
стью представить ситуацию в совер-
шенно ином свете. Поэтому лучший 
способ справиться с этим для такой 
страны, как Азербайджан, которая 
независима всего 30 с лишним лет, - 
это пригласить таких людей, как вы, 
сюда, в Баку, в другие регионы, в Ка-
рабах, чтобы они увидели, кто мы, 
каковы наши планы, каковы наши 
ожидания, какую страну мы хотим 
построить и удалось ли нам это или 
нет. И это лучший способ добиться 
своей цели. Сегодня мы видим, что 
даже президент США сталкивает-
ся с тем, с чем мы сталкивались на 
протяжении многих лет. Президент 
Трамп назвал Washington Post и New 
York Times источниками фейковых 
новостей. И я полностью с ним со-
гласен - не только с этим, но и с дру-
гими заявлениями. Так что сейчас 
объектом преследования со сторо-
ны СМИ, атак СМИ и манипулиро-
вания общественным мнением явля-
ется президент США. Так что, видя 
все это, мы можем немного рассла-
биться. Сейчас внимание прикова-
но не к Азербайджану. Но, конеч-
но, мы бы хотели, чтобы СМИ были 
объективными. Субъективны все, 
но представители СМИ несут осо-
бую ответственность, так как их по-
сылы и то, как они освещают собы-
тия, во многих случаях влияют на 
жизнь людей. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Спасибо, господин 
Президент. Благодарю Вас за эту 
искренность. А теперь я обращусь 
к аудитории. Сначала хочу предо-
ставить слово Михаилу Гусману из 
информационного агентства ТАСС.

Президент Ильхам Алиев: - Как 
всегда...

Михаил Гусман: - Господин Пре-
зидент, год назад я участвовал в Пер-
вом Шушинском форуме и задал там 
свой вопрос на азербайджанском 
языке. Сегодня мой вопрос про-
звучит на русском языке. Ильхам  
Гейдарович, Вы сейчас только что 
упомянули президента Трампа.  
Я 38 часов добирался до города 
Шуша, потому что еще позавче-
ра, в течение четырех дней я ра-
ботал на съезде Республиканской 
партии в Милуоки, штат Вискон-
син. Действительно, четверо суток 
я провел на съезде, работая от сво-
его агентства, встречался с очень 
большим количеством руководя-
щих деятелей Республиканской пар-
тии, с моими коллегами. Это дей-
ствительно был очень интересный 
съезд. Я впервые сейчас скажу заго-
ловок своих заметок, которые еще 
не созданы, это был съезд создания 
вождя, как я его назвал. Потому 

что был очень отличный от пре-
дыдущего съезда Республиканской 
партии, очень- очень интересный. 
Но мой вопрос в том, что, я даже, 
честно говоря, не задал бы его, мо-
жет быть, если бы не работал на 
съезде, но этот вопрос сейчас зада-
ют и Президенту Путину, этот во-
прос задают и руководителям дру-
гих стран, многие лидеры задают 
их сами себе. Внутренняя ситуация 
в Америке непростая, еще месяц 
назад она была одна, за этот месяц 
резко поменялась ситуация в Де-
мократической партии и т.д. А вот 
Вы, как Президент Азербайджана, 
6 ноября, в среду, после вторника, 
следующего за первым понедельни-
ком ноября високосного года, ког-
да по конституции проходят вы-
боры, чье имя предпочли бы, что-
бы было озвучено по результатам 
выборов? Утром 6 ноября это уже 
станет ясно. Кого бы Вы предпоч-
ли? Я даже не спрашиваю, кого из 
двух, потому что если с одним кан-
дидатом после съезда уже понятно, 
со вторым есть слухи, хотя я лично 
убежден, что все-таки Президент 
Байден останется в гонке.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо за ваш вопрос. Наверное, не со-
всем будет правильно с моей сторо-
ны давать абсолютно как бы одно-
значный ответ. Я всегда стараюсь 
и стремлюсь к тому, чтобы быть мак-
симально искренним в моих ответах 
аудитории любой, будь то предста-
вители медиа, либо представители 
азербайджанской общественности. 
Я не кривлю душой. Но есть опреде-
ленные моменты, связанные с таким 
понятием, как политическая культу-
ра, которые не позволяют мне прямо 
ответить на ваш вопрос. Хотя я ду-
маю, что ваш вопрос абсолютно ри-
торический. Мы знаем с вами друг 
друга не одно десятилетие, и я абсо-
лютно уверен, что вы прекрасно зна-
ете какое предпочтение я бы сделал. 
И думаю, не я один в Азербайджане. 
Потому что, что касается нас, есте-
ственно, мы на эту ситуацию смо-
трим со своей призмы. Решение бу-
дет принимать американский народ. 
Это их президент будет избран. Но 
это также имеет огромную важность 
для всего мира, потому что от тех 
решений, которые будут приняты 
первым лицом Соединенных Шта-
тов, будет во многом зависеть судь-
ба многих и многих народов и стран. 
И один из, я думаю, важных тези-
сов, которые Президент Трамп оз-
вучил в течение кампании, которая 
еще идет, это то, что при нем не было 
войн. При нем Америка не начина-
ла войн, не было Вьетнама, Кореи, 
Югославии, Афганистана, Ливии, 
Ирака, Сирии, как говорится, to be 
continued.  Вот в этот период это-
го не было. Ну, это, наверное, сто-
ит того, чтобы к этому относиться 
с огромным уважением. 

И второй тезис, я не хочу дол-
го, как говорится, и глубоко вникать 
в эту тему, но второй тезис, который 
тоже важен,  в данном случае в пер-
вую очередь для самих Соединенных 
Штатов и тех стран, которые нахо-
дятся под их прямым влиянием, - 
это, конечно же, четкая позиция по 
вопросу о традиционных ценностях. 
Я думаю, что абсолютное большин-
ство азербайджанского народа эту 
позицию не то что разделяет, но ак-
тивно ее пропагандирует и реализу-
ет на практике. 

Думаю, что если я дальше пойду, 
то уже станет совсем все ясно, по-
этому я пока, думаю, остановлюсь. 

Михаил Гусман: - Большое спа-
сибо, Ильхам Гейдарович, но на пер-
вом форуме мне позволили задать 
два вопроса. Поэтому позвольте сле-
довать традициям первого форума. 

Президент Ильхам Алиев: - 
В данном случае это вопрос уже 
к ведущему. 

Михаил Гусман: - Вы коснулись 
того, что в Азербайджане очень вер-
ны традиционным ценностям. Есть 
еще одна страна, которая в этом пла-
не совершенно коррелирует с Азер-
байджаном, - это Россия. Я задал 
этот вопрос на первом форуме, опе-
рируя встречей, Вашей, я считаю, 
исторической встречей 22 февраля 
2022 года в Москве, где был подпи-
сан исторический меморандум меж-
ду нашими странами. И с тех пор 
отношения между Россией и Азер-
байджаном поднимаются стреми-
тельно вверх по абсолютно такой, 
я бы сказал, вертикали. Об этом го-
ворили и Вы на последней встрече 
с Президентом России, об этом го-
ворил Президент России на встрече 
с руководителями информацион-
ных агентств в Санкт-Петербурге, 
когда он отвечал на вопрос предсе-
дателя правления АЗЕРТАДЖ. То 
есть сказал бы, нечего желать боль-
шего. И все же, если немного по-
стараться закрыть вопрос. Есть ли 
те темы, которые не решены в на-
ших отношениях, между Россией 
и Азербайджаном? Если сказать 
мягче, где наибольший потенци-
ал между Россией и Азербайджа-
ном, и не только в экономике? По-
скольку я представляю ТАСС, ин-
формационное агентство, которое 
должно знать все, я знаю, что Вы 
пригласили Президента России 
в Азербайджан, об этом Вы гово-
рили. А ходят слухи в наших жур-
налистских кругах, что это, может 
быть, будет в скором будущем. По-
этому что Вам предстоит такого, я бы 
сказал острого, если такая встре-
ча состоится, обсуждать с Прези-
дентом России? 

Президент Ильхам Алиев: - Ска-
жу сразу, что вопросов, которые тре-
буют решения в двусторонних от-
ношениях, их просто не существу-
ет, и причем уже достаточно давно. 
В принципе и даже до подписания 
Декларации о союзническом вза-
имодействии, о которой вы сказа-
ли, мы все вопросы отрегулирова-
ли на основе взаимопонимания, вза-
имного уважения, учета взаимных 
интересов и с учетом многовековой 
истории отношений наших народов. 
За последнее время, вы совершен-
но правы, интенсивность встреч на 
высшем уровне возросла, и в этом 
есть большая потребность. У нас 
были встречи и в Москве, в апре-
ле, и на полях мероприятия Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства буквально в начале этого меся-
ца. И, наверняка, до конца года еще 
будут встречи. Очень много тем. Но 
скажу, что сейчас в основном, хотя 
повестка дня очень обширная, вы 
ее знаете хорошо, как никто другой, 
но думаю, на первый план выходят 
все-таки вопросы многостороннего 
сотрудничества. Потому что на дву-
стороннем треке в принципе все от-
регулировано. Политическое взаимо-
действие идет очень успешно. Това-
рооборот растет. Не так, как между 
Россией и Арменией. Как вы знаете, 
между Россией и Арменией за по-
следние два года он вырос в 5 раз 
-  с полутора миллиардов долларов 
до 7,3. Очень интересно нам, за счет 
чего Армения так смогла нарастить 
свой экспорт. Вопрос, как говорится, 
риторический. Но у нас рост за по-
следний год был где-то 17 процен-
тов - 4,3 миллиарда или 4,4 милли-
арда. Это такой стабильный рост. 

Но что касается вопросов, свя-
занных с многосторонним сотруд-
ничеством, здесь очень много тем, 
которые мы обсуждаем, решаем, ко-
нечно, с привлечением и партнеров 
из других стран. В первую очередь 
это транспортный коридор Север-Юг, 
который сегодня становится для рос-
сийских грузоотправителей важнее, 
чем когда-либо. С учетом геополи-
тической ситуации и с учетом того, 
что на территории Азербайджана все 
сегменты этого проекта уже созданы, 
мы ведем речь о расширении про-
пускной способности этого коридо-
ра. Ну и много других тем. 

И, конечно, ни одна встреча на 
высшем уровне не проходит без об-

суждения вопросов, которые вам осо-
бо близки. Это - гуманитарное со-
трудничество, это контакты между 
людьми, это культурное сотрудни-
чество, это образование. То есть это 
огромный пласт, о котором прекрасно 
мы все осведомлены. Так что я уве-
рен, что поступательное развитие на-
ших отношений будет продолжать-
ся. Это исключительно важно и для 
наших стран, и для региона в целом. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Благодарю, госпо-
дин Президент. Следующим у нас 
будет Хольгер Фридрих из Berliner 
Zeitung. Пожалуйста, ваш вопрос. 

Хольгер Фридрих: - Я представ-
ляю газету Berliner Zeitung, Герма-
ния. Большое спасибо за пригла-
шение. Мне интересно узнать, как 
Вы относитесь к неверным, иногда 
неполным, иногда, возможно, ма-
нипулятивным сообщениям о раз-
витии этого региона, о вашей стра-
не, о Вашем Президентстве, неза-
висимо от того, поступают ли они 
с востока, с севера, с юга? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - К со-
жалению, это, в основном, исходит 
от Запада. И, как я уже отметил, это 
стало частью нашей повседневной 
жизни. Поначалу мы удивлялись, за-
тем это нас разочаровывало. А те-
перь мы относимся к этому абсолют-
но равнодушно. Потому что решения 
здесь принимаются народом Азер-
байджана. И все, что делает прави-
тельство, делается на благо народа 
и страны. 

Нам бы хотелось, чтобы события, 
происходящие в Азербайджане и ре-
гионе, освещались объективно. Если 
это необъективно из-за какой-то де-
зинформации, у нас нет возражений, 
но если это преднамеренная медиа -
атака, преднамеренная попытка дис-
кредитировать наши действия, то, 
конечно, возникает вопрос, почему 
это происходит. Как я уже отмечал, 
мы не можем сделать многого, од-
нако, я думаю, то, что происходит 
сейчас здесь, в Карабахе, является 
одним из способов, как мы можем 
улучшить или изменить ситуацию. 
Но считаю, что с течением времени 
в политических кругах Запада реаль-
ность все больше всплывает нару-
жу, и к Азербайджану относятся как 
к равноправному партнеру. 

Знаете, когда Советский Союз 
распался, на Западе, а также во мно-
гих постсоветских республиках сло-
жилось мнение, что единственный 
способ двигаться вперед и выжить 
- это делать то, что говорят «боль-
шие парни». Мы выбрали другой 
путь. Это было нелегко:  в начале  
2000-х годов нам пришлось стол-
кнуться с попытками дестабилиза-
ции, попытками оранжевых или цвет-
ных революций. Но в то же время 
это защитило Азербайджан от пре-
вращения в зависимое государство, 
прокси или вассала, что в конечном 
итоге могло привести к огромным 
страданиям азербайджанского наро-
да. Мы выбрали независимость де-
факто и де-юре, а именно - незави-
симую внешнюю политику, самодо-
статочную экономику, эффективное 
сотрудничество с нашими партне-
рами, которые готовы сотрудничать 
с нами. Безусловно, мы опирались 
на свой внутренний потенциал. Од-
новременно мы обеспечили тесные 
связи со странами региона, что по-
зволило нам решить подавляющее 
большинство экономических про-
блем. Мы работали над собой, со-
средоточили внимание на нашем 
народе, на нашей стране и игнори-
ровали сплетни, а также заявления, 
поступающие из Европарламента или 
Совета Европы. То есть нам все эти 
разговоры абсолютно безразличны. 

Итак, чем больше людей из вашей 
части мира приезжают сюда и видят 
все, тем лучше, я думаю, будет по-
нимание нашей страны, и тем луч-
ше станут отношения между Азер-
байджаном и странами Запада, по-
тому что восприятие СМИ и другие 
элементы общественного простран-
ства влияют на тех, кто принимает 
решения. Лица, принимающие ре-
шения, не могут игнорировать об-
щественное мнение, и если страна 
намеренно демонизируется, как это 
все еще происходит с нами, поли-
тикам становится трудно прини-
мать решения в пользу своих стран  
из-за этого. 

Разоблачение ложных нарративов
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Поэтому я думаю, что это свое-

го рода дорога с двусторонним дви-
жением, и нам нужно сближаться. 
И чем ближе мы будем, тем меньше 
дезинформации будет на нашем пути.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Следующий вопрос 
от Гелы Васадзе, независимого жур-
налиста.  

Независимый журналист и по-
литический аналитик из Грузии Гела 
Васадзе: - Господин Президент, при-
ветствую Вас. И спасибо за органи-
зацию столь представительного ме-
роприятия. Это всегда очень при-
ятно. Честно говоря, я очень долго 
думал, один вопрос есть и я хотел его 
сформулировать как можно более 
четко, для понимания. Мне очень 
хотелось спросить, когда Вы гово-
рили о концепции национально-
го развития, о национальной идее 
Азербайджана. К чему Вы пришли 
сегодня и какова ситуация на сегод-
няшний день? И я поэтому сформу-
лирую так: Какой сегодня, на Ваш 
взгляд, Азербайджан Вашей меч-
ты и Южный Кавказ Вашей мечты? 

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Я рад вас видеть. Я помню в про-
шлом году вы тоже участвовали. Спа-
сибо, что приехали. 

Вы знаете, я об этом говорил во 
время своей инаугурационной речи 
в феврале. О том, что нам всем вме-
сте, всему обществу и всем людям, 
которые стремятся к тому, чтобы 
вносить вклад в будущее развитие, 
надо определить новую националь-
ную идею. Она у нас у всех была одна, 
независимо от политических пред-
почтений, а именно - восстановле-
ние территориальной целостности 
и возврат нашей территории. Мы это-
го добились окончательно в сентя-
бре прошлого года. Также я сказал, 
что мы не должны успокаиваться, не 
должны эксплуатировать эту тему, 
потому что это самый легкий путь. 
И эту тему в принципе, при желании, 
можно эксплуатировать очень дол-
го. Только это нас никуда не приве-
дет. Мы, конечно же, никогда не за-
будем ни оккупации, ни жертв, ни 
нашей великой Победы, и всю жизнь 
все мы и наши потомки будем гор-
диться этой Победой. Но мы не мо-
жем замкнуться в этом, мы не можем 
эксплуатировать эту тему и ее посто-
янно превращать в какой-то символ. 
Нет. Мы должны двигаться вперед. 
И поэтому я, как Президент, обра-
тился к обществу с тем, что давайте 
будем думать все вместе. Я не могу 
это придумать один. И если даже что-
то мне придет в голову, то это будет 
генерировано вот той общественной 
дискуссией, общественным настро-
ением или же теми событиями, ко-
торые происходят в Азербайджане 
и в мире. Это первое. 

Также я вам скажу, что мною это 
было обозначено в феврале, но пока 
идут еще процессы осмысления. Но 
также наряду с этим я убежден, что 
какой бы ни была новая националь-
ная идея или идеи, - не обязатель-
но, что это будет одна, - она не мо-
жет быть без учета геополитического 
контекста. А геополитический кон-
текст в мире, в нашем регионе изме-
нился драматичным образом, даже, 
может быть, более, чем кто-то может 
это представить. И в данном случае 
Победа Азербайджана в Карабахе - 
это не единственное геополитиче-
ское изменение. Я уже говорил в са-
мом начале о том, что старые альянсы 
подвергаются как бы эрозии, новые 
форматы сотрудничества возникают. 
Я могу и углубиться в эту тему, но ду-
маю, что и так понятно, о чем речь. 

Если мы говорим о странах Юж-
ного Кавказа, в каждой из этих стран 
произошли серьезные политические 
и внешнеполитические трансформа-
ции, я бы даже сказал, близкие к кар-
динальным. Поэтому это новая ситу-
ация на Южном Кавказе. И нам это 
надо очень правильно осмыслить. 
И исходя из этого осмысления, ис-
ходя из того, как будет дальше про-
двигаться вектор внешней полити-
ки Грузии, Армении, Азербайджана, 
можно будет сформулировать ответ 
и на тот вопрос, который вы поста-
вили: какой Южный Кавказ мы хо-
тим видеть? Конечно, каждый ска-
жет, что мы хотим видеть мирный 
Южный Кавказ, без войн, без кон-
фликтов, без территориальных пре-
тензий, где все любят друг друга, все 

сотрудничают. Но это все хорошие 
слова, может быть, для тоста, но не 
для реальной политики. Нам нуж-
но вот сейчас, на этом этапе, когда 
и в Грузии, и в Армении формируется 
новая внешнеполитическая повестка, 
мы ее должны четко осознать, проа-
нализировать и тогда уже, поскольку 
в Азербайджане-то она не поменя-
лась, и я уверен, что не поменяется, 
и тогда уже как бы предпринимать 
шаги для того, чтобы идти по пути, 
если даже не интеграции, то хотя бы 
какого-то взаимодействия. Я много 
раз говорил, что глубоко сожалел, 
что страны Южного Кавказа, кото-
рые оказались вовлечены в войны, 
не смогли пойти по пути стран Бал-
тии, которые между собой не вра-
ждовали, скажем так, открыто. Если 
бы это произошло, то сегодня, я уве-
рен,  и экономическое развитие, и по-
литическое взаимодействие на Юж-
ном Кавказе могли быть примером 
сотрудничества. Потому что на про-
тяжении веков народы, населяющие 
наши страны, жили рядом. Но это-
го не произошло, чего уж теперь об 
этом говорить. Но сейчас есть шанс. 
Однако для этого, опять же, нам нуж-
но здесь, в Азербайджане, правиль-
но проанализировать и увидеть до 
конца, чем закончатся те внешнепо-
литические модификации и в Гру-
зии, и в Армении, и тогда уже как 
бы предпринять более действенные 
шаги. Во всяком случае, мы считаем, 
что долгосрочный мир возможен, и, 
естественно, он предпочтительней.    

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Франс Кейн, пожа-
луйста, ваш вопрос.

Франс Кейн: - Благодарю Вас, 
Ваше превосходительство, госпо-
дин Президент. Прежде всего хо-
тел бы выразить благодарность за 
то, что сегодня я участвую в меро-
приятии в Шуше, в освобожденном 
Карабахе. Выражаю глубокую при-
знательность за эту возможность. 
Благодарю за то, что Вы выража-
ете позицию Азербайджана, свя-
занную с медиа. Ноябрьское меро-
приятие станет для Вас действи-
тельно большим событием. Я живу 
и работаю в Дубае, Объединенных 
Арабских Эмиратах. Знаю, что Вы 
посещали Дубай, COP28. Это было 
очень успешное мероприятие, не-
смотря на то, что западные СМИ 
освещали это событие весьма не-
гативно. Потому что они проигно-
рировали это мероприятие. Поэ-
тому мой вопрос к Вам таков: Ка-
ким Вам представляется освещение 
COP29 в СМИ и каким будет Ваш 
подход? Потому что, скорее всего, 
это событие будет освещаться за-
падными СМИ предвзято.

Президент Ильхам Алиев: - Боль-
шое спасибо. Фактически на следую-
щий день или через неделю после при-
нятия решения в пользу Баку, мы под-
верглись атаке со стороны западных 
СМИ. Это было ожидаемо. Многие 
люди, с которыми я обсуждал пред-
седательство Азербайджана, я имею 
в виду моих коллег, глав государств 
и правительств, предупреждали меня, 
что это будет большой головной бо-
лью. Но мы ясно понимали, что ста-
нем объектом нападок. Мы не могли 
предсказать, какими будут темы об-
винений, но мы были уверены, что их 
будет достаточно. Но нас стали об-
винять в том, что мы страна, богатая 
нефтью и газом. И это было очень 
странно. Кстати, президент COP28 
- ОАЭ тоже подвергался таким же 
нападкам, но, к сожалению, против 
нас это был такой широкий, скоор-
динированный медийный процесс. 
Сначала мы не были готовы к этому. 
Мы, конечно, пытались объяснить, 
что это не наша вина, что у нас есть 
нефть и газ, вы не должны судить 
нас по этому. Вы должны судить нас 
по тому, как мы используем доходы, 
как мы диверсифицируем нашу эко-
номику, как мы боремся с безрабо-
тицей и бедностью. И все эти пока-
затели сегодня находятся на уровне 
развитых стран, а иногда даже ниже. 
Я имею в виду, что 5 процентов бед-
ности - это то, о чем многие страны 
могут только мечтать, и это благо-
даря справедливому распределению 
прибыли, полученной от продажи 
ископаемого топлива, прозрачному 
и абсолютно подотчетному. Но, тем 
не менее, эта тенденция продолжает-
ся. Могу сказать вам, что с течением 
времени нападок на нас становится 
все меньше и меньше. Наша коман-

да COP работает очень эффектив-
но и фактически проводит большую 
часть своего времени на различных 
встречах за рубежом. И наша повест-
ка дня по COP очень ясна, предска-
зуема и нацелена на результат. По-
этому я бы сказал, что спустя шесть 
месяцев, и даже больше, после при-
нятия решения мы сейчас меньше 
подвергаемся критике. Но мы пони-
маем, что чем ближе мероприятие, 
тем уровень критики будет расти. 

Возвращаясь к тому, что мы толь-
ко что обсуждали касательно неспра-
ведливого освещения и двойных стан-
дартов, мы все знаем, что одна из кон-
ференций COP проходила в Глазго, 
в нефтедобывающей части Велико-
британии. Никто не обвинял Велико-
британию в том, что у нее есть нефть 
и газ. Так что это лишь одна иллю-
страция того, о чем мы говорили. 
Но знаете, преимущества этого ме-
роприятия во многом превосходят, 
если можно так выразиться, недостат-
ки, потому что это главное событие 
мирового масштаба. СОР является 
одним из важнейших событий ми-
рового масштаба. Это конференция 
номер один в мире. Она проводит-
ся впервые на постсоветском про-
странстве. Для нас это уникальная 
возможность, что мы входим в выс-
шую лигу. Мы занимаемся не толь-
ко организационными вопросами, 
но и предпринимаем существенные 
инициативы. Мы активно работаем 
с развивающимися странами, наво-
дя мосты между Глобальным Югом 
и Глобальным Севером. Наше преи-
мущество в том, что мы четыре года 
председательствовали в Движении 
неприсоединения - организации, объ-
единяющей 120 стран. И нас выбра-
ли единогласно, наше председатель-
ство было продлено еще на год еди-
ногласно. Мы завоевали там большое 
доверие, потому что много сделали 
в качестве председателя. Я не хочу 
вдаваться в подробности. 

В то же время Азербайджан яв-
ляется одной из немногих стран, воз-
можно, единственной в нашей ча-
сти мира и на постсоветском про-
странстве, которая подписала или 
приняла декларации и соглашения 
о стратегическом партнерстве с 10 
членами ЕС. Члены ЕС официаль-
но являются стратегическими пар-
тнерами Азербайджана. Мы вхо-
дим в Организацию исламского со-
трудничества. Мы являемся членами 
формата ОПЕК+. Мы активно ра-
ботаем со странами, добывающими 
нефть, и уже разработали предложе-
ния о том, как страны-производите-
ли нефти могут играть более важ-
ную роль в накоплении финансов. 
Мы активно взаимодействуем с ев-
ропейскими институтами. Я только 
вчера вернулся из Лондона, где при-
сутствовал на саммите Европейско-
го политического сообщества, в ко-
тором я участвовал в третий раз. Так 
что это наше преимущество. Мы мо-
жем наводить мосты. Честно говоря, 
я раньше не был глубоко вовлечен 
в климатическую повестку,  но сейчас 
я понимаю, что существует большое 
недоверие между развитыми и раз-
вивающимися странами. Существу-
ют взаимные обвинения о том, кто 
нанес больше вреда планете, кто не-
сет большую ответственность и как 
привлечь виновных к ответственно-
сти или наказанию. Мы хотим пре-
кратить все это, потому что это нас 
ни к чему не приведет.  

Сейчас мы запускаем программу 
поддержки малых островных разви-
вающихся государств. Наш прези-
дент COP29 проведет неделю в Ве-
ликобритании, встречаясь с офици-
альными лицами Содружества.  Мы 
объявили, что создадим совместный 
фонд с Содружеством для поддерж-
ки малых островных развивающих-

ся государств. Для них это представ-
ляет экзистенциальную угрозу. Так 
что мы много работаем в этом на-
правлении. Я думаю, что мы можем 
отталкиваться от очень позитивно-
го наследия ОАЭ как председателя 
COP28. Но знаете, забавно то, что 
до ОАЭ COP принимал Египет, еще 
одна страна - производитель ископа-
емого топлива, а после нас это будет 
Бразилия. То есть то же самое. Но это 
показывает то, что эти страны, ко-
торые полностью обеспечили свою 
энергетическую безопасность, хо-
тят продемонстрировать свою ответ-
ственность. Они хотят внести вклад, 
инвестировать в «зеленые» техноло-
гии, «зеленый» переход.  Как отме-
тила госпожа Ребекка, «зеленая» со-
лидарность будет одной из тем об-
суждений. Да, в Азербайджане 2024 
год официально объявлен «Годом со-
лидарности во имя зеленого мира». 
Надеюсь, мы проведем отличное ме-
роприятие и достигнем хороших ре-
зультатов. И, конечно же, мы при-
глашаем всех наших друзей присо-
единиться к нам в ноябре.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Мы с большим удо-
вольствием примем в нем участие. 
Следующий вопрос от Карлайла Кор-
бина. Он является представителем 
Французской Полинезии в ООН. 

Карлайл Корбин: - Господин Пре-
зидент, один из нарративов состо-
ит в том, что якобы колониализму 
положен конец. Вы один из самых 
активных лидеров в этой области, 
возможно, самый активный Лидер. 
Вы, конечно, уделяли этому внима-
ние и во время председательства 
в Движении неприсоединения. Ба-
кинская инициативная группа очень 
активна, объединяет страны, жи-
вущие как колонии. Мы заверши-
ли важное исследование, связан-
ное с  французскими колониаль-
ными территориями, и представим 
его. Вы упомянули малые остров-
ные развивающиеся государства. 
Очень рады, что Вы поддержива-
ете нас в борьбе с изменением кли-
мата в Карибском бассейне, потому 
что это угроза нашему существова-
нию. В то же время, что бы Вы ска-
зали о Ваших будущих инициати-
вах, связанных с колониализмом?

Президент Ильхам Алиев: - Боль-
шое спасибо. Вы абсолютно правы, 
мы начали активно заниматься этим 
вопросом вплотную сразу после того, 
как стали председательствовать в Дви-
жении неприсоединения, поскольку 
многие члены Движения, миллионы 
людей в прошлом стали жертвами 
колониализма. Некоторые страны 
до сих пор страдают от этого. Ко-
морские острова, остров Майотта 
до сих пор находятся под колони-
альной властью. Это был наш долг, 
мы хотим помочь этим странам ос-
вободиться от этого отвратительно-
го пережитка прошлого. 

К сожалению, французское пра-
вительство снова использует подкон-
трольные им СМИ или пытается об-
винить нас во вмешательстве в их 
внутренние дела, но это неправда. 
Мы делаем это в ответ на их анти-
азербайджанские действия в Сове-
те Безопасности ООН, Европейском 
Союзе и других институтах, где они 
фактически развязали против нас хо-
лодную войну. Мы делаем это пото-
му, что абсолютно уверены, что дей-
ствия Франции неприемлемы, отвра-
тительны и должны быть остановлены. 
У них нет права контролировать пра-
ва людей, которые живут более чем 
в 10 000 километрах от их террито-
рии и которых они унижают, асси-
милируют и убивают. Во время не-
давних событий в Новой Каледонии 
погибли семь человек. Ответствен-
ность за это лежит на правительстве 
Франции и ее президенте. 

Мы продолжим поддерживать 
все народы, страдающие от колониа-
лизма, насколько это в наших силах, 
всеми нашими ресурсами и, конеч-
но, посредством Бакинской иници-
ативной группы. Как вы знаете, эта 
группа является неправительствен-
ной организацией, но НПО, создан-
ной в Азербайджане совместными 
усилиями, и они ведут отличную 
работу, потому что голоса тех, кто 
страдает от колониализма, не слы-
шали, потому что не многие стра-
ны могут позволить себе обвинить 
такую страну, как Франция, в том, 
что она совершает. Многие страны 
предпочитают просто закрыть гла-
за или отвернуться и не вмешивать-
ся, не создавать себе головную боль, 
чтобы не быть демонизированны-
ми в Figaro или Le Monde, которые 
стали инструментом в руках режима 
французского президента. Я говорю 
это с полной уверенностью. Мы зна-
ем о месседжах, которые поступают 
в эти СМИ из Елисейского дворца, но 
нам все равно. Мы будем поддержи-
вать вас всеми нашими ресурсами, 
насколько это возможно, до тех пор 
пока вы не станете свободными. Вы 
и миллионы подобных вам должны 
жить свободно на своей земле, пла-
нировать свое будущее и защищать 
свое наследие, достоинство и язык, 
которых вас хотят лишить. Мы бу-
дем на вашей стороне.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Благодарю Вас, Ваше 
превосходительство. Следующий 
вопрос от Максима Шевченко. 

Максим Шевченко: Господин 
Президент, спасибо за приглаше-
ние в прекрасную Шушу. Мне до-
водилось видеть ее в развалинах, 
мне доводилось видеть ее в горе, 
когда она была лишена связи 
с Родиной. Я участвовал в начале  
2000-х в такой попытке гумани-
тарных переговоров между Азер-
байджаном и Арменией и т.д. И по-
этому сейчас, когда я вижу такое 
возрождение освобожденных тер-
риторий, я рад и за Азербайджан. 
Спасибо Вам большое и в Вашем 
лице всему народу Азербайджана 
за то, что Вы сделали. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо. 

Максим Шевченко: - Я продол-
жу эту мысль. Очень важная тема 
- лживые нарративы. По-русски 
это звучит даже еще более жестко 
- нарративы лжи. Что это за ложь? 
Это ложь, которая позволяет, Вы 
об этом говорили сегодня, Западу 
по-прежнему господствовать над 
народами мира, по-прежнему на-
вязывать свои нарративы - поли-
тические, исторические - народам 
мира, разным территориям, ука-
зывая - это там почему-то форми-
руется, эти нарративы - где, кто 
жил, где какие древние историки 
кому позволяли жить, где, кто име-
ет право, из-за того, что где-то ты-
сячу лет что-то вроде где-то что-то 
кто-то написал, сегодня произво-
дить этнические чистки или фор-
мировать свои государства. Поэто-
му когда азербайджанский народ 
нанес удар по этой лжи под Вашим 
руководством, это на самом деле 
было началом деструкции всей это 
системы, системы обмана, которая 
складывалась весь ХХ век на раз-
валинах Османской империи, на 
попытках развалить Российскую 
империю, на попытках создать на-
роды, как подчиненные своим за-
падным хозяевам. 

У меня вопрос касательно судь-
бы Южного Кавказа. Очень боль-
шое количество моих друзей-азер-
байджанцев происходят родом из 
Западного Азербайджана, где лежит 
в земле прах их предков на десятки, 
может быть сотни поколений, и они 
лишены возможности сегодня по-
сетить свою историческую Родину, 
там, где азербайджанцы, да и люди 
разных вероисповеданий, принад-
лежащие к разным народам, жили 
на протяжении тысячелетий. На-
верное, были какие-то войны, кон-
фликты, но никогда эти террито-
рии не знали этнических чисток. 
Почти 300 тысяч азербайджанцев 
были изгнаны с территории Запад-
ного Азербайджана, с территории 
Армении после распада Советско-
го Союза. Говорят, этот процесс на-
чался еще в 1980-е годы. Мне рас-
сказывали разные вещи об этом. 
Но я не хочу сейчас вносить сюда 

какие-то дополнительные интона-
ции, как Вы сами сказали, продол-
жение прошлого. Будущее - это гу-
манитарное сотрудничество. У меня 
вопрос к Вам: возможно ли, можем 
ли мы дожить до такой ситуации, 
когда азербайджанцы смогут прие-
хать на свою Родину хотя бы как го-
сти? Может быть даже кто-то захо-
чет там жить. У меня вот есть дру-
зья, они пожилые люди, которые 
еще помнят, как они жили там, на 
берегах озера Гёйча, «Севан» по-ар-
мянски. Многие из них владеют ар-
мянским языком, между прочим. 
Сегодня они лишены этой возмож-
ности. Я знаю армян, которые, на-
верное, хотели точно так же прие-
хать в Азербайджан, который для 
многих из них на протяжении дол-
гих поколений был Родиной. Поэ-
тому, как Вам кажется, этот процесс 
гуманитарного обмена, восстанов-
ления справедливости, восстанов-
ления подлинной целостности Кав-
каза с его кавказскими традициями, 
отсутствие этнических чисток. Это 
касается и Грузии для меня. Тут моя 
позиция неизменна. Каждый гру-
зин должен вернуться на эти земли, 
откуда он был изгнан. Я это гово-
рю смело, как российский гражда-
нин. Этот процесс сдвинется с мерт-
вой точки? Этот процесс будет идти 
вперед? Увидят ли азербайджанцы 
свою Родину на территории Запад-
ного Азербайджана? 

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо вам, спасибо за вопрос. Я хотел 
бы прежде чем ответить, что я ду-
маю по этому вопросу, сказать, что 
азербайджанцы подвергались де-
портации с территории сегодняш-
ней Армении еще в начале ХХ века -  
1918 год. Затем сразу после войны, 
Второй мировой войны я имею в виду, 
под совершенно надуманным пред-
логом о репатриации армян, прожи-
вающих в западных странах, в Арме-
нию и высвобождения для них про-
странств. Тогда в 1940-1950-е годы 
было принято несколько постановле-
ний советского правительства, руко-
водства, и сотни тысяч тогда были 
депортированы в Кура-Аразскую 
низменность, совершенно непри-
годную для жизни и совершенно 
отличную от тех природно-клима-
тических условий Зангезура, Гёйчи 
и других азербайджанонаселенных 
территорий Западного Азербайджа-
на, где они привыкли жить. То есть 
многие из них просто не выдержа-
ли и погибли. Ну и, конечно же, эт-
ническая чистка конца 1980-х годов, 
с чего в принципе все и начиналось. 
Потому что многие-то, опять же вот 
возвращаясь к тем комментариям, 
которые вы сказали в начале вашего 
вопроса, о нарративах лжи, ведь это 
же все замалчивалось и в медиапро-
странстве Запада, ну, и в том числе 
и России, той России 1990-х годов. 
Это замалчивалось. Там был стопро-
центно односторонний крен в сто-
рону поддержания нарративов лжи 
Армении, когда полностью замалчи-
валась варварская депортация азер-
байджанцев с территории Армении -  
Кафанского района и других. И с это-
го-то  в принципе все и началось. Это 
была та искра, которая потом пре-
вратилась в огромный пожар. Так 
что наш народ испытал на себе все 
тяготы депортации.  

Что касается конкретно вопро-
са, я глубоко убежден, что этот день 
обязательно наступит. И здесь мы, 
конечно, рассчитываем на полити-
ческую волю армянского руковод-
ства, его приверженность к декла-
рируемым им принципам демокра-
тии и верховенства закона. Знаете, 
когда еще до того, как была проведе-
на антитеррористическая операция 
в сентябре прошлого года, ведь мы 
неоднократно приглашали предста-
вителей армянского населения Кара-
баха на встречи, на разговор. Мною 
был назначен специальный предста-
витель Президента из числа членов 
парламента, который был специаль-
но инструктирован на установление 
контактов и определение дальнейше-
го проживания и жизнедеятельности 
армянского населения Карабаха. Тогда 
даже первая встреча с представите-
лями армян Карабаха состоялась на 
территории, которую мы тогда еще 
не контролировали, - в Ходжалы, на 
базе российского миротворческого 
контингента. 

 2  4



Форум
4 Бакинский рабочий

вторник, 23 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Разоблачение ложных нарративов
Но и мы тогда предложили, чтобы 

следующая встреча состоялась уже на 
территории, которую мы контроли-
руем. Но тогдашний сепаратистский 
режим от этого отказался. И на про-
тяжении нескольких месяцев, при-
чем мы их дважды пригласили на эту 
встречу и дважды был отказ, после 
этого многие международные акторы, 
которые пытались участвовать в про-
цессе, выходили на нас с вопросом: 
а как же будет устроена их жизнедея-
тельность? Ну и тогда мы вынуждены 
были просто разместить проект ре-
интеграции в интернете. И он досту-
пен, я думаю, многие, кто интересу-
ется этой проблемой, с ним знакомы. 
Там было все четко обозначено: при 
каких условиях они могут оставать-
ся там, на территории Азербайджана, 
при условии принятия гражданства, 
и был показан путь, как к этому при-
йти, и на условии получения разре-
шения на работу и на проживание. 
То есть других форм того, как граж-
данин, скажем, другой страны мо-
жет жить постоянно в другой стране 
просто не существует. И на это тоже 
был дан отказ. То есть мы были мак-
симально конструктивны в плане обе-
спечения безопасности и жизни тех 
граждан армянской национальности, 
которые проживали в Карабахе, тог-
да еще неподконтрольном нам. Когда 
мы установили контроль и положи-
ли конец сепаратизму - 20 сентября, 
опять же было проведено несколько 
встреч с представителями армянского 
населения, но и опять результата не 
было. Это что касается нашего подхо-
да. И, естественно, мы ожидаем точ-
но такого же подхода и со стороны 
правительства Армении. Мы ожида-
ем от них четкого заявления о том, 
каким образом азербайджанцы, из-
гнанные с сегодняшней территории 
Армении, Западного Азербайджана, 
либо потомки тех, кто был изгнан, мо-
гут вернуться на свои исторические 
земли и посещать их, либо же жить 
на этих землях. Тем более что по на-
шим достаточно достоверным данным, 
в 90 процентах сел, которые населя-
ли азербайджанцы, сейчас жизни нет, 
то есть они пустуют, они разобраны 
на камни, точно так же и Физули был 
разобран на камни за 30 лет, и Агдам, 
и все остальное, и все азербайджан-
ские села. А в некоторых селах там, 
да, армянское население было засе-
лено. Поэтому я глубоко верю в то, 
что этот день обязательно наступит. 
И когда я об этом говорил много раз, 
естественно, в подконтрольном ар-
мянской диаспоре международном 
мире стали меня обвинять в чуть ли не 
в каких-то захватнических помыслах. 
Я говорил, что мы туда не на танках, 
мы на автомобилях приедем. Я и сей-
час это говорю. Думаю, что вот этот 
один из тех месседжей, который спон-
соры сегодняшнего армянского ре-
жима, особенно в Париже и в других 
западных столицах, должны до них 
очень четко донести. Они же сейчас 
из себя воображают таких самых пе-
редовых европейцев. Вот пусть они 
и проявят то, что свойственно Евро-
пейскому Союзу - защита националь-
ных меньшинств, их языка, их исто-
рии, их культуры. Вот это пусть они 
продемонстрируют на деле, а не на 
словах. Думаю, что здесь одного же-
лания Азербайджана или действий 
Азербайджана будет недостаточно. 
Я думаю, что к этому вопросу было бы 
хорошо если бы международные ме-
диаструктуры подключились и меж-
дународные неправительственные 
организации подключились. Пото-
му что количество азербайджанцев, 
изгнанных из Западного Азербайд-
жана, и их потомков сегодня в Азер-
байджане исчисляется миллионами. 
Это, скажем, если взять региональ-
ный контекст Азербайджана, то это 
самый большой регион по населению. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Благодарю. Хотела 
бы, чтобы вопрос задала предста-
витель Haber Global.

Ведущая турецкого телеканала 
Haber Global  Сайнур Тезен:  -Госпо-
дин Президент, благодарю за пригла-
шение. Для меня честь находиться 
сегодня в Карабахе, Шуше, особен-
но если учесть, что эти территории 
на протяжении 30 лет подвергались 
оккупации и разрушениям. Я ста-
ла свидетелем фантастических из-
менений. 

Я - журналист Haber Global из 

Стамбула. Какова нынешняя ситуа-
ция, связанная с мирным соглаше-
нием? 8 ноября была завоевана По-
беда в Карабахе. В сентябре 2023 года 
была проведена антитеррористиче-
ская операция и тем самым был по-
ложен конец армянской оккупации 
Карабаха. Результатом этого стало 
полное восстановление территори-
альной целостности Азербайджа-
на. Мирное соглашение еще не под-
писано. Вы заявили, что главным 
условием для подписания мирного 
договора является внесение измене-
ний в конституцию Армении. В по-
следнее время премьер-министр Ар-
мении Пашинян выступает с заяв-
лениями о том,  что он - сторонник 
мира. В выступлении в парламен-
те он также отметил, что является 
сторонником мира. Но если учесть 
реваншистские настроения, когда 
и Президенту Эрдогану задали этот 
вопрос, он сказал, что необходимо 
отойти от ложных исторических нар-
ративов и продемонстрировать ре-
алистичный подход. Президент Эр-
доган отметил, что Пашинян уже 
понял это. Это должны понять и Ар-
мения, и армянская диаспора и ре-
ваншистские силы. Надеюсь, что 
Армения примет правильное реше-
ние, потому что возможности бы-
вают не всегда, и этот шанс надо ис-
пользовать. Это слова Президента 
Эрдогана. То есть каковы условия 
использования этих возможностей, 
и когда, по-Вашему, будет подписа-
но мирное соглашение? 

Президент Ильхам Алиев: - Если 
позволите, я вернусь к самому нача-
лу. После окончания второй Кара-
бахской войны образовался опреде-
ленный вакуум. В то время бывшая 
Минская группа все еще  функцио-
нировала. Когда после этого ее пред-
ставители, три сопредседателя, посе-
тили Азербайджан, я понял, что они 
сами не знали, что делать дальше, по-
тому что Азербайджан фактически 
сделал все сам, положив конец кон-
фликту. Большинство принципов, ко-
торые обсуждались более двадцати 
лет, нами были обеспечены. Имен-
но мы, наша страна и я лично, пред-
ложили начать работу над мирным 
соглашением.  Потому что они спро-
сили: что нам делать дальше? Я от-
ветил: что нам нужно делать после 
того, как карабахский вопрос уже ре-
шен? Две страны должны нормали-
зовать свои отношения. Азербайд-
жан за явил об этом публично, но со 
стороны Армении не было никакого 
ответа. Затем через некоторое вре-
мя мы раскрыли принципы, на ко-
торых должно основываться мирное 
соглашение. Эти пять принципов - 
фундаментальные принципы меж-
дународного права, я уверен, что все, 
кто вовлечен в этот процесс, знают, 
о чем я говорю. Тем не менее Арме-
нии потребовалось много времени, 
чтобы согласиться. Переговоры на-
чались по нашей инициативе. Они 
продолжались определенный пери-
од времени без какого-либо ощути-
мого прогресса по одной конкретной 
причине - потому что Армения хоте-
ла включить вопрос так называемо-
го Нагорного Карабаха в мирное со-
глашение, чему мы противостояли, 
основываясь на том факте, что это 
наш внутренний вопрос. Внутрен-
ние вопросы не должны быть пред-
метом соглашения между двумя госу-
дарствами. При нерешенности этого 
вопроса было абсолютно бесполез-
но сосредотачиваться на других важ-
ных темах. После того как в сентябре 
прошлого года Азербайджан восста-
новил свой суверенитет, мы ждали 
еще три месяца, прежде чем Арме-
ния согласилась возобновить пере-
говоры. С практической точки зре-
ния реальные переговоры начались 
только в декабре прошлого года. Про-
шло всего шесть месяцев, и перего-
воры проводились только на уровне 
министров иностранных дел.  В раз-
ных местах было проведено несколь-
ко встреч министров иностранных 
дел обеих стран. 

Что касается мирного соглаше-
ния, то, по информации, предостав-
ленной мне министром иностранных 
дел, 80-90 процентов текста уже со-
гласовано. Армении пришлось отка-
заться от своих оговорок и от всей 
этой терминологии, связанной с так 
называемым Нагорным Карабахом, 
что открыло путь к нормализации. 
Но есть два важных вопроса, кото-
рые необходимо решить. По крайней 

мере, на данный момент два. Во-пер-
вых, Армения должна положитель-
но ответить на наше предложение 
о совместном обращении Армении 
и Азербайджана в ОБСЕ с просьбой 
о роспуске Минской группы, посколь-
ку последнюю пару лет эта группа 
фактически бездействует.  Нет шан-
сов, что Минская группа снова станет 
функциональной. Во-первых, пото-
му что сопредседатели сейчас факти-
чески находятся в состоянии войны 
друг с другом, я имею в виду двое 
против одного. Во-вторых, Франция 
полностью утратила шанс быть по-
средником или даже присутствовать 
на Южном Кавказе, потому что они 
не могут действовать в регионе без 
нашего согласия. Если они захотят 
сделать это без нашего согласия, то 
они снова потерпят неудачу. И сно-
ва это будет еще одно болезненное 
поражение для них. Какой смысл 
сохранять Минскую группу де-юре 
в этих обстоятельствах? Как вам из-
вестно, в ОБСЕ действует механизм 
консенсуса. Если Армения хочет со-
хранить Минскую группу де-юре, то 
она останется, но это означает, что 
территориальные претензии Арме-
нии к Азербайджану все еще суще-
ствуют. Это очень серьезный фактор. 
Это своего рода лакмусовая бумага. 
Если они имеют в виду то, что гово-
рят.  Я говорю это потому, что зача-
стую их слова абсолютно противоре-
чат их действиям.  Если они действи-
тельно сейчас говорят, что «Карабах 
- это Азербайджан» на самом высоком 
уровне, хотя в 2019 году, в несколь-
ких километрах отсюда, в Ханкенди, 
тот же самый человек очень эмоци-
онально говорил «Карабах - это Ар-
мения». Итак, сейчас он говорит, что 
«Карабах - это Азербайджан». Хоро-
шо. Я имею в виду, трансформация 
и реформы всегда ценятся, но теперь 
это должно быть подкреплено прак-
тическими шагами. Во-первых, со-
вместное обращение в ОБСЕ о ро-
спуске Минской группы - Армения не 
согласна. Во-вторых, изменение кон-
ституции Армении. И еще раз хочу 
сказать, что наши действия не явля-
ются вмешательством в их дела, от-
нюдь нет.  В конституции Армении 
есть ссылки на Декларацию о неза-
висимости, которая явно представ-
ляет территориальную угрозу Азер-
байджану, поскольку в ней говорит-
ся об объединении так называемого 
Нагорного Карабаха с Арменией. То 
есть пока этот пункт существует, мир-
ное соглашение невозможно. И снова 
я хочу, чтобы все меня поняли пра-
вильно. Это абсолютно не является 
частью нашего вмешательства. Но 
с этим пунктом в их конституции это 
невозможно, потому что конститу-
ция выше любого другого докумен-
та, включая международный дого-
вор. Поэтому мы не хотим оказаться 
в ситуации, когда однажды они пе-
редумают, и нам снова придется де-
лать то, что мы сделали в сентябре. 

Тем временем работа над согласова-
нием текста продолжается. Я не знаю, 
когда состоится следующая встреча 
министров иностранных дел. Сей-
час я менее оптимистичен, потому 
что, как вы, вероятно, знаете, пре-
мьер-министр Пашинян отказался 
встретиться со мной в Великобрита-
нии. Правительство Великобритании 
предложило организовать встречу 
между нами на полях мероприятия 
в Оксфордшире. Однако армянская 
сторона отвергла это предложение, 
чему мы были очень удивлены. По-
тому что всего четыре месяца назад 
канцлер Шольц организовал анало-
гичную встречу в Мюнхене, где он 
участвовал в течение пяти-шести ми-
нут, а затем ушел. Таков был формат 
встречи. Он должен был встретиться 
с обоими лидерами, затем сказать не-
сколько вступительных слов и уйти. 

И именно так и произошло. Такое 
же предложение поступило от бри-
танского правительства. Планирова-
лось, что британский премьер примет 
в ней участие, а затем покинет ее. Но 
премьер-министр Пашинян отказал-
ся. Вопрос: если он не хочет со мной 
разговаривать, то о каком мирном со-
глашении может идти речь? Если он 
не хотел разговаривать с британским 
премьером, то зачем тогда посещал 
Лондон, Оксфордшир? То есть многие 
вопросы носят очень противоречи-
вый характер. Но мы посмотрим. Как 
я отметил, я вернулся только вчера. 
Посмотрим. Одно направление - это 
текст.  Другое направление - это то, 
что я сказал о юридическом формате.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Большое спасибо. 
Профессор Пауло Либл фон Ши-
рак, вам слово. Он представляет Уни-
верситет Бэй Атлантик Вашингтона. 

Пауло Либл фон Ширак: - Благо-
дарю, господин Президент.  Я и в про-
шлом году участвовал в этом меро-
приятии. Еще раз благодарю за при-
глашение. С Вашего позволения, 
хочу коснуться вопроса Западно-
го Азербайджана. Мы в Вашинг-
тоне несколько дней назад встре-
тились с представителем Общины 
Западного Азербайджана, подроб-
но обсудили этот вопрос. Мы зна-
ем, как предвзято обсуждается этот 
вопрос. Ни у кого нет информации 
об изгнании оттуда трехсот тысяч 
азербайджанцев. При этом ника-
ких компенсаций не выплачено, это 
никак не обосновано. Я рад, что та-
кая встреча была проведена, и мы 
были проинформированы.

Мой вопрос связан с СОР29. Как 
Вам известно, у Запада свои идеи, 
связанные  с влиянием декарбони-
зации на жизнь мира. Возможно, 
это произойдет не сегодня. Хоро-
шая мысль, но насколько она  ре-
альна? Я искренне могу сказать, что 
нефть и газ сохранят свою актуаль-
ность. Я представляю США, где на 
это потрачены сотни миллиардов 
долларов. Однако в прошлом году 
США добились наибольшего  в сво-
ей истории объема добычи в нефте-
газовой сфере. Это произошло в пе-
риод Администрации Байдена. Ад-
министрации, которая привержена 
вопросу «зеленой» энергии. Мой во-
прос таков: вы скоро будете при-
нимать СОР29. Вы - нефтегазодо-
бывающая страна. В прошлом году 
Вы сказали, что будете идти вперед 
в области возобновляемой энергии. 
Вы можете двигаться вперед в обоих 
направлениях. Здесь Вы в некото-
ром смысле можете управлять эти-
ми нарративами. То есть в чем  за-
ключается Ваш посыл миру? Да, мы 
привержены «зеленой» энергии, но 
эти технологии еще не полностью 
готовы. Это очень дорогие иници-
ативы. Мир еще не готов к этому, 
и, как Вы сказали,  ваша страна мо-
жет стать мостом между Глобальным 
Югом и Глобальным Севером. Вы 
добываете нефть, из вашей стра-
ны в Италию протянулся трубопро-
вод. В чем с этой точки зрения за-
ключается Ваш посыл,  связанный 
с жизнью в гибридной атмосфере, 
- то есть использовать виды полез-
ных ископаемых, в то же время обе-
спечить внимание возобновляемой 
энергии? Благодарю.      

Президент Ильхам Алиев: - Если 
мой посыл можно выразить корот-
ким предложением, то это было бы: 
«Прекратите лицемерие». Это крат-
кий посыл. Но чтобы немного рас-
крыть тему, я хочу сказать, что с нашей 
последней встречи Азербайджан до-
бился существенного прогресса в об-
ласти возобновляемых источников 
энергии. Мы ввели в эксплуатацию 
первую солнечную электростанцию 
мощностью 230 мегаватт. Сейчас идет 

строительство ветряной электростан-
ции мощностью 240 мегаватт. Ско-
ро мы проведем церемонию заклад-
ки фундамента третьей, солнечной 
электростанции мощностью 240 ме-
гаватт. Первая была построена ком-
панией Masdar, строительством вто-
рой в настоящее время занимается 
ACWA Power, а третью, как мы ожи-
даем, построит bp, то есть ведущие 
энергетические компании мира. Кро-
ме того, в прошлом месяце в Баку мы 
провели церемонию закладки фун-
дамента трех солнечных и ветровых 
электростанций общей мощностью 
один гигаватт. Так что мы проводим 
большую работу в этом направле-
нии.  У нас есть большой потенци-
ал - как технический, так и экономи-
ческий. По данным Международной 
финансовой корпорации, входящей 
в структуру Всемирного банка, по-
тенциал офшорной ветроэнергети-
ки в Азербайджане составляет 157 
гигаватт. Экономический потенциал 
солнечной и ветровой энергетики на 
суше составляет 27 гигаватт, что ясно 
указывает на то, сколько мы можем 
производить. Это огромный потен-
циал, плюс мы сейчас находимся на 
заключительной стадии разработки 
технико-экономического обоснова-
ния по «зеленому» энергетическому 
кабелю от каспийских офшорных ве-
тропарков до Румынии по дну Чер-
ного моря. Потенциал этого кабе-
ля составит четыре гигаватта. Мы 
подписали соглашение с компанией 
ACWA Power о строительстве храни-
лища, поскольку одной из проблем 
возобновляемых источников энер-
гии является отсутствие хранилищ. 
А теперь благодаря новым техноло-
гиям есть хранилище, где можно ак-
кумулировать энергию.  Первое хра-
нилище с такой батареей будет рас-
считано на 200 гигаватт. Мы делаем 
все это, привлекая иностранные ин-
вестиции и вкладывая собственные 
деньги. Кроме того, это сэкономит 
нам много природного газа, в кото-
ром сегодня Европа остро нуждает-
ся. Я говорю, что важно положить 
конец лицемерию, потому что, с од-
ной стороны, Европа просит нас уве-
личить добычу и транспортировать 
газ в Европу, так как она серьезно ну-
ждается в нем. С другой стороны, они 
это не финансируют. Это была одна 
из тем моих обсуждений с европей-
скими коллегами. Европейский инве-
стиционный банк (ЕИБ) полностью 
прекратил финансирование проек-
тов, связанных с ископаемым топли-
вом.  Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) почти пол-
ностью прекратил финансирование 
таких проектов. Южный газовый ко-
ридор, представляющий собой инте-
грированную систему трубопроводов 
протяженностью 3500 км, полностью 
заполнен.  Он работает на 100 про-
центов мощности. Со стороны евро-
пейских стран существует большой 
спрос на дополнительный газ. Бук-
вально пару дней назад мы подписа-
ли соглашение с компанией из Сло-
вении, которая, вероятно, станет де-
вятым партнером Азербайджана, то 
есть потребителем. Но европейские 
финансовые институты  прекратили 
финансирование. И они хотят, что-
бы мы расширили Южный газовый 
коридор - TANAP - с 16 до 32 милли-
ардов кубометров и Трансадриати-
ческий трубопровод с 10 до 20 мил-
лиардов кубометров, то есть чтобы 
инвестировали миллиарды долларов. 
Кстати, я могу сказать вам, что мы до 
сих пор не окупили затраты на Юж-
ный газовый коридор. И мы все еще 
возмещаем их. Все, что мы зарабаты-
ваем от продажи газа, идет на финан-
сирование, я имею в виду, на пога-
шение долгов. Они хотят, чтобы мы 
вложили дополнительные миллиар-
ды, в то время как в ЕС говорят, что 
через 10 лет или может даже мень-
ше газ им будет не нужен. То есть мы 
должны быть сумасшедшими, чтобы 
инвестировать миллиарды в то, что 
им не понадобится, а потом они смо-
трят нам в глаза и говорят: «Где наш 
газ?». Так что мой посыл: прекрати-
те эту игру, вы знаете, что без иско-
паемого топлива жить невозможно. 
Это первое. 

Во-вторых, я знаю, сколько ев-
ропейские компании инвестируют 
в возобновляемые источники энер-
гии, и я аплодирую им за это. Они 
проводят отличную работу, но меж-
дународный анализ показывает, что 
независимо от того, сколько они ин-

вестируют, они все равно столкнутся 
с нехваткой. Им все равно понадобит-
ся дополнительная энергия, поэтому 
мы работаем над кабелем, о котором 
я только что говорил.  Более того, все-
го пару месяцев назад мы подписа-
ли меморандум о взаимопонимании 
с Узбекистаном и Казахстаном для 
оценки возможностей прокладки под-
водного кабеля в Каспийском море, 
поскольку эти две страны также об-
ладают большим потенциалом в об-
ласти возобновляемых источников 
энергии, и некоторые проекты уже 
реализуются. Таким образом, если 
все пойдет по нашему плану, у нас 
может появиться кабель «зеленой» 
энергии, который протянется из Уз-
бекистана, Казахстана, через Каспий, 
Азербайджан, Грузию, Турцию и да-
лее в Румынию. Этот проект был бы 
даже крупнее, чем Южный газовый 
коридор, но нам нужно сотрудни-
чество. И нам нужна координация. 

Каждый февраль, уже, я думаю, 
в 9-й или 10-й раз, мы проводим в Баку 
Консультативный совет Южного га-
зового коридора с участием десят-
ков стран, сопредседателями кото-
рого являются Европейская комис-
сия и Азербайджан, и одной из тем 
является именно «зеленая» энергия. 
Мы выступаем за синергию, пото-
му что если вы делаете что-то одно 
и не делаете другое, то результата не 
будет. Синергия, разумный подход 
и, конечно, баланс интересов меж-
ду производителями, транзитерами 
и потребителями.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Большое спасибо, 
господин Президент.  Это также 
одна из основных тем СОР29. Сле-
дующий вопрос от Рамиса Юниса. 

Рамис Юнис: - Уважаемый го-
сподин Президент, для меня боль-
шая честь приветствовать Вас в свя-
щенном городе Шуша - короне Ка-
рабаха. Хочу выразить глубокую 
признательность лично Вам за эту 
возможность. Да будет доволен Вами 
Аллах, да хранит Аллах азербайд-
жанский народ!

Президент Ильхам Алиев: - До-
бро пожаловать на Родину. 

Рамис Юнис: - Благодарю. Го-
сподин Президент, если учесть, что 
в сегодняшнем грандиозном меро-
приятии участвуют многочислен-
ные уважаемые гости, с Вашего по-
зволения хочу задать Вам вопрос на 
английском языке. 

Президент Ильхам Алиев: - По-
жалуйста.

Рамис Юнис: - Благодарю. Ува-
жаемый господин Президент, для 
меня большая честь находиться 
здесь - в священном городе Шуша 
священного Карабаха. Благодарю 
за эту возможность. Мой вопрос об 
американо-азербайджанских отно-
шениях. Как Вам известно, в ноябре 
в США пройдут выборы. Вы пре-
красно и дипломатично ответили 
на вопрос о выборах, заданный го-
сподином Гусманом. Мой вопрос не 
о выборах.  В то же время у вас хо-
роший опыт контактов и с респу-
бликанцами, и с демократами. Го-
сподин Президент, как по-Вашему, 
с кем легче найти общий язык - с ад-
министрацией демократов или ре-
спубликанцев? Как, на Ваш взгляд, 
скажутся изменения в Белом доме 
на нашем регионе, какие будут из-
менения?   

Президент Ильхам Алиев: - Еще 
раз добро пожаловать домой. С воз-
вращением. Я очень рад видеть вас 
после стольких лет.

Конечно, если посмотреть на раз-
витие наших отношений, особенно 
на видимые аспекты, то, безусловно, 
при республиканской администрации 
наши отношения всегда были более 
продуктивными, плодотворными и на-
целенными на результат. Достаточно 
просто рассмотреть мои отношения 
с американскими лидерами и прези-
дентами, и все станет ясно. Во вре-
мя президентства Трампа у нас было 
очень плодотворное сотрудничество, 
основанное на взаимном уважении 
и признании поддержки друг друга 
на разных направлениях. 

Наши отношения с Соединен-
ными Штатами были довольно ста-
бильными, несмотря на взлеты и па-
дения, которые были инициированы 
не нами.  Просто были завышенные 
ожидания от Азербайджана, которые 
не оправдались. 
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Разоблачение ложных нарративов
Была вторая попытка повлиять 

на нашу политическую жизнь. Были 
попытки финансировать политиче-
скую оппозицию - напрямую или че-
рез прокси-НПО - здесь все прояс-
нилось. Знаете, Азербайджан - не-
большая страна, и в Баку все обо всех 
знают. То есть очень сложно что-то 
скрыть. 

Несмотря на все эти взлеты и па-
дения, мы всегда рассматривали эти 
отношения как стратегические и важ-
ные и старались быть максимально 
полезными, включая наше практи-
ческое участие в так называемых ми-
ротворческих миссиях в Афганиста-
не. Когда это началось, Азербайджан 
был одной из первых стран, не вхо-
дящих в НАТО, которая присоеди-
нилась к операциям и участвовала 
в них до последнего месяца. Войска 
США уже вышли оттуда - или, вы-
ражаясь точнее, бежали или исчез-
ли, - а мы все еще были там.  Мы 
были в аэропорту вместе с турецки-
ми войсками и последними покину-
ли Афганистан. Это было наше обя-
зательство перед нашим партнер-
ством. Когда мы были им нужны, 
для Афганистана и по многим дру-
гим причинам, я помню, сколько раз 
высокопоставленные представители 
Транспортного командования и Ми-
нистерства обороны США посещали 
Азербайджан и выражали благодар-
ность за нашу помощь посредством 
так называемой Северной распреде-
лительной сети, которая проходила 
через Азербайджан, а затем через Ка-
спий в Центральную Азию, особенно 
учитывая то, что основной маршрут 
в Афганистан через другие места был 
осложнен. Но после того, как миссия 
в Афганистане завершилась, что они 
сделали? Они снова ввели санкции 
против нас. Они снова ввели санк-
ции в рамках 907-й поправки к За-
кону о поддержке свободы без ка-
кой-либо логики или объяснения. Вот 
как они отплатили нам за то, что мы 
были хорошим партнером и другом. 
И как вы думаете, что может думать 
народ Азербайджана о работе с этой 
администрацией? Когда ты им ну-
жен, ты хороший парень, и они при-
ходят и говорят приятные слова. Но 
когда ты им не нужен, они не только 
игнорируют тебя, но и вводят про-
тив тебя санкции. За что? За восста-
новление нашего суверенитета и тер-
риториальной целостности. Я ска-
зал это практически всем лидерам, 
с которыми встречался в Оксфорд-
шире всего пару дней назад. Пото-
му что все они спрашивали об Ар-
мении и мирном договоре, как будто 
они решили все проблемы в Европе, 
и единственное, что им нужно для 
счастья - это увидеть наш прогресс 
с Арменией.  Я был удивлен, что во 
всех этих разговорах они поднима-
ли именно этот вопрос. В разговоре 
с лидерами европейских или любых 
других стран я никогда не поднимал 
вопросы, которые не имеют прямого 
отношения ко мне. Я концентриру-
юсь только на двусторонних вопро-
сах, но ладно.  Я пытался объяснить 
им, что мы не сделали ничего тако-
го, что отличало бы наши действия 
от действий того, кого вы поддержи-
ваете. Разница в том, что, несмотря 
на все ваши миллиарды, они потер-
пели неудачу, а мы преуспели. Мы 
восстановили международно при-
знанную территорию Азербайджа-
на, которая находилась под оккупа-
цией, силой и политическими сред-
ствами. И мы подверглись санкциям. 
Поэтому, конечно, очень разочаро-
вывает, и еще более разочаровывает 
лексика, которая использовалась во 
время различных публичных меро-
приятий: «Никаких привычных дел 
с Азербайджаном».

Мы все это помним, и что про-
изошло потом? Дела идут своим че-
редом, а мы не сделали ничего для 
удовлетворения этих преувеличен-
ных и нереалистичных требований. 
Так что, я думаю, то, что я уже ска-
зал, абсолютно ясно. Как и господин 
Гусман, я думаю, что когда вы задали 
вопрос, вы использовали ответ. Но 
спасибо, что дали мне возможность 
немного раскрыть это. Мы глубоко 
разочарованы отношением этой аме-
риканской администрации к Азер-
байджану. Односторонний подход, 
попытки провести разделительные 
линии на Кавказе, очень странная 
встреча между госсекретарем США, 

президентом Европейской комиссии, 
министром иностранных дел Евро-
пейской комиссии и господином Па-
шиняном 5 апреля в Брюсселе, а так-
же попытки финансировать наращи-
вание военной мощи Армении через 
так называемый Европейский фонд 
мира. Вы знаете, как они его называ-
ют - Фонд мира. И все это направле-
но против нас, и это абсолютно не-
приемлемо. 

Мы открыто, иногда публично, 
а иногда частным образом, доносим 
мысль о том, что интересы Азербайд-
жана на Южном Кавказе должны со-
блюдаться. Если кто-то хочет игно-
рировать наши интересы, это будет 
ошибкой, просчетом и, опять же, ра-
зочарованием. Поэтому я надеюсь, 
что изменения произойдут, незави-
симо от исхода президентских выбо-
ров. Если быть абсолютно откровен-
ным, мы также думаем, что часть ан-
тиазербайджанских действий была 
мотивирована предвыборной кампа-
нией. Им нужны голоса армян. Им 
нужна поддержка армянских изби-
рателей. Возможно, поэтому они де-
лают все это. Я не знаю. Это всего 
лишь мое скромное мнение. Я просто 
хочу быть абсолютно справедливым 
в своих суждениях, но тем не менее 
независимо от исхода я надеюсь, что 
в Вашингтоне и Европе будет больше 
понимания об Азербайджане, его по-
тенциале и роли. То, что мы не всту-
паемся за себя и не устраиваем шоу, 
не означает, что у нас нет потенциа-
ла - он у нас есть. И каждый, кто со-
прикасался с нами, знает это. Этот 
потенциал можно использовать для 
общих благих целей, для консолида-
ции и партнерства, а не для демони-
зации. Я уже цитировал Президента 
Трампа, который назвал Washington 
Post и New York Times источниками 
фейковых новостей. Можете ли вы 
представить, чтобы такая газета, как 
Washington Post публиковала десятки 
редакционных статей об Азербайд-
жане, называя меня диктатором и са-
трапом? Я не знаю, что еще; может 
быть, Хикмет знает, у него есть. Но 
еще раз, Рамис, очень рад вас видеть. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Ваше превосходи-
тельство, у нас еще есть несколь-
ко вопросов.

Президент Ильхам Алиев: - По-
жалуйста, продолжим. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Джордан Морган, 
пожалуйста, прошу вас встать. 

Джордан Морган: - Господин 
Президент, я рад снова находить-
ся в Шуше и благодарю организа-
торов. Я работаю в действующей 
в Лондоне НПО. Наша основная де-
ятельность направлена на палести-
но-израильский конфликт. Какова 
позиция Азербайджана по обеспе-
чению мира в регионе Газы, долж-
но быть хотя бы обеспечено пре-
кращение огня?

Президент Ильхам Алиев: - Мы 
уже несколько раз публично заявляли, 
что это противостояние нужно пре-
кратить как можно скорее. На про-
тяжении многих лет мы оказывали 
политическую и экономическую под-
держку Палестине. Мы поддержива-
ем их стремление стать независимым 
государством со столицей в «Шар-
ги Гудс», как мы называем Восточ-
ный Иерусалим, и решение о созда-
нии двух государств - это единствен-
ный способ достичь прочного мира 
на Ближнем Востоке. Эта позиция 
была сформулирована нами и про-
демонстрирована при голосовании 
в Организации Объединенных На-
ций, Организации исламского сотруд-
ничества и многих других междуна-
родных институтах. Она абсолютно 
стабильна и однозначна. Конфликт 
должен быть немедленно прекращен. 
Мы знаем о различных попытках по-
средничества. Мы никогда не пыта-
емся быть посредниками там, куда 
нас не приглашают. Если нас пригла-
сят, конечно, мы сыграем свою роль. 
Но я думаю, что в этом случае Лига 
арабских государств должна быть 
более активной и открыто выска-
зывать свое мнение. Прежде всего 
это моя позиция как Президента. Это 
вопрос, которым Лига арабских го-
сударств, как институт, должна за-
ниматься больше, чем любая другая 
страна по объективным причинам.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Благодарю, госпо-
дин Президент. Марина Гонча-
рук - украинская журналистка.  

Пожалуйста, вам слово. 
Марина Гончарук: - Уважаемый 

господин Президент, я представляю 
Украину. Прежде всего я выражаю 
Вам благодарность за гуманитар-
ную поддержку, оказанную моей 
стране - Украине. Помимо военной 
агрессии Армении, Азербайджан 
также стал жертвой дезинформа-
ции в международных СМИ. Для 
нас очень важен опыт Азербайджа-
на в сфере борьбы с этой дезинфор-
мацией. Потому что сегодня, как 
известно, Украина является жерт-
вой как военной, так и информа-
ционной агрессии России. Что бы 
Вы порекомендовали таким стра-
нам, как наша, как нам следует до-
носить реалии и как наши предста-
вители могут сотрудничать в этой 
области?

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо за ваши слова о гуманитарной 
помощи украинскому народу. На дан-
ный момент мы предоставили гума-
нитарную и финансовую помощь на 
сумму 40 миллионов евро, и эта по-
мощь продолжается. Она абсолютно 
прозрачна и носит гуманитарный ха-
рактер. Мы реализовали несколько 
проектов социальной инфраструк-
туры в городе Ирпень и продолжим 
это делать. Вы знаете, что украинские 
дети регулярно бывают у нас в го-
стях. Мы сделаем все, что в наших 
силах, чтобы помочь, потому что мы 
знаем, что такое большие проблемы. 

Что касается СМИ, я думаю, 
Украина находится в гораздо более 
предпочтительной ситуации с этой 
точки зрения, потому что все запад-
ные СМИ на вашей стороне. У вас 
есть CNN, BBC, France 24, японские 
СМИ, корейские СМИ и все запад-
ные и связанные с ними медиаин-
ституты. Они все вас поддержива-
ют. Это в корне отличается от наше-
го случая. Поэтому я буду плохим 
советчиком в том, что вам следует 
делать. Конечно, когда идет война 
между двумя странами, нельзя ожи-
дать, что страна, с которой вы вою-
ете, будет публиковать что-то поло-
жительное о вас. И это невозможно 
изменить, потому что даже сейчас, 
хотя война между Азербайджаном 
и Арменией закончилась некоторое 
время назад, если вы найдете хоть 
одну положительную статью в ар-
мянской и азербайджанской прес-
се, то те, кто опубликовал эту ста-
тью, будут считаться предателями. 
Поэтому не стоит ожидать положи-
тельного освещения от российской 
прессы или СМИ, которые придер-
живаются пророссийской позиции. 
Но опять же, на вашей стороне вся 
мировая пресса. Однако, как вы ви-
дите, этого недостаточно, чтобы по-
ложить конец войне. 

Во время встреч в Оксфордши-
ре Украине было уделено много вни-
мания. Могу сказать вам, что на всех 
пленарных заседаниях, включая от-
крытие и закрытие, 90 процентов за-
явлений лидеров были об Украине. 
Итак, у вас есть сильная поддерж-
ка, но опять же, этого недостаточ-
но, чтобы остановить войну. 

Также, насколько я наблюдал, 
предпринимается множество по-
пыток посредничества. Но, конеч-
но, это будет зависеть от готовности 
обеих сторон к переговорам. Я ду-
маю, что разговаривать всегда луч-
ше, чем не разговаривать. Во время 
нашего противостояния с Армени-
ей, если можно провести аналогию, 
у нас был непрерывный процесс.  Да, 
он был безрезультатным, но это был 
процесс. Бывшая Минская группа, 
хотя нам не нравилось то, что они 
делали, и мы абсолютно справедли-
во не любили их, но это был процесс, 
переговоры.  Я встречался с лидера-
ми Армении несколько раз, включая 

нынешнего лидера, его предшествен-
ника и предшественника его пред-
шественника. Мне пришлось это де-
лать. Эти два предшественника были 
непосредственно причастны к воен-
ным преступлениям против азербайд-
жанцев, включая геноцид в Ходжа-
лы. И вы можете представить, что для 
меня было неприятно пожимать им 
руки, но ради мира и освобождения 
территорий, как Президент, я должен 
был отбросить в сторону все свои 
чувства и эмоции. Когда вы находи-
тесь в таком положении, вы долж-
ны оставить свои эмоции за дверью. 
Помогли ли эти встречи восстано-
вить нашу территориальную целост-
ность? Я думаю, да, это нам помогло. 
Не хочу вдаваться в подробности, но 
думаю, многие поймут. Это нам помог-
ло, и мы вернули земли, когда были 
готовы это сделать. Было также вре-
мя, когда нам пришлось согласиться 
на прекращение огня. Это было в 1994 
году. Поверьте мне, это было нелегкое 
решение. Неоднократно, когда мои 
гости из западных стран спрашива-
ют меня, как это можно разрешить, 
я говорю, что мой отец любил Азер-
байджан не меньше, чем я или лю-
бой другой азербайджанец. Но он со-
гласился на прекращение огня в мае  
1994 года и спас страну.  Потому что 
в то время у Азербайджана фактиче-
ски не было регулярной армии. Он 
только начал ее создавать. После него 
мы продолжили и создали армию, 
которой мы гордимся. 

Конечно, иногда приходится при-
нимать трудные решения. Лично я уже 
17 лет являлся Президентом, когда 
мы освободили Карабах, но я мог бы 
ждать еще 17 лет, если бы это было 
необходимо. Земли могли быть осво-
бождены не обязательно в период мо-
его президентства; это могло прои-
зойти и через 50 лет. В этом случае 
не имело бы значения, кто являет-
ся президентом. Не нужно быть эго-
истом. Речь не обо мне или о ком-то 
другом. Речь идет о людях, стране 
и достоинстве. Мы извлекли уроки 
из истории. Иногда приходится при-
нимать трудные решения, чтобы до-
стичь большой цели. 

 Это очень длинная история, но 
с этой точки зрения опыт Азербайд-
жана может быть интересным, а с точ-
ки зрения СМИ - у вас есть поддерж-
ка всех СМИ, и ваш случай хорошо 
представлен в международных СМИ. 
Еще раз спасибо за добрые слова о на-
шей гуманитарной помощи.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Благодарю, господин 
Президент. Представитель Латвий-
ского радио Ансис Богустовс. 

Ансис Богустовс: - Господин 
Президент, выражаем Вам благо-
дарность за то, что пригласили нас 
сюда. Я хотел бы получить ответ на 
вопрос об определенных амбициях 
и претензиях Европейского Сою-
за и этого региона. Вы восстанови-
ли свою территориальную целост-
ность. Поздравляю Вас с этим. Но 
эти территории полны мин, как Вы 
проводите эту работу? Сколько се-
мей, бывших вынужденных пересе-
ленцев уже вернулись? Какие циф-
ры? Сколько еще семей вернутся? 

Что касается вопроса углеродной 
нейтральности, насколько мне из-
вестно, Вы объявили эти террито-
рии зонами «зеленой» энергии. Хотя 
Европейский Союз не сможет ре-
шить этот вопрос даже до 2050 года. 
Как Вы это делаете? Какие средства 
вкладываются? Каков финансовый 
источник - доходы от нефтегазово-
го сектора? В то же время как бу-
дет продолжаться процесс разми-
нирования? Тот же вопрос можно 
отнести и к Украине.

Президент Ильхам Алиев: - К со-
жалению, вчера у нас были еще одни 

жертвы - три человека подорвались 
на минах. Таким образом, общее ко-
личество убитых и тяжело раненых 
с ноября 2020 года составляет око-
ло 400 человек. К сожалению, карты 
мин, которые Армения наконец-то 
нам предоставила, абсолютно беспо-
лезны, они не точны. В самом начале, 
когда мы просили их предоставить 
нам карты мин, они говорили, что 
у них их нет. Их премьер-министр 
сказал мне об этом. Но потом им при-
шлось признать, что они у них все-та-
ки есть. Однако то, что они нам пре-
доставили, абсолютно бесполезно. 

И это одно из главных препят-
ствий на пути быстрого восстанов-
ления территорий, поскольку люди 
имеют доступ только на разрешен-
ные территории. И еще, прежде чем 
мы начинаем строительство инфра-
структуры, а также жилья, там работа-
ют саперы. Нам не хватает кадров, не 
хватает квалифицированных людей. 
И, конечно, это очень дорого. Между-
народные компании предлагают свои 
услуги по разминированию за доро-
го - в пять, а то и в десять раз дороже 
той, которая нам тоже известна, так 
как у нас есть своя национальная ком-
пания по разминированию. Сколь-
ко времени это займет? Совсем не-
давно некоторые мои коллеги с Бал-
кан рассказали мне, что у них до сих 
пор происходят взрывы. Уже столько 
лет прошло с последней балканской 
войны, а такое до сих пор случается. 
Так что, к сожалению, мы будем жить 
с этим десятилетиями. По нашей ин-
формации, которая подтверждается 
и другими источниками, было уста-
новлено более 1 миллиона мин. И са-
мое ужасное, что армяне продолжали 
устанавливать мины и после 10 ноя-
бря 2020 года. Когда мы не контро-
лировали Лачинский коридор, они 
завезли туда мины из Армении, и мы 
их обнаружили. А как мы их обна-
ружили? Потому что на них стоит 
дата производства - 2021 год. Сде-
лано в Армении. Так что они про-
должили свой минный террор про-
тив нас даже после окончания вто-
рой Карабахской войны.

Что касается возвращения, то на 
данный момент у нас есть четыре го-
рода и четыре деревни, куда уже вер-
нулись люди. На освобожденных тер-
риториях уже проживает около вось-
ми тысяч человек. А к концу года их 
число вырастет до двадцати. Здесь, 
в Шуше, пару месяцев назад, в мае, 
мы участвовали в церемонии откры-
тия первых жилых кварталов из 23 
четырех- и пятиэтажных зданий. 
Если у вас будет время, можете по-
смотреть - участок находится неда-
леко от вашего отеля. Там уже жи-
вут люди. Так что на всей террито-
рии Карабаха и Восточного Зангезура 
реализуется масштабная программа 
восстановления.

Что касается зоны «зеленой» энер-
гии, то да, она была объявлена. Ка-
рабах, Восточный Зангезур, а также 
Нахчыван, который географически 
является более или менее тем же ре-
гионом, были объявлены зоной «зе-
леной» энергии. Эта зона обладает 
огромным потенциалом для разви-
тия солнечной энергии. Солнечная 
электростанция, о которой я гово-
рил, будет строиться компанией bp 
в Джебраиле, не слишком далеко от-
сюда. У нас есть большие планы по 
Нахчывану - строительство солнеч-
ной электростанции на 500 мегаватт. 
А еще с момента окончания второй 
Карабахской войны мы активно ин-
вестировали в гидроэнергетику. За 
три с половиной года уже введены 
в эксплуатацию гидроэлектростан-
ции суммарной мощностью 270 мега-
ватт. Конечная цифра составит пока 
500 мегаватт. То есть это потенци-
ал, который полностью обеспечит 
регион. А благодаря строительству 
полностью интегрированных линий 
электропередачи  электроэнергия из 
Карабаха будет транспортироваться 
в другие части Азербайджана.

Это действительно очень амби-
циозная программа. Наши основные 
инвесторы - это иностранные компа-
нии. Азербайджан участвует в каче-
стве миноритарного акционера. Это 
означает, что бизнес-климат, инве-
стиционные возможности и внутрен-
няя норма прибыли на инвестиции 
находятся на приемлемом уровне. 
В противном случае никто бы не по-
тратил здесь ни одного доллара. Так 
что это многомиллиардный инвести-
ционный проект. Как я уже сказал, 

почти два гигаватта уже согласова-
ны, а в целом производство 10 гига-
ватт обеспечено соответствующи-
ми соглашениями или меморанду-
мами о взаимопонимании. Уверен, 
что к вашему следующему приезду 
в будущем году регион уже полно-
стью перейдет на «зеленую» энергию.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Я хотела бы предо-
ставить слово Наиле Балаевой. 

Наиля Балаева: - Благодарю. 
Я представляю информационное 
агентство Рейтер. Господин Прези-
дент, начиная с 1 января 2025 года 
Россия прекратит поставки природ-
ного газа в Европу через Украину. 
Как Азербайджан может помочь уве-
личить поставки газа в Европу? На-
сколько возможны поставки азер-
байджанского газа в Европу через 
Украину в рамках своп сделки для 
таких стран, как Австрия и Слова-
кия? А в Великобритании Вы зая-
вили о возможности удвоения по-
ставок газа в Европу в 2027 году. Бу-
дут ли это только газовые ресурсы 
Азербайджана или будет привле-
каться также газ из других стран?

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Когда мы подписывали декла-
рацию о стратегическом партнерстве 
в энергетической сфере с президентом 
Еврокомиссии в июле 2022 года, мы 
поставили именно эту цель. Это не 
формальное обязательство, но цель - 
удвоить поставки азербайджанского 
газа в Европу. И мы движемся в этом 
направлении. В 2021 году наши постав-
ки в Европу составили более 8 млрд 
кубометров. В этом году они соста-
вят около 13 млрд, и только в Евро-
пу. А всего будет 25 млрд. Поэтому, 
когда мы говорим об удвоении по-
ставок в 2027 году, это означает 16 
млрд кубометров к концу 2027 года. 
Эти ресурсы планируется поставлять 
через существующую транспортную 
сеть - через Южный газовый кори-
дор и его интерконнекторы.

Что касается прекращения действия 
контракта между Украиной и Россией, 
то к нам обратились украинские вла-
сти и Европейский Союз с просьбой 
оказать содействие в продлении это-
го контракта. И кажется, что обе сто-
роны заинтересованы в этом, потому 
что Украина сама нуждается в этом 
газе. И, как вы правильно отметили, 
такие страны, как Австрия и Слова-
кия, окажутся в затруднительном по-
ложении. Либо им придется платить 
сотни миллионов - я не хочу назы-
вать точную цифру, потому что это 
не мое дело, поэтому я говорю при-
близительно, - чтобы получать газ из 
других источников, либо у них не бу-
дет физического доступа к дополни-
тельному газу. Поскольку в отличие 
от других европейских стран эти две 
находятся в самой сложной ситуации. 

Вы, наверное, слышали, что Азер-
байджан снова обвинили в перепро-
даже российского газа в Европу. И это 
очередная абсолютно фейковая но-
вость. Приведу лишь один пример: 
да, мы законтрактовали один милли-
ард кубометров газа из России, ког-
да цена на международных рынках 
была очень высокой, цена на россий-
ский газ была доступной. Это была 
чисто коммерческая сделка, не более 
того. И, как я уже сказал, мы экспор-
тируем 25 млрд кубометров, и толь-
ко один млрд кубометров - импорти-
руем. Так что обвинения в том, что 
мы являемся своего рода каналом 
для экспорта российского газа, аб-
солютно несправедливы. Это была 
абсолютная ложь.

Поэтому, имея такой опыт, мы ве-
дем себя очень осторожно. Нам хва-
тает того, что мы имеем сегодня, нам 
этого вполне достаточно. Европей-
ский рынок растет. Как я уже сказал, 
к восьми имеющимся странам ско-
ро присоединится еще одна. У нас 
есть новое большое месторождение 
- Абшерон, которое, начиная с это-
го года, будет давать 1,5 млрд кубо-
метров газа, а в ближайшие годы - 
возможно и до 5 млрд. В следующем 
году мы начнем добычу газа на газо-
вом месторождении АЧГ. Так что мы 
не нуждаемся ни в чьем газе. И вы, 
наверное, знаете, что по определен-
ным причинам транспортировка тур-
кменского газа в Азербайджан че-
рез Иран также была прекращена. 
Так что мы в нем не нуждаемся. Но 
к нам обратились Украина и Евро-
пейская комиссия. 
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Разоблачение ложных нарративов
Кроме того, мы находимся в про-

цессе переговоров с Россией по этому 
вопросу. И если мы сможем помочь, 
мы поможем. Но я еще раз благода-
рю вас за этот вопрос, потому что мы 
хотим избежать всякого рода спеку-
лятивных обвинений в том, что мы 
делаем что-то не так. Просто хотел, 
чтобы вы знали об этом. Я думаю, что 
можно продлить эту сделку. Опять 
же, для России будет хорошо иметь 
50 млрд кубометров или даже боль-
ше газа, которые будут продаваться 
на премиальном рынке, коим явля-
ется европейский рынок. Мы знаем, 
что Россия сейчас ищет другие рын-
ки, и это понятно. Они начали постав-
лять газ в Казахстан. Они начали по-
ставлять газ в Узбекистан, потому что 
у этих двух стран возникли пробле-
мы с их традиционным поставщиком. 
Я знаю и о других идеях. Поэтому ка-
ждая страна должна иметь диверси-
фицированные маршруты поставок. 
Наши собственные газопроводы вы-
ходят в Россию, Иран, Грузию, Тур-
цию, Италию и так далее. Мы в без-
опасности. Может быть, я слишком 
долго отвечаю на ваш вопрос, но это 
важно, потому что это многогран-
ная тема. Поэтому повторюсь - мы 
готовы помочь, но отдавая себе от-
чет в том, что мы являемся лишь по-
средниками, не более того.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Господин Президент, 
Вы подробно отвечаете, мы только 
за. Господин Президент, с Вашего 
позволения перейдем к следующе-
му вопросу. Вопрос задает предста-
витель Узбекистана. 

Главный редактор Националь-
ного информационного агентства  
Узбекистана (УЗА) Дурдона Сали-
хова: - Добрый день, дорогие участ-
ники форума, уважаемый Прези-
дент. Прежде всего хотела бы вы-
разить глубокую признательность 
организаторам форума за приглаше-
ние и за то, что предоставили воз-
можность участвовать в данном фо-
руме. Меня зовут Дурдона Салихо-
ва, я представляю Национальное 
информационное агентство Узбе-
кистана. Мой вопрос, скажем так, 
чисто профессионального характе-
ра. Каким Вы видите будущее ме-
диаиндустрии и как Вы оценивае-
те роль искусственного интеллек-
та в данном процессе? 

Президент Ильхам Алиев: - Здесь 
мне трудно будет соперничать с та-
кими маститыми представителями 
медиаиндустрии и сказать то, чего 
они не знают. 

Но что касается искусственного 
интеллекта, это да, эта тема, которая 
сегодня уже выходит как бы на совер-
шенно новую плоскость. Периодиче-
ски официальные сообщения в ком-
петентных источниках Азербайджа-
на публикуются о том, что от моего 
имени объявляются какие -то биз-
нес-проекты, совершенно не имею-
щие никакого отношения ни ко мне, 
ни к Азербайджану. И, к сожалению, 
многие люди в это верят. И вот что 
с этим делать, трудно сказать, пото-
му что опровержение может кто-то 
прочитать, а кто-то не прочитать, 
а может быть оно дано тогда, когда 
уже поздно. Потому что обнаружить 
сразу этот фейк очень трудно, через 
какое-то время ты это обнаружива-
ешь, а за это время люди уже пове-
рили. Пока это носит такой как бы 
не фатальный характер. То есть кто-
то просто хочет на этом заработать. 
И от моего имени искусственным 
интеллектом делаются объявления: 
вложите деньги туда, вложите деньги 
сюда. Но если так пойдет, то завтра 
могут и другие объявления сделать. 
Объявить войну, например, от моего 
имени кому-то. И кто-то может в это 
поверить и может предпринять ка-
кие-то другие действия. И в данном 
случае речь не только об Азербайд-
жане. Есть ядерные страны, которые 
могут точно так же быть манипули-
рованы искусственным интеллектом. 

Да и не только это. На бытовом 
уровне. Очень много чисто бытовых 
историй, когда может быть нанесен 
непоправимый вред и человеческим 
отношениям, и человеческому досто-
инству, и репутации человека. Очень 
много примеров, когда идет возмути-
тельная дискредитация общественных 
личностей разными фейковыми ви-
део, либо визуальными, либо аудиосо-
общениями. Вот как с этим бороться, 

вы должны сказать. Вы должны ска-
зать политикам, вы должны, я имею 
в виду и вашу аудиторию, и вообще 
медиа community, и политики долж-
ны принять решение, очень серьез-
ное решение ограничительного ха-
рактера. Потому что это уже непро-
сто фейк ньюс, это серьезная угроза 
жизни, безопасности обществ, стран, 
отдельных индивидуумов, их непри-
косновенности, частной жизни и т.д. 
Думаю, что здесь сегодня, завтра и по-
слезавтра эту тему будете обсуждать. 
Я надеюсь, что может быть вырабо-
тан такой международный механизм. 
И это не будет восприниматься нико-
им образом как какое-то там ущем-
ление свободы слова и т.д. Междуна-
родный механизм на уровне между-
народной организации - либо ООН, 
либо, я не знаю, «Большой двадцат-
ки», основных стран, с тем чтобы по-
ложить этому конец. Это огромная 
угроза. И спасибо, что вы затрону-
ли эту тему. 

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Спасибо, господин 
Президент. Следующий вопрос - 
Миршахин Агаев.

Миршахин Агаев, RealTV: - Го-
сподин Президент, Вы несколь-
ко раз затрагивали тему обвине-
ний в адрес Азербайджана в связи 
с добычей углеводородов. Вы кос-
нулись этой темы и сегодня. Хочу 
напомнить Вам об одном событии 
тридцатилетней давности. 20 сентя-
бря 1994 года был подписан «Кон-
тракт века», и я взял у Вас интервью 
примерно минут через десять после 
его подписания. Комментируя этот 
контракт, Вы сказали, что его ре-
зультаты пойдут на благо азербайд-
жанского народа в будущем. Инте-
ресно, что в своих интервью и бе-
седах с нами великий лидер не раз 
говорил о Вашем непосредственном 
участии в согласовании практиче-
ски всех условий, связанных с этим 
контрактом. О том, что процесс его 
разработки проходил под Вашим ру-
ководством. Об этом много говорил 
и покойный Хошбахт Юсифзаде.

Мне интересно, страны, которые 
обвиняют Азербайджан, в свое вре-
мя сами были активно вовлечены 
в процесс разработки «Контракта 
века». Как они вели себя тогда? Они 
и тогда говорили, что не будут под-
писывать контракт по экологиче-
ским или каким-либо другим сооб-
ражениям? Я же понимаю, что в те 
проекты было не так-то просто по-
пасть. Компании-участницы были 
выбраны в условиях большой кон-
куренции. Помню «Амоко», помню 
«Пеннзойл», ВР.  И вообще, насколь-
ко можно верить в искренность от-
дельных государств, что они якобы 
попытаются спасти мир с помощью 
COP29. Ваши выступления убеди-
ли меня в искренности Азербайд-
жана в этом вопросе. Но откуда нам 
знать, что лет эдак через тридцать 
они не будут возражать против «зе-
леной» энергетики в Азербайджа-
не? Ведь сегодня эти страны, с од-
ной стороны, боятся даже взмаха 
крыльев бабочки, сдувая пылинку 
чуть ли не с каждого цветочка, пре-
достерегая от развала мира, а с дру-
гой - тратят баснословные деньги, 
доллары и евро на российско-укра-
инскую войну, подумывают о запу-
ске ядерных боеголовок. Насколь-
ко сложно Вам вести дела с такими 
неискренними партнерами? И чего 
Вы ожидаете от COP29? Останутся 
ли они действительно верны своим 
словам? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - Вы 
же очень хорошо все знаете, мы с вами 
много беседовали. К сожалению, мы 
как-то свыклись уже с таким неис-
кренним отношением. Порой, не об-
наружив двойных стандартов, мы не-
вольно удивляемся происходящему. 
Мы настолько привыкли, что белое 
называют черным, а черное белым, 
что для нас это стало обыденным де-
лом. Единственный способ - игнори-
ровать это, не обращать внимания, 
не сворачивать со своего пути и во-
время предпринимать все необходи-
мые шаги для страны и народа. Так 
же, как и в 1994 году, когда великий 
лидер принял историческое реше-
ние. Это было историческое решение. 
Помню, что тогда было много сужде-
ний, много мнений по поводу этого 
контракта. Были и те, кто не воспри-
нимал его. Вы тоже хорошо помните 
и освещали те события. Менее чем 
через две недели после подписания 

контракта была предпринята попыт-
ка государственного переворота, од-
ной из причин которого было именно 
то самое соглашение. Оно же стало 
основой последующих геополитиче-
ских событий. «Контракт века» был 
соглашением, которое могло прине-
сти реальную независимость Азер-
байджану. В то время об этом знали 
и мы, и наши друзья, и наши недру-
ги. Контракт обеспечивал нас, если 
можно так выразиться, кислородом, 
давал второе дыхание.

Помню, как после его подписания 
отец часто спрашивал меня: когда же 
мы увидим плоды наших договорен-
ностей. И мы, то есть вся наша коман-
да - покойный Хошбахт Юсифзаде, 
покойный Натик Алиев, Валех Але-
скеров, дай Бог ему здоровья, и дру-
гие товарищи, в том числе и я, делали 
все возможное, чтобы в кратчайшие 
сроки обеспечить добычу первой неф-
ти. Добыча нефти из такого огром-
ного нефтяного месторождения все-
го за три года, то есть за столь ко-
роткий промежуток времени, была 
поистине беспрецедентным случаем 
в истории нефтяных контрактов, та-
кого в истории еще никогда не про-
исходило. Контракт был подписан 
в сентябре 1994 года, а через три-че-
тыре месяца был ратифицирован пар-
ламентом, вступил в силу в качестве 
закона. А в ноябре 1997 года с плат-
формы «Чыраг-1» была добыта первая 
нефть. Через два года после этого был 
построен нефтепровод «Баку-Супса». 
Затем великий лидер собственноруч-
но заложил фундамент трубопровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан. Все это еще 
раз показывает нацеленность нашей 
работы тогда и сейчас на долгосроч-
ную перспективу.

Представьте себе, если бы этот 
контракт не был подписан в то время 
или, если бы менее чем через два года 
не был подписан контракт по «Шах-
дениз», то с какими трудностями при-
шлось бы столкнуться сегодня нам, 
а также странам, которые получают 
выгоду от нашего газа и используют 
его для обеспечения своей энергети-
ческой безопасности? Иными слова-
ми, «Контракт века» был проявлением 
глобального мышления и мудрости.

Что касается возражений, вы зна-
ете, нам ведь и тогда возражали. Воз-
можно, и вы помните об этом. Гово-
рили, что в Азербайджане нет нефти, 
что нефтепроводы строить нельзя, 
что Азербайджан блефует и распро-
страняет ложные сведения. Однако 
добыча на «Азери-Чыраг» продол-
жается до сих пор.

После заключения контракта по 
«Шахдениз» стали распространять дру-
гой миф - о том, что в Азербайджане 
нет газа. Мол, Азербайджан покупа-
ет газ откуда-то и никогда не сможет 
транспортировать его за рубеж. Се-
годня мы транспортируем газ в во-
семь стран, в этом году ожидаем до-
бычу на уровне 50 млрд кубометров. 
Часть этого газа будет повторно за-
качиваться в пласты для увеличения 
добычи нефти. Другая часть будет 
направлена на внутреннее потре-
бление. А 25 млрд кубометров бу-
дут транспортироваться на миро-
вые рынки. Дело же тут не только 
в прибыли, но и в геополитическом 
значении. Ведь те, кто знаком с этой 
сферой, хорошо понимают, что се-
годня газ является фактором номер 
один для обеспечения энергетиче-
ской безопасности. Я не исключаю, 
может быть, вы и правы - наступит 
день, когда нас начнут критиковать 
за «зеленую» энергетику. Потому что 
сейчас в связи с этим обнаруживает-
ся много всего, что заставляет людей 
и лиц, принимающих решения, заду-
маться. Например, как будет проис-
ходить утилизация этих материалов? 
Что будет с батареями и аккумулято-
рами? То есть уже сейчас под это дело 

подкладывается мина, чтобы в нуж-
ный момент кому-то насолить. Но, 
повторяю, главная цель всех пред-
принимаемых нами шагов и иници-
атив - усилить нашу страну, увели-
чить нашу экономическую мощь, еще 
больше укрепить нашу экономиче-
скую и политическую независимость 
и добиться включения Азербайджа-
на в высшую лигу.

COP29 станет очень важным ша-
гом в этом направлении. Возможно, 
некоторые не понимали и не разделя-
ли нашего желания по этому поводу. 
Даже сегодня есть те, кто выражают 
недовольство, кто считает, что этот 
шаг мешает их комфортной жизни. 
Считают это очередным мероприя-
тием, очередным наплывом гостей. 
Однако мы уже пожинаем плоды. Ге-
ополитическое значение Азербайд-
жана значительно возросло. Совер-
шенно по-иному развиваются наши 
двусторонние отношения с другими 
странами на международном уров-
не. Помимо традиционных тем об-
суждений появилась эта и другие па-
раллельные ей темы.

Как я уже сказал, существует бо-
лее пятидесяти малых островных раз-
вивающихся государств. Мы созда-
ем для них специальный фонд и вне-
сем в него значительную сумму денег. 
Мы им поможем. Конечно, они ста-
нут нашими естественными союзни-
ками, не говоря уже о других стра-
нах. Благодаря этим шагам мы в зна-
чительной степени укрепляем нашу 
страну. Сегодня здесь присутствуют 
представители нашей команды СОР. 
Они также очень активно работают. 
Я им сказал, что вы должны работать 
в зарубежных странах, ездить по миру, 
чтобы донести позицию Азербайд-
жана и повестку дня Азербайджана 
до всех наших партнеров.

С организационной точки зре-
ния я, честно говоря, никаких слож-
ностей не вижу, потому что у нас до-
вольно большой опыт в этом отно-
шении. Сказать заранее, что это даст, 
сложно. К тому же это уже не зависит 
от нас. Но мы сделаем все возмож-
ное, наведем мосты, укрепим контак-
ты между Глобальным Югом и Гло-
бальным Севером. Однако, конечно, 
тон в дискурсе по климатическому 
вопросу задают не такие страны, как 
Азербайджан. Это крупные держа-
вы, и мы сейчас прилагаем усилия, 
чтобы свести их воедино.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Ваше превосходи-
тельство, Вы выделили достаточ-
но времени. 

Президент Ильхам Алиев: - Бо-
юсь, что наша аудитория уже устала. 
Если вы не устали, мы можем про-
должить. То есть дискуссии могут 
стать скучными, если они затягива-
ются слишком долго. Если наша ау-
дитория все еще активна, мы можем 
продолжить.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Давайте договорим-
ся, что будут заданы еще четыре во-
проса. У нас есть участник из Ни-
герии, независимый журналист.

Независимый журналист Джон 
Айомиде: - Спасибо, господин Пре-
зидент. Для меня большая честь быть 
здесь сегодня и задать Вам вопрос. 
Это мой второй визит в Шушу. На 
меня произвела большое впечатле-
ние та огромная работа, которую 
проводите здесь Вы и Ваша адми-
нистрация. Господин Президент, 
не могли бы Вы подробнее расска-
зать о своем видении будущего эко-
номических, политических и гума-
нитарных отношений между Ор-
ганизацией тюркских государств 
(ОТГ) и африканскими странами 
или Африканским союзом? И в до-
полнение к тому, что я только что 
сказал - как Вы считаете, какие со-
вместные инициативы будут наи-

более эффективными для укрепле-
ния этого партнерства? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - Всего 
две недели назад мы провели нефор-
мальный саммит ОТГ здесь, в Шуше. 
И одной из тем наших обсуждений 
были вопросы связи и транспорта. 
Другая тема касалась наращивания 
потенциала нашей организации. Азер-
байджан объявил, что доброволь-
но жертвует два миллиона долларов 
США в бюджет Секретариата ОТГ, 
чтобы организация стала более ак-
тивной на международной арене. Мы 
рассчитываем установить практиче-
ские и очень прочные связи с различ-
ными международными института-
ми, в том числе с Африканским со-
юзом. Насколько я знаю, до сих пор 
у нас не было никаких официальных 
контактов. Но я думаю, что мы се-
рьезно оценим наши возможности.

Мы очень активно пытаемся на-
ладить сотрудничество с членами Аф-
риканского союза. Несколько лет на-
зад я своим указом учредил посоль-
ство Азербайджана в Африканском 
союзе, в Эфиопии, чтобы мы могли 
создать почву для сотрудничества. 
Мы поддерживаем очень активное 
сотрудничество со многими стра-
нами - членами Африканского со-
юза. Конечно, наладить практиче-
ские контакты с ними очень помогло 
наше председательство в Движении 
неприсоединения. Сейчас нашу стра-
ну с официальными визитами по-
сещают главы государств. А во вре-
мя недели СОР я получил ответные 
письма на мои приглашения, кото-
рые я направил нашим партнерам во 
многих африканских странах. Пре-
зиденты этих стран сообщили, что 
лично примут участие в мероприя-
тии. Так что у нас будет еще одна пре-
красная возможность для установ-
ления контактов. Думаю, это макси-
мум того, что я могу сказать сейчас. 
Потому что, как я уже сказал, меж-
ду Африканским союзом и ОТГ нет 
официальных каналов сотрудниче-
ства, но я думаю, что они будут уста-
новлены. На национальном уровне 
между Азербайджаном и странами- 
участницами Союза мы поддержива-
ем крепкие политические отношения. 
Между нами нет ни одного вопро-
са, вызывающего разногласия. Нао-
борот, в период COVID мы оказали 
поддержку многим странам-членам 
Африканского союза. Мы оказали гу-
манитарную и финансовую помощь 
более чем 80 странам, многие из ко-
торых - члены Африканского союза. 

Сейчас мы создаем механизм пре-
доставления стипендий для студен-
тов из стран - членов Африканско-
го союза. Так что мы будем работать 
еще активнее. И спасибо, что посе-
тили Шушу во второй раз. Надеюсь, 
приедете к нам и в следующем году.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Следующий вопрос 
задает независимый журналист из 
Израиля. 

Независимый журналист Роман 
Гуревич: - Господин Президент, огром-
ное спасибо за возможность быть на 
этом замечательном форуме. Я хочу 
сказать, что в 2021 году я приезжал 
в Шушу: руины, в общем все было 
очень плохо, мины, и ни гостини-
цы этой, ничего не было. И видеть, 
как буквально на глазах расцветает 
харыбюльбюль, прекрасный цве-
ток Шуши, это просто потрясающе. 
В современном мире одна из основ-
ных проблем - это ксенофобия, это 
ненависть к чужим, это антисеми-
тизм, это то, что люди не принима-
ют друг друга практически нигде. 
При этом в Азербайджане живут 
люди самых разных верований - му-
сульмане, христиане, евреи и многие 
другие, и всегда они жили хорошо 
и уважая друг друга. На праздник 
Новруз байрамы носили друг дру-
гу сямяни, когда была Ханука, дела-
ли Ханука Гельт, когда была Пасха 
христианская, красили яйца, ходи-
ли в гости и ели куличи. И все было 
хорошо, все это никому никогда не 
мешало. Так было, не только сейчас, 
на протяжении многих поколений, 
и так остается. То есть Азербайджан 
является примером того, как надо 
в принципе людям жить между со-
бой - во взаимоуважении, терпимо-
сти, толерантности. Вопрос такой: 
что есть в земле Азербайджана, что 
есть в азербайджанском народе, что 
делает это возможным? Спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Во-первых, добро пожаловать до-

мой, на родину. Рад вас снова видеть. 
Во-вторых, спасибо за добрые слова 
о том, что мы делаем для реабили-
тации освобожденных территорий. 
А ответ на этот вопрос вам, навер-
ное, тоже известен, но спасибо, что 
вы его задали. Я думаю, что комби-
нация или, может быть, синтез очень 
разных факторов, без наличия одного 
из которых вот та атмосфера любви 
и взаимопонимания была бы невоз-
можной. Еще я хотел бы сказать, что 
невозможно ее создать искусствен-
но, но можно делать очень многое, 
чтобы ее сохранить, укрепить и пе-
редать после себя. И то, о чем вы го-
ворите, характерно для нашей зем-
ли на протяжении столетий, тыся-
челетий. И совместное проживание 
представителей различных религий 
и этносов, которые играли важную 
роль в формировании азербайджан-
ских государств и современного Азер-
байджана, и продолжают играть, - 
это огромное достояние. 

Первый после оккупации фести-
валь «Харыбюльбюль» в 2021 году 
я предложил посвятить именно куль-
туре всех народов, которые прожи-
вают в Азербайджане. Это была моя 
идея, я считал, что это правильно. Все 
народы, проживающие в Азербайд-
жане, воевали за свободу, независи-
мо от вероисповедания, националь-
ности, все отдали свои жизни, стали 
инвалидами, стали героями. Это та-
кое единение было общества. И вот 
на этом фестивале «Харыбюльбюль» 
в 2021 году это все было продемон-
стрировано. Более эмоционального 
культурного мероприятия я в своей 
жизни не помню. Может быть и не 
будет уже. 

Общество и власть. Если сказать 
совсем просто, власть должна уде-
лять этому каждодневное внима-
ние. Это не та тема, которую ты мо-
жешь забыть, отложить на потом, как 
второстепенную: это там не эконо-
мика, это там, я не знаю, не бюджет, 
это не материально. Нет. Это матери-
ально. Потому что это основа всего. 
В многонациональном обществе, ка-
ким Азербайджан есть и будет всег-
да, чем мы гордимся, - это основа. 
Поэтому правильная политика, об-
разование, воспитание, пример, по-
ведение. Когда мы восстанавливали 
в прошлые годы очень много мече-
тей, которые требовали реставра-
ции, всегда на открытии после вы-
ступали шейх уль-ислам, батюшка 
архиепископ покойный Александр 
и руководитель еврейской общины 
- либо Милих сейчас, либо его пред-
шественник. Я собирал, как прави-
ло, со всех регионов Азербайджана 
местных религиозных руководителей, 
и они все приезжали, будь то Имам-
заде в Гяндже, будь то шамахинская 
мечеть. Когда они со всего Азербайд-
жана сидят и смотрят, как в мечети 
выступает глава мусульман, глава ка-
толиков, глава православных и гла-
ва евреев, с этим они возвращаются 
к себе и этот месседж они несут уже 
туда и говорят его тем, кто их слуша-
ет и слышит. Это только один эпи-
зод. И таких масса. Но, конечно, ос-
нова всего, это состояние общества. 
А это огромнейшая ценность, просто 
такой дар, который просто хочется 
обнимать, обнимать, целовать и бла-
годарить Бога за то, что нам это ни-
спослал, чтобы мы это сохранили, 
и мы не имеем права это не сохра-
нить и не укрепить. И мы это дела-
ем - общество и власть. Ну и конеч-
но, религиозные лидеры, безусловно, 
их слово очень важно. И в данном 
случае здесь, как мы говорим всег-
да, у нас религия отделена от госу-
дарства, но в вопросах, которые яв-
ляются первостепенными для стра-
ны и для ее будущего, и государство, 
и представители религии - все еди-
ны. Так что вам спасибо и приезжай-
те почаще домой.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - А теперь Тарек Аб-
дель Гаффар из Ближневосточных 
новостных агентств Египта (MENA). 
Пожалуйста, можете задать вопрос. 

Тарек Абдель Гаффар, Middle East 
News Agency, Египет: - Я хотел бы уз-
нать Ваше мнение о том, как устра-
нить разрыв между развивающи-
мися и развитыми странами, осо-
бенно в отношении финансовых 
обязательств богатых стран перед 
странами, пострадавшими от кли-
матических изменений. 
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Форум

Разоблачение ложных нарративов
До сих пор финансовые обяза-

тельства остаются на бумаге, а раз-
вивающиеся страны, которые боль-
ше всего страдают от климатических 
изменений, так ничего и не получи-
ли. И еще: существует ли какая -либо 
координация между Вашей страной, 
которая будет принимать предстоя-
щую конференцию COP29,  Египтом 
и ОАЭ в этом отношении?

Президент Ильхам Алиев: - 
Азербайджан инициировал создание 
«тройки», состоящей из предыдуще-
го, нынешнего и будущего президен-
тов COP. Это ОАЭ - страна-хозяйка 
COP28, Азербайджан и Бразилия - 
страна-хозяйка COP30. До этого та-
кого рода договоренностей не суще-
ствовало. Это была наша инициати-
ва, поддержанная нашими друзьями 
из ОАЭ и Бразилии. Это уже команд-
ная работа, потому что СОР - это не 
только пара недель, в течение кото-
рых проходит конференция. Это це-
лый процесс, с периодом до и после. 
И наследие, которое мы оставляем, 
должно быть осязаемым. Слов уже 
сказано предостаточно. Их и так мно-
го. Нужны действия. Поэтому здесь 
нужна координация. Как я уже ска-
зал, после нас механизм «тройки» бу-
дет действовать и в будущем.

Что касается вопроса о том, кто 
внес больший «вклад» в уничтожение 
планеты, я думаю, говорить об этом 
контрпродуктивно. Конечно, мы зна-
ем, кто внес больший «вклад», кто яв-
ляется крупнейшим производителем 
углеродосодержащих газов. Все это 
знают. Но нам нужно создать такую 
платформу, чтобы те, у кого больше 
финансовых ресурсов, вносили боль-
ший вклад. Поскольку в конечном ито-
ге эта ситуация коснется всех. Прав-
да, я не специалист. Как я уже сказал, 
я всего полгода пытаюсь понять си-
туацию. И для меня, откровенно го-
воря, она еще не ясна. Так как то, что 
я слышу, - не совсем правда. Я не уве-
рен. Да, мы все понимаем, что более 
1,5 градуса Цельсия будет означать 
катастрофу. Но в то же время оста-
ется много неясных моментов. Как 
страна - член ОПЕК+, мы приступи-
ли к подготовительным работам с не-
фтедобывающими странами, чтобы 
создать своего рода дополнительный 
механизм финансирования. Те стра-
ны, которые зарабатывают на ископа-
емом топливе, должны платить боль-
ше. Абсолютно верно. Те страны, ко-
торые загрязняют окружающую среду 
и производят больше выбросов угле-
кислого газа, и у которых есть деньги, 
должны платить больше. Но между-
народная оценка ситуации показы-
вает, что потребуются не миллиар-
ды, а триллионы. Откуда взять эти 
триллионы - вопрос открытый. Так 
что развивающиеся страны нужда-
ются в поддержке. И, как я уже ска-
зал, то, что мы можем сделать, - это со-
здать фонд для малых островных раз-
вивающихся стран. Мы же не можем 
создать отдельные фонды для каждой 
конкретной развивающейся страны. 
Мы не настолько богаты. Мы делаем 
то, что считаем правильным и что в на-
ших силах, чтобы продемонстрировать 
солидарность и побудить других, ко-
торые до сих пор оставались немно-
го пассивными, последовать нашему 
примеру. Мы видим свою роль в этом. 
И мы хотим, чтобы COP29 стал собы-
тием солидарности в Азербайджане. 
Именно поэтому мы назвали этот год 
«Годом солидарности во имя зелено-
го мира». Это то, что нам нужно. На-
деюсь, мы приблизимся к этому. Я не 
говорю, что мы достигнем цели, но 
приблизимся к ней.

Модератор Ребекка Маклафлин-Ис-
тхэм: - Журналист газеты The Pakistan 
Daily здесь, он задаст вопрос. 

Редактор газеты The Pakistan Daily 
Хамза Азхар Салам: - Господин Пре-
зидент, благодарю. Я очень рад на-
ходиться в Шуше. Пакистан и Азер-
байджан являются стратегическими 
партнерами, и обе страны постра-
дали от кампаний по дезинформа-
ции. В ходе Вашего последнего ви-
зита в Исламабад Вы достигли до-
говоренности с премьер-министром 
Пакистана Мухаммадом Шахбазом 
Шарифом об увеличении товароо-
борота. Каким образом две братские 
страны могут сотрудничать в сфе-
ре медиа?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
я думаю, вы затронули очень важный 
вопрос. Кстати, хочу сказать, что мы 

всегда чувствуем братскую поддерж-
ку со стороны пакистанских СМИ. 
Я слежу за международными СМИ 
в той части, которая касается Азер-
байджана. Каждое утро меня обыч-
но знакомят со сведениями об Азер-
байджане в международных СМИ. 
Когда речь заходит о Пакистане, мы 
всегда чувствуем братскую поддерж-
ку. Это очень дружелюбные публи-
кации и заявления. Мы очень благо-
дарны за это. 

Думаю, объединение усилий в этой 
области - очень хорошая идея. Мы мо-
жем создать совместную рабочую груп-
пу по СМИ, чтобы поддерживать друг 
друга в разных направлениях. У нас 
есть доступ к некоторым международ-
ным средствам массовой информа-
ции, а к некоторым из них - у вас. Нам 
нужно работать не только с Пакиста-
ном, но и с другими дружественны-
ми странами. Ибо, как вы правильно 
отметили, неправильная интерпрета-
ция фактов может серьезно повлиять 
на восприятие и репутацию страны. 

С точки зрения двусторонних от-
ношений мой государственный ви-
зит в Пакистан прошел великолеп-
но. Премьер-министр и президент 
встретили меня с большим госте-
приимством. Визит в Пакистан мне 
понравился. Мы подписали около 17 
документов, и многие из них уже ре-
ализуются. Мы также широко обсу-
дили инвестиционные возможности 
Азербайджана в Пакистане и догово-
рились с моим братом, премьер-мини-
стром Мухаммадом Шахбазом Шари-
фом представить конкретные инве-
стиционные проекты. Министры уже 
получили соответствующие указания. 
Эти проекты будут тщательно изуче-
ны и реализованы, если они окажут-
ся коммерчески выгодными. Я уве-
рен, что так и будет. Я вижу огромный 
потенциал в двусторонней торговле, 
инвестициях и в области оборонной 
промышленности. Мы также широ-
ко обсудили вопрос объединения по-
тенциалов наших стран. Уверен, что 
мы будем укреплять наше сотрудни-
чество и впредь.

Модератор Ребекка Маклафлин-Ис-
тхэм: - Последние два вопроса. Заве-
ряю Вас, что вопросы будут коротки-
ми. Я хочу предоставить слово пред-
ставителю канала Al Jazeera English. 

Представитель канала Al Jazeera 
English: - Большое спасибо за при-
глашение. Здесь мы говорим о ра-
зоблачении ложной информации. 
Я боюсь, что ложная информация 
может оказаться ложной для одной 
страны и правдивой - для другой. 
Поэтому здесь мы стоим перед очень 
трудным выбором.

Президент Ильхам Алиев: - Важ-
но, чтобы нарратив было правдивым, 
чтобы он отражал реальность. И он 
не должен быть предвзятым. В про-
тивном случае, это означает, что все 
было заранее организовано, особенно 
если нарратив является частью скоор-
динированной кампании. Мы назы-
ваем это медиаатакой. Это одно. Если 
же причиной является недостаток ин-
формации, то это другое дело. То, с чем 
столкнулся и продолжает сталкивать-
ся Азербайджан, - это скоординиро-
ванная медиаатака. Эта атака сопро-
вождается важными геополитически-

ми событиями. Организаторы этой 
медиаатаки не могут достичь своих 
целей, связанных с нами, потому что 
их цели противоречат нашим интере-
сам. Поэтому они используют этот ме-
ханизм. Существует множество дру-
гих механизмов влияния. Например, 
неправительственные организации, 
финансирование и различные другие 
формы вмешательства во внутрен-
ние дела суверенных государств. Но 
наиболее заметным и чувствитель-
ным является влияние СМИ, особен-
но если оно исходит от крупных и из-
вестных изданий. 

 Уверен, что наши обсуждения, 
которые длились почти три часа, по-
могут донести мысль до тех, кто ис-
пользует СМИ как оружие. СМИ не 
должны использоваться как оружие. 
Мнения должны быть разными. Се-
годня во многих странах СМИ отра-
жают только одно мнение по различ-
ным вопросам. В Европе один нарра-
тив, в некоторых азиатских странах 
- другой, в России - третий, в Азер-
байджане - свой. Это говорит о том, 
что СМИ стали очень политизиро-
ванными. И вы должны дать нам ре-
комендации, что делать.

Модератор Ребекка Маклафлин-Ис-
тхэм: - Наш последний вопрос. Го-
сподин Юсуф Озкыр, член правле-
ния агентства Анадолу.

Юсуф Озкыр: - Господин Прези-
дент, большое спасибо. Прежде все-
го хочу сказать, что это прекрасно 
- находиться в Шуше. Кроме того, 
я должен открыто выразить восхи-
щение строящимися тоннелями, до-
рогами, строительными работами, 
выполненными за столь короткий 
промежуток времени. 

Мой вопрос связан с Организа-
цией тюркских государств. Как ви-
дим, Победа в Карабахе оказала се-
рьезное влияние на тему Организа-
ции тюркских государств. Потому 
что, глядя на процессы, происходя-
щие после Победы, можно заметить 
ощутимый прогресс. Изменилось на-
звание организации, стало прово-
диться больше заседаний. Послед-
няя встреча тоже состоялась здесь 
в июле.

Сегодня Президент Эрдоган на-
ходится в Турецкой Республике Се-

верного Кипра. Должен также со-
общить, что сегодня исполняется 
50-я годовщина освобождения Ту-
рецкой Республикой турок-киприо-
тов от оккупации тамошнего грече-
ского правления. Сегодня в Турец-
кой Республике Северного Кипра 
проходят мероприятия. Господин 
Президент Эрдоган также находит-
ся там с большой делегацией. Упомя-
нув Ваше имя, он подчеркнул, что 
Вы принимали Саммит Организа-
ции тюркских государств, коснул-
ся участия в нем Президента Турец-
кой Республики Северного Кипра 
Эрсина Татара и выразил благодар-
ность за это.

Мой вопрос таков: в период, ког-
да стало больше атак в глобальном 
масштабе, все чаще стали говорить 
о III Мировой войне, когда распался 
ряд альянсов, Организация тюркских 
государств трансформируется в по-
ложительном смысле.  Каковы, на 
Ваш взгляд, долгосрочные перспек-
тивы этой организации в полити-
ческой, экономической, торговой, 
военной сферах? Как Вы это оце-
ниваете? Был бы очень рад узнать 
Ваши взгляды относительно выхо-
да Турецкой Республики Северно-
го Кипра на международный уро-
вень и ее международного призна-
ния. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Прежде всего поздравляю наших 
братьев-киприотов с этим праздником 
и желаю им новых успехов и счастья. 
Уважаемого Эрсина Татара в Азербайд-
жан пригласил я. Он был моим гостем 
несколько месяцев назад, и я его при-
гласил на неформальный саммит. Как 
известно, Турецкая Республика Се-
верного Кипра уже имеет статус на-
блюдателя в Организации тюркских 
государств и в этом статусе участво-
вала в саммитах. Однако в этом ме-
роприятии она впервые участвовала 
со своим флагом. Здесь мы выполни-
ли свой братский долг. 

Считаю, что участие господина Эр-
сина в этом заседании является важ-
ным шагом на пути к независимости 
Турецкой Республики Северного Ки-
пра. Мы всегда будем рядом с нашими 
братьями-киприотами. Из Азербайд-
жана поехала большая делегация. Се-

годняшние праздники они отметили 
вместе. Государственные чиновники, 
а также члены парламента находятся 
сегодня на Кипре. 

Что касается дальнейшего раз-
вития Организации тюркских госу-
дарств, то здесь мои взгляды вполне 
ясны. Уверен, что у этой организации 
очень большое будущее. Необходимы 
совместные усилия для вывода орга-
низации на более высокий уровень. 
Мы охватываем огромную географию, 
природные ресурсы, транспортные 
пути, молодое и растущее население 
- обо всем этом я сказал в своем вы-
ступлении. То есть все эти факторы 
наглядно демонстрируют потенциал 
нашей организации. Укрепляя един-
ство, мы должны превратить Органи-
зацию тюркских государств в центр 
силы в мировом масштабе. Потому 
что сегодня есть несколько между-
народных организаций. Некоторые 
из них переживают кризис, некото-
рые находятся в упадке, а Организа-
ция тюркских государств находится 
на подъеме. Это восхождение долж-
но быть комфортным, и мы добьемся 
этого совместными усилиями.

Что касается сотрудничества в во-
енной сфере, то 15 июня 2021 года мы 
с моим дорогим братом Тайип беем 
в нескольких сотнях метров отсюда 
подписали Шушинскую декларацию. 
Турция и Азербайджан официально 
стали союзниками, в том числе и в во-
енной сфере. 

То есть считаю, что это хороший 
пример для всех тюркских республик. 
Конечно, у каждой республики своя 
политика, свои взгляды, и мы, как ор-
ганизация, поддерживаем, защищаем 
и ставим выше всего независимость 
каждой страны. Однако, как вы отме-
тили, Карабахская Победа стала пре-
красным месседжем для многих. Когда 
наши силы объединяются, наш желез-
ный кулак становится тяжелее, креп-
че. Иншаллах, так и будет.

Модератор Ребекка Маклаф-
лин-Истхэм: - Дамы и господа, в этот 
прекрасный момент хочу выразить 
свою благодарность Президенту  
Ильхаму Алиеву. 

Михаил Гусман: - Я понимаю, 
что я нарушил протокол Ребекки. 
Я, конечно, хочу поблагодарить от 

имени всех присутствующих Вас,  
Ильхам Гейдарович. Последнее дело 
это дополнять Президента, коммен-
тировать его. Но один вопрос, на ко-
торый Вы отвечали, я не могу не про-
комментировать. 

Вы отвечали на вопрос моего дру-
га из Израиля и назвали два важней-
ших компонента, которые в Азер-
байджане исторически делали со-
вершенно уникальную атмосферу. 
Вы нам сказали: общество и власть. 
Но, будучи азербайджанцем и Пре-
зидентом всех азербайджанцев, по-
этому человеком скромным, Вы не 
сказали о третьем факторе. Это уни-
кальная, фантастическая толерант-
ность азербайджанского народа. Вот 
именно азербайджанский народ сво-
ей толерантностью, своей открыто-
стью позволил создать в Азербайд-
жане испокон веков такую великую 
атмосферу. 

Как человек, который больше 
половины жизни прожил в Азер-
байджане, я могу это засвидетель-
ствовать. Поэтому наша благодар-
ность не только власти, не только 
обществу, но и азербайджанскому 
народу. Спасибо. 

Модератор: - Спасибо. Дамы и го-
спода, благодарю.

***
В Шушинском глобальном меди-

афоруме, организованном во второй 
раз, участвуют более 150 иностран-
ных гостей почти из 50 стран, в том 
числе представители информацион-
ных агентств около 30 стран, 3 меж-
дународных организаций и 82 меди-
асубъекта.

В рамках форума организованы 
четыре панельные сессии на темы 
«Оценка влияния: установление сфе-
ры охвата дезинформации», «Поли-
тика и инициативы для построения 
более устойчивого к дезинформации 
общества», «Влияние искусственно-
го интеллекта на реальность, СМИ 
и дезинформацию: поощрение медиа-
грамотности» и «Климатическое дви-
жение и СМИ». Официальные лица, 
журналисты и представители граж-
данского общества, государственных 
органов и бизнес-структур, делега-
ты от международных организаций 
и медиаэксперты из различных стран 
проведут на панельных сессиях обмен 
мнениями и опытом.

Наряду с этим будет предостав-
лена информация о мерах и подгото-
вительной работе, осуществляемых 
в связи с 29-й сессией Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29), борьбе 
с последствиями изменения клима-
та, проводимой на государственном 
уровне, устойчивом подходе, демон-
стрируемом в процессе восстановле-
ния и реконструкции на освобожден-
ных территориях.

21-23 июля прошлого года состо-
ялся Первый Шушинский глобаль-
ный медиафорум на тему «Новые ме-
диа в эпоху 4-й Промышленной ре-
волюции».

***
22 июля Второй Шушинский гло-

бальный медиафорум на тему «Разо-
блачение ложных нарративов: борьба 
с дезинформацией» завершил свою 
работу.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Ныне, когда во многих странах 
мира, в том числе и в ведущих, наблю-
даются сильные внутриполитические 
противостояния, вплоть до угрозы 
гражданской войны, азербайджан-
ская стабильность и поступатель-
ное развитие ценятся особо высоко. 

Особенно наглядно это было вид-
но в столице Туманного Альбиона, 
где менее чем за сутки всенародный 
Президент успел провести более деся-
ти конструктивных встреч не только 
с лидерами ФРГ, Швейцарии, Чехии, 
Венгрии, Болгарии, Сербии, Финлян-
дии, но и с главой Европейского Со-
вета Евросоюза Шарлем Мишелем, 
как бы давая понять, что двери для 
полноценного диалога открыты для 
всех, - лишь бы не было попыток на-
вязать неконструктивную повестку, 
вроде «освобождения лидеров кара-
бахских армян» и «приоритета воз-
вращения армян после исхода в ре-
зультате этнической чистки», не го-
воря уже о «статусе» и прочем бреде, 
забытом в стенах Совбеза ООН. 

Последовательность, пожалуй, это 
самое емкое определение действий 
и инициатив главы государства. Вы-
ступая на недавнем форуме, Прези-
дент Ильхам Алиев таким образом 
решил освежить память присутству-
ющих: «Если начну перечислять то, 
что произошло в стране и в регионе 
за год после первого форума в Шуше, 
думаю, потребовалось бы все время 
нашей сессии, так как мы являемся 
свидетелями глубинной трансфор-
мации на Южном Кавказе, где про-
исходят историко-геополитические 
изменения - традиционные альянсы 
здесь несколько ослабли, причем поя-
вились и продолжают возникать но-
вые форматы сотрудничества. Важ-
нейшим событием является полное 
восстановление нашей территори-
альной целостности и суверените-
та в сентябре прошлого года, что 
стало важнейшим событием в со-
временной истории, которое, на-
деюсь, приведет к более предсказуе-
мой ситуации в регионе, народы ко-
торого смогут почувствовать себя 
в безопасности. Было достаточно 
войн и конфронтации, и вы уже ви-

дели по пути от аэропорта Физули 
огромную программу возрождения - 
и это лишь 5% того, что происхо-
дит в Карабахе и Восточном Зангезу-
ре. И это хороший двигатель, так 
как главным двигателем для успеха 
любой страны являются настрое-
ние общества, его комфорт и ожи-
дания, особенно когда становится 
явью то, к чему общество стреми-
лось десятилетиями». 

Это принципиальный и важ-
ный момент, лишающий оппонен-
тов, включая официальный Иреван 
и его заступников, возможности со-
вершать примитивные спекуляции. 
Тут все более чем очевидно: весь мир 
видел, как часто и кардинально, на-
чиная с августа 2019 года, менялась 
позиция премьер-министра Арме-
нии Никола Пашиняна и его коман-
ды от «ястребиной» к «голубиной» 
и наоборот. И если продолжать срав-
нение этой позиции с птичьими по-
вадками, армянское правительство 
похоже на птенца кукушки, кото-
рый в попытке стать единственным 
«любимым дитем» региона, активно, 

хоть и без успеха, выдавливает сосе-
дей из насиженного гнезда. 

Вспомним, как в столице Ве-
ликобритании премьер-министр 
соседней страны испугался оче-
редной встречи с Президентом  

Ильхамом Алиевым. Причина это-
го страха понятна и восходит к фев-
ралю 2020 года, когда в рамках об-
суждений на Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности Пашинян 
полностью был высмеян из-за того, 
что в дебаты о международном праве 
«приплел» мифы о Тигране, не под-
твержденные ни историками, ни ар-
хеологами, ни даже картографами, 
зато его оппонент наглядно на пу-
бличных дебатах продемонстриро-
вал колоссальную интеллектуаль-
ную разницу между выпускником 

факультета международных отноше-
ний МГИМО и факультета журна-
листики Иреванского университета. 

И с каждым годом эта разница 
увеличивается. Так, при обсужде-
нии буквы дипломатических стра-
тегических связей глава государства 
настаивает на отсутствии предпосы-
лок для территориальных претен-
зий, четко ставя вопрос о том, что 
главная преграда на пути к подпи-
санию мирного соглашения кроется 
в преамбуле к действующей консти-
туции Армении, где бредовое поня-
тие «миацум» является неотъемле-
мым условием государственности 
соседней страны. Вот потому Па-
шиняну приходится юлить и изво-
рачиваться, то есть на людях изо-
бражать и далее готовность к миру, 
при этом неприятностей от своих 
политических оппонентов внутри 
страны и армянского общества из-
бежать. Все это настолько очевидно 
и видно всем, что любые отговорки 
и оправдания официального Ирева-
на, а тем более его попытки свалить 
все с больной головы на здоровую 
выглядят комично, особенно в гла-
зах лидеров тех стран (Россия, США 
и Франция) и организаций (ООН, 

ОБСЕ и Евросоюз, ОИС и Движение 
неприсоединения), которые в курсе 
процесса урегулирования армяно- 
азербайджанских отношений. Они 
все помнят и все понимают. 

Вспомним и мы детали состояв-
шейся в феврале этого года Мюнхен-
ской конференции по безопасности. 
Тогда трехсторонняя встреча Алиева 
и Пашиняна при содействии канцле-
ра ФРГ Олафа Шольца действитель-
но быстро превратилась в двусторон-
нюю. Такой же формат планировался 
и в Лондоне, но Никол Воваевич ба-

нально испугался очередного своего 
фиаско. При этом он его всего лишь 
отсрочил, но не избежал окончатель-
но, так как бесконечно долго затяги-
вать с решением вопросов, которые 
препятствуют установлению проч-
ного мира в регионе, ни у кого до 
сих пор не получалось. Равно, как 
не получится у Армении бесконеч-
но долго создавать видимость своей 
важности для планетарной безопас-
ности, - реальность для всех проста 
и очевидна: официальный Иреван, 
сам того не понимая, с приглаше-
нием приграничной миссии наблю-
дателей жандармов и полицейских 
из Парижа и Берлина превратился 
в слугу пяти господ. И ему сегодня 
просто нечего предложить миру, по-
скольку он лишен многих действен-
ных атрибутов суверенитета и неза-
висимости. 

Другое дело - хоть и молодой, но 
уверенный в своей поступи Азер-
байджан. Как справедливо отметил 
глава государства в Шуше, на протя-
жении почти двадцати лет мы ини-
циировали и вместе с нашими сосе-
дями ввели в эксплуатацию основ-
ной нефтепровод, который впервые 
в истории соединил Каспий и Среди-
земное море, а в некоторых странах 
потребление отечественной нефти 
составляет половину и более про-
центов от их спроса. Кстати, с конца 
2020 года мы объединяем примерно 
десять стран Евросоюза вокруг Юж-
ного газового коридора, став важ-
ным поставщиком газа в глубь кон-
тинента. Кроме того, стратегическое 
партнерство в энергетической сфере 
между официальным Баку и Евроко-
миссией предусматривает не толь-
ко удвоение поставок газа в Европу 
к концу 2027 года, но и переход на 
альтернативные источники энергии, 
и мы с точностью глобального хро-
нометра движемся к этой цели в от-
личие от неадекватных соседей, ко-
торые стонут на обочине и беспо-
мощно следят за ходом поезда, чтобы 
кто-то помог им заскочить в послед-
ний вагон... 

Опираясь на силу права

И это вполне понятно, так как 
глава государства, исключительно 
в соответствующем только ему сти-
ле, в доступнейшей форме сумел за-
тронуть актуальные аспекты проис-
ходящего в мире, особо выделив по-
зицию и перспективы Азербайджана 
в окружающей всех нас бушующей 
геополитической жизни.

Данный стиль подачи всенарод-
ным президентом переживаемых ню-
ансов, происходящих по обе стороны 
Атлантики, известен очень и очень 
многим еще со времен его лидерства 
в национальной делегации Совета Ев-
ропы, где он с высоких трибун гово-
рил, что реальность заключается в вы-
воде оккупационных войск и долго-
срочном мире с Арменией, - во всех 
остальных случаях наше терпение 
почти безгранично, но имеет преде-
лы. Спустя десятилетия его стили-
стика и риторика не претерпели из-
менений, а тезисы, прозвучавшие из 
его уст в Шуше, стали очередным уро-
ком ликбеза для тех, кто не в курсе 
происходящего в преломлении к сло-
жившимся историческим реалиям на 
Южном Кавказе и вокруг, либо жела-
ет видеть все в кривом зеркале. При-
чем непосредственно через призму 
нашего географического ареала Пре-
зидент Ильхам Алиев осветил и мас-
су моментов, важнейших для пони-
мания ситуации, складывающейся 
в мире на сегодня. 

Прежде всего глава государства, 
четко зафиксировав историческую 
трансформацию на Южном Кавказе, 
обратил внимание на факт ослабления 
традиционных альянсов и возникно-
вение новых форматов сотрудниче-
ства, в свете чего дал понять, что мно-
гие не хотят смириться с имеющими 
место реалиями. А поскольку проис-
ходящее не вписывается в сознание 
«заступников христианства», метафи-
зически думающих, что планета по-
коится на трех китах, официальный 
Баку зачастую обречен становить-
ся объектом манипуляций фактами 
и ложных нарративов. Наилучшим 
способом преодоления этой неспра-
ведливости видится приглашение все 
большего числа представителей меж-
дународной общественности в реги-

он для их понимания, «какую страну 
мы хотим построить». И соотноше-
ние количественного и качественно-
го присутствия журналистов в Шуше, 
суть задаваемых ими вопросов, вы-
росший уровень их сопричастности 
к региональному развитию являют-
ся наглядным показателем роста не-
поддельной заинтересованности гло-
бального сообщества в том, что про-
исходит в нашем регионе. 

Отвечая на вопрос модерато-
ра мероприятия, в духе сказанного 
Президент Ильхам Алиев совершил 
блестящий экскурс в историю агрес-
сивных устремлений не столько Ар-
мении, сколько ее заступников против 
Страны огней. «Иногда нас удивляет, 
что информация, распространяемая 
об Азербайджане в глобальных СМИ, 
соответствует действительности, 
так как на протяжении многих лет 
мобилизованная армянская диаспо-
ра добивалась манипуляции факта-
ми и распространения ложных нар-
ративов. Помню, подвергшись этни-
ческой чистке и оккупации более 30 
лет назад, осенью 1992 года мы ста-
ли объектом санкций конгрессменов 
США, которые поддержали агрессо-
ра. Налицо абсолютный абсурд, ког-
да страна сталкивается с гумани-
тарным кризисом, депортацией мил-
лиона людей, полным разрушением 
оккупированных территорий и при 
этом подвергается запретам на по-
мощь. Сначала нам казалось, что мы 
не можем правильно донести наш по-
сыл, и пытались объяснить, исполь-
зуя различные каналы коммуникации, 
но потом поняли, что очень многие 
центры принятия решений просто 
желают представить ситуацию в со-
вершенно ином свете. Поэтому луч-
ший способ справиться с несправед-
ливостью - пригласить журналистов 
всего мира в Баку, в тот же Карабах, 
чтобы они увидели, кто мы, каковы 
наши планы и ожидания, какую стра-
ну мы хотим построить и удалось 
ли нам это или нет. И это лучший 
способ добиться своей цели», - про-
сто и ясно довел глава государства 
свою идею до гостей форума. 

Вот он, искренний подход ответ-

ственного Президента страны к рас-
крытию самых злободневных вопро-
сов, однозначно к тому же ставший 
признанием основы для демонстра-
ции правды посредством соблюдения 
политической культуры. Но давайте 
будем откровенны: разве не отсут-
ствие культуры данного рода у мно-
гих лиц, считающих себя лидерами 
мира, вносит разлад и проблемати-
ку во взаимоотношения между гла-
вами государств и правительств на 
любом историческом этапе истории? 

Президент Ильхам Алиев уверен-
но продемонстрировал, насколько 
важнейшие программные положе-
ния можно преподносить взвешен-
но, аргументированно, ни на йоту не 
отходя от исторической правды. При 
этом глава государства значимые ак-
центы в контексте доведения пози-
ции Азербайджана очень интересно 
предоставлял посредством их осве-
щения в ответе на вопросы о ситуа-
ции в других странах. Таким путем 
он актуализировал, например, ракурс 
соблюдения традиционных ценно-
стей, параллельно высказав убежде-
ние в важности формирования новой 
национальной идеи, должной быть 
сгенерированной «общественной дис-
куссией, общественным настроени-
ем или же теми событиями, которые 
происходят в стране и в мире». Очер-
тил же он этот момент «осмыслени-

ем», фактически акцентировав вни-
мание на необходимости думать, раз-
мышлять, рассуждать, анализировать 
происходящее на основе геополити-
ческих изменений, затрагивающих 
Южный Кавказ.

Ведь в той или иной степени бо-
роться с разоблачением ложных нар-
ративов и откровенной дезинформа-
цией приходится всем, особенно мо-
лодым странам мира, которым еще 
предстоит доказать свою значимость. 
В этом плане Стране огней крайне по-
везло с высшим политическим руко-
водством: когда главный временный 
сиделец Елисейского дворца Эмма-
нюэль Макрон (не будь к вечеру по-
мянут) пытается многовековым ав-
торитетом своей страны «продавить» 
внешнеполитические реалии, прочие 
постоянные члены Совбеза ООН и ли-
деры ОИС, ОБСЕ, Движения непри-
соединения, не говоря об Организа-
ции тюркских государств, посмеива-

ются в усы. И вопрос давно уже не 
в том, какого масштаба ложь обру-
шивается на официальный Баку и на-
сколько успешными средствами про-
тиводействия этой лжи он обладает, 
- наши друзья по обе стороны Атлан-
тики давно уже не реагируют на за-
вывания из Парижа. 

И все же, где та тонкая грань, кото-
рая разделяет свободу слова от «свобо-
ды рук» тех, кто привык распростра-
нять фейковые новости? Ее практиче-
ски невозможно найти. Мы же видели, 
что во французском журнале «Шарли 
Эбдо» публиковались карикатуры на 
пророка Мухаммеда. Чем оправдыва-
ли в «Шарли Эбдо» свой аморальный, 
безнравственный и явно провокаци-
онный поступок? Да, именно свобо-
дой слова. Ровно тем же оправдыва-
ли и продолжают оправдывать свою 
ложь, дезинформацию и манипуляции 
и некоторые американские СМИ. При-
чем даже те, что имеют, казалось бы, 
реноме солидных изданий. И совер-
шенно прав был Президент Ильхам 
Алиев, который обратил внимание на 
этот момент, давая ответ на один из 
вопросов в Шуше. Глава государства 
констатировал, что даже экс-прези-
дент США, фаворит нынешней прези-
дентской гонки Дональд Трамп стол-
кнулся с потоком ложных наррати-
вов и откровенной дезинформацией 
в свой адрес. «Трамп назвал Washington 
Post и New York Times источниками 
фейковых новостей, и я полностью 
с ним согласен по многим другим за-
явлениям тоже», - особо подчеркнул 
Президент. 

Глава государства указал и на то, 
что вся правда об армянских престу-
плениях против нашей страны полно-
стью замалчивалась или искажалась 
в медиапространстве России 1990-х го-
дов. «Там был стопроцентно односто-
ронний крен в сторону поддержания 
нарративов лжи Армении, когда пол-
ностью замалчивалась варварская де-
портация азербайджанцев с террито-
рии Армении. В принципе, все и нача-
лось с той искры двойных стандартов, 
которая потом превратилась в огром-
ный пожар», - назвал вещи своими 
именами всенародный Президент. 

Кстати, прошло около четырех лет 
с тех пор, как правительство Пашиня-
на капитулировало, прошел почти год 
после того, как в Карабахе был выкор-
чеван сам дух сепаратизма в резуль-
тате точечной антитеррористической 
операции 19-20 сентября, однако мы 
до сих пор сталкиваемся с откровен-
но лживыми, провокационными пу-
бликациями в американских, фран-
цузских и российских СМИ. Нет бы 
посмотреть правде в глаза - но ока-
зывается, как говорит глава государ-
ства, правда никому не нужна, так как 
во все времена есть те, кто готов тор-
говать совестью, тиражируя лживые 
материалы, вредящие будущему Юж-
ного Кавказа. 

Но что вы хотите от журналистов, 
зависящих от воли заказчика, если даже 
главы государств вместо того, чтобы 
трезво оценить взаимоотношения с тре-
мя государствами региона, «бросают-
ся на амбразуру» с целью закрепить-
ся в качестве «главного заступника 
христианства». Помнится, президент 
Франции Эмманюэль Макрон лично 
тиражировал ложь об Азербайджане 
в ходе Отечественной войны, пытаясь 
остановить победный марш нашей Ар-
мии. Но его усилия оказались тщет-
ными, так как Национальная армия 
под руководством Верховного Главно-
командующего полностью восстано-
вила суверенитет и территориальную 
целостность нашей страны. 

Однако еще больше ценны для нас 
признания гостей, в том числе моде-
ратора форума, ведущей и продюсе-
ра телеканала Euronews Ребекки Ма-
клафлин-Истхэм, которая сочла «че-
стью участие в столь представительном 
глобальном мероприятии» и искрен-
не заявила на весь мир, насколько ее 
и остальных участников мероприя-
тия восхитили темп возрождения Ка-
рабаха, а также живописная природа 
и великолепные тоннели, с которыми 
они познакомились на пути в Шушу. 
Так что делайте выводы - сила в прав-
де и исторической справедливости, 
а нарративы для того и созданы: если 
справедливы, становятся устойчивы-
ми, обрастая легендами, а если лжи-
вы, отлипают сами по себе… 

В пользу объективной необходимости

Цель - повышение 
качества услуг

Состоялось заседание, 
посвященное подготовке 

к осенне-зимнему  
отопительному сезону

22 июля под председательством 
премьер-министра Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дова состоялось заседание, по-
священное подготовке к осен-
не-зимнему отопительному 
сезону 2024-2025 годов.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, на заседании 
подробно обсуждались вопросы 
подготовки к осенне-зимнему ото-
пительному сезону 2024-2025 года, 
состояние готовности к эксплуа-
тации котельных и тепловых пун-
ктов, обеспечивающих теплоснаб-
жение, а также совершенствование 
работы Открытого акционерного 
общества «Азеристиликтеджхи-
зат» в области оказания услуг по 
отоплению, стоящие перед ним за-
дачи и другие вопросы.

На заседании с участием пол-
номочных представителей мини-
стерств энергетики, экономики, фи-
нансов, по чрезвычайным ситуа-
циям, Государственного комитета 
градостроительства и архитекту-
ры, Исполнительной власти горо-
да Баку, Открытого акционерного 
общества «Азеристиликтеджхи-
зат» и Производственного объе-
динения «Азеригаз» были заслу-
шаны доклады.

В завершение заседания были 
приняты решения по обсуждае-
мым вопросам, соответствующим 
структурам даны поручения, свя-
занные с повышением качества ус-
луг по отоплению, приведением 
оборудования теплового хозяй-
ства в полностью рабочее состо-
яние, обеспечением бесперебой-
ного теплоснабжения, а также 
другими срочными и безотлага-
тельными мерами.

С конца 2020 года мы объединяем примерно 
десять стран Евросоюза вокруг Южного 
газового коридора, став важным постав-
щиком газа в глубь континента

 1

Нарративы для того 
и созданы: если спра-
ведливы, становят-
ся устойчивыми, об-

растая легендами, 
а если лживы, отли-
пают сами по себе…
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ВЗГЛЯД

Азербайджан и Казахстан явля-
ются двумя братскими стра-

нами, не только делящими общее 
историческое и культурное насле-
дие, но и обладающими крепки-
ми экономическими, политиче-
скими и социальными связями.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Отрадно, что отношения между 
двумя государствами укрепляются 
с каждым годом, и их сотрудниче
ство имеет стратегическое значение 
как для региональной безопасности 
и стабильности, так и для междуна
родных отношений.

С исторической точки зрения Азер
байджан и Казахстан связывают об
щие корни, уходящие вглубь веков. 
Обе страны являются неотъемлемой 
частью тюркского мира, что отража
ется в их языке, культуре и традици
ях. Тюркские народы, проживающие 
на территории Азербайджана и Казах
стана, имеют схожие обычаи, обряды 
и праздники. Эти культурные связи 
создают прочную основу для меж
государственных отношений и на
родной дипломатии.

Следует отметить, что все дости
жения Казахстана и казахского наро
да Азербайджан воспринимает как 
достижения для всех тюркских на
родов, и в этом контексте всячески 
стремится внести свой посильный 
вклад как в двустороннее, так и мно
гостороннее взаимодействие между 
нашими странами.

С этой точки зрения следует рас
смотреть некоторые важные аспекты 
общественнополитического и соци
альноэкономического развития Ка
захстана.

Так, совсем недавно Президент 
Казахстана КасымЖомарт Токаев на 
торжественной церемонии по случаю 
награждения работников СМИ под
черкнул значительные изменения в по
литической и экономической сферах 
страны. Эти изменения стали важной 
вехой в новом этапе развития Казах
стана, направленном на укрепление 
демократии, повышение роли полити
ческих партий и внедрение новых эко
номических курсов. В этом контексте 
взаимодействие Казахстана и Азербайд
жана, особенно в рамках Организации 
тюркских государств (ОТГ), приобретает  
особую значимость.

Президент Токаев отметил, что за 
последние пять лет Казахстан провел 
масштабные политические реформы. 
Политическая система страны претер
пела кардинальные изменения, уси
лилась роль парламента, укрепилась 
система сдержек и противовесов,  раз
работаны механизмы для открытого 
выражения мнений граждан. Эти из
менения создают прочную основу для 
более тесного сотрудничества с Азер
байджаном в рамках ОТГ, где демо
кратические процессы играют клю
чевую роль.

Новый экономический курс Ка
захстана, с учетом новых реалий и ми
ровых процессов, направлен на со
здание одной из передовых стран. 
В этом контексте особое внимание 
уделяется развитию потенциала Тран
скаспийского международного транс
портного маршрута (ТМТМ). Казах
стан и Азербайджан, являясь важ
ными участниками этого маршрута, 
активно работают над его развитием, 
что способствует усилению экономи
ческого взаимодействия и партнер
ства между странами. 

Президент Токаев подчеркнул 
важность стабильного энергообе
спечения для развития экономи
ки. В настоящее время в Казахстане 
ведется обсуждение строительства 
атомной электростанции, в котором 
активно принимают участие СМИ. 
Казахстан обладает значительными 
возможностями для развития атом
ной энергетики, и окончательное ре
шение по этому вопросу будет при
нято на референдуме осенью этого 
года. Важно отметить, что сотрудни
чество в области энергетики между 
Казахстаном и Азербайджаном так
же имеет большое значение, особенно 
в контексте развития альтернативных  

источников энергии.
В то же время Казахстан прини

мает активное участие в международ
ных событиях. Недавно в Астане про
шел саммит Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС), который по 
мнению международных экспертов 
и аналитиков стал одним из важней
ших международных форумов высо
кого уровня. Проведение таких мас
штабных мероприятий свидетельству

ет о высоком авторитете страны на 
глобальной арене. Казахстан также 
председательствует в пяти междуна
родных структурах, что является бес
прецедентным достижением в исто
рии казахской дипломатии. В этом 
контексте взаимодействие с Азер
байджаном в рамках ОТГ и других 
международных организаций игра
ет ключевую роль в укреплении ди
пломатических связей и совместных 
инициатив.

В своем выступлении Президент 
Токаев также подчеркнул важность раз
решения противоречий и разногласий 
в обществе в соответствии с нацио
нальным законодательством и меж
дународными нормами. Этот прин
цип является основой для построения 
справедливого общества, что создает 

благоприятные условия для дальней
шего сотрудничества между Казахста
ном и Азербайджаном. Совместные 
усилия по укреплению правопорядка 
и законности способствуют стабиль
ности и развитию обоих государств.

Вместе с тем Казахстан сталкива
ется с социальными вызовами, такими 
как наркомания, лудомания, домаш
нее насилие, вандализм и расточитель
ство. Для борьбы с этими проблемами 
предпринимаются конкретные меры, 
включая принятие закона о противо
действии бытовому насилию. Этот 
закон направлен на защиту населе
ния и укрепление семейных ценно
стей. В этом контексте сотрудничество 
с Азербайджаном в сфере социальной 
политики и обмен опытом могут спо
собствовать решению аналогичных 
проблем в обеих странах.

ОТГ представляет собой важную 
платформу для взаимодействия и со
трудничества Казахстана и Азербайд
жана. Она объединяет тюркоязыч
ные страны, стремящиеся к укрепле
нию политических, экономических 
и культурных связей. Участие Казах
стана и Азербайджана в ОТГ способ
ствует реализации совместных про
ектов и инициатив, направленных на 
развитие региональной стабильности 
и процветания.

В то же время взаимодействие 
между Казахстаном и Азербайджа
ном охватывает широкий спектр об
ластей, включая экономику, культуру, 
образование и науку. Оба государства 
активно сотрудничают в рамках ОТГ, 
что позволяет им укреплять взаимо
понимание и доверие, имеют схожие 
цели и приоритеты в области регио
нального развития, что создает проч
ную основу для долгосрочного пар
тнерства.

Важно отметить, что коренные, 
фундаментальные общественнопо
литические и социальноэкономиче
ские реформы, проводимые в Казах
стане, создают благоприятные условия 
для дальнейшего развития сотрудни
чества с Азербайджаном. Укрепление 
политических, экономических и гума
нитарных связей между Азербайд
жаном и Казахстаном способствует 
сохранению и развитию общего по
литикокультурного наследия наших 
народов, способствуя достижению но
вых высот в рамках двусторонних от
ношений, ОТГ и на международной 
политической арене.

Это усложняет принятие законов 
и проведение реформ, необходимых 
для управления страной. Проблемы 
с формированием большинства так
же отражают фрагментированность 
французской политической сцены, 
где ни одна партия не имеет абсо
лютного контроля.

С другой стороны, несколько де
путатов заявили, что результаты го
лосования были сфальсифицирова
ны, чтобы обеспечить победу опре
деленного кандидата. Эти обвинения 
вызвали бурную реакцию среди за
конодателей и общественности, что 
привело к требованиям проведения 
официального и независимого рас
следования.

Они настаивают на том, что не
обходимо установить истинные об
стоятельства голосования и, в слу
чае подтверждения нарушений, при
влечь виновных к ответственности. 
Расследование должно быть прозрач
ным и объективным, чтобы восста
новить доверие к политическим про
цессам в стране.

Так, Яэль БраунПиве, ранее 
возглавлявшая парламент от пар
тии президента Эмманюэля Макро
на «Возрождение», выиграла выбо
ры на пост парламентского предсе
дателя на второй срок. Она получила 
эту должность с небольшим отры
вом, опередив депутата Андре Шас
сеня из Французской коммунисти
ческой партии всего на 13 голосов.

В соответствии со статьей 9 Ре
гламента Национального собрания 
процесс голосования включал три 
тура выборов, в которых принима
ли участие не только члены парла
мента, но и 17 министров. В пер

вых двух турах ни один кандидат 
не получил требуемого абсолютного 
большинства, что привело к третье
му туру, в котором достаточно было 
простого большинства. После треть
его тура обнаружение дополнитель
ных 10 конвертов в урнах для голо
сования вызвало подозрения в мо
шенничестве и фальсификации среди 
депутатов из разных политических 
фракций. В ответ на это БраунПи
ве немедленно призвала к повтор
ному голосованию и после двух до
полнительных туров выборов снова 
была избрана председателем пар
ламента, победив пятерых других 
кандидатов.

Результаты выборов вызвали 
смешанную реакцию. Левые депу
таты выступили против переизбра
ния БраунПиве, указывая на недав
ние неудачи партии «Возрождение» 
на внеочередных выборах. С дру
гой стороны, президент Макрон по
здравил БраунПиве, подчеркнув ее 

приверженность «обеспечению ува
жения мнений и выражению разно
образных чувств».

В ответ на обвинения в мошен
ничестве БраунПиве подчеркну
ла важность французского закона 
в заявлении на платформе X, ранее 
известной как Twitter, отметив, что 
только шесть счетных контролеров, 
выбранных в начале каждой публич
ной сессии, были ответственны за 

подсчет голосов, проведенный пер
соналом Ассамблеи. Важно отме
тить, что она подчеркнула необхо
димость соблюдения установленных 
демократических правил в ходе из
бирательного процесса.

Бурный избирательный процесс 
и обвинения в мошенничестве под
черкивают текущий политический 
климат во Франции. Недавние пере
выборы после значительных потерь 
партии «Возрождение» президента 
Франции Эмманюэля Макрона на ев
ропейских выборах привели к обра
зованию трех политических блоков 
в Национальном собрании и отсут
ствию консенсуса между партиями.

Таким образом, во мраке полити
ческой арены, где каждый шаг и ка
ждое решение отражаются на судьбе 
нации, выборы председателя Наци
онального собрания Франции вроде 
бы стали неким «символом» стрем
ления французского политического 
истеблишмента к демократическим 
идеалам. Однако турбулентность из
бирательного процесса и возникающие 
обвинения в мошенничестве лишь 
подчеркнули важность прозрачно
сти и справедливости в управлении. 
С переизбранием Яэль БраунПиве 
на этот важный пост Франция вновь 
столкнулась с вызовами, требующи
ми от нее мудрости и решимости. 
В этом контексте важно помнить, что 
демократия  это не только резуль
тат голосования, но и постоянный 
диалог, уважение к различным мне
ниям и стремление к общему благу. 
Будущее Франции, как и любой дру
гой страны, зависит от способности 
ее лидеров и граждан находить ба
ланс между конфликтующими ин
тересами и вместе строить устой
чивое и процветающее общество.

Демократия наизнанку

Принцип братства
Взаимодействие Казахстана и Азербайджана приобретает особую значимость

Укрепление политиче-
ских, экономических  

и гуманитарных связей 
между Азербайджаном 

и Казахстаном  
способствует сохране-

нию и развитию  
общего политико- 

культурного наследия 
наших народов

Будущее Франции, как 
и любой другой стра-
ны, зависит от спо-
собности ее лидеров 

и граждан находить 
баланс между конфлик-

тующими интереса-
ми и вместе строить 
устойчивое и процве-

тающее общество

Отметив, что Азербайджан дол
гие годы подвергался оккупации,  
Х.Гаджиев сказал, что тем не менее 
иностранные СМИ представляли 
нашу страну в ином свете. «Неко
торые иностранные СМИ сообщали, 
что мы якобы совершили преступле
ние против Армении и, дескать, это 
она подверглась оккупации. Однако 
мы усиленно задействовали инстру
менты опровержения. Посредством 
официальных заявлений и пресскон
ференций мы передавали миру до
стоверную и правдивую информа
цию. Наши СМИ сыграли в этом 
огромную роль»,  добавил помощ
ник Президента.

Подчеркнув, что Азербайджан 
является целью дезинформации, по
мощник Президента добавил: «Мы 
столкнулись с очень мощной дезин
формационной кампанией в связи 
с СОР29. Но мы верим в свое дело 
и продолжаем бороться. Тем самым 
мы вносим вклад в борьбу с измене
нием климата на глобальном уровне. 
Мы выполняем свою работу на ос
нове повестки и ощущаем поддерж
ку нашей справедливой позиции».

Затем началась первая панельная 
сессия «Оценка влияния: установле
ние сферы охвата дезинформации», 
модератором которой выступила ве
дущая и генеральный продюсер те
леканала TRT World Гида Фахри. На 
сессии были проведены дискуссии 
по вопросам анализа понятия дезин
формации, исследования динамики, 
источников и видов дезинформации 
в плоскости новых медиа, определе
ния ареала распространения дезин
формации на современных инфор
мационных платформах.

Ведущий и корреспондент ка
нала TRT World Джаффар Хаснаин 
отметил: «Я ознакомился с инфор
мацией, распространяемой рядом 
новостных агентств, и увидел, что 
они направлены против Азербайд
жана. Они представляли страну как 
агрессора».

Рассказав о визитах в Сирию, Укра
ину и Карабахский регион Азербайд
жана, ведущий канала TRT World от
метил, что в отношении этих терри
торий весьма активно используется 
дезинформация. «Я один из первых 
журналистов, ступивших в Карабах 
после его освобождения от оккупа
ции. Я приезжаю сюда в четвертый 
раз и вижу, что восстановительные 
работы здесь идут стремительны
ми темпами».

В своем выступлении первый за
меститель генерального директора 
российского информационного агент
ства ТАСС Михаил Гусман заявил, что 
информационные войны  это явле
ние, которое присуще всем странам 
вне зависимости от политического 
режима. По его словам, некоторые 
страны находятся в более активной 
фазе, некоторые  в менее активной. 
Информационные войны, в отличие 
от активных войн, не прекращают
ся никогда  с ними нужно бороть
ся всегда, подчеркнул он.

Назвав фейковую информацию 
специальным видом информацион
ного оружия, Михаил Гусман доба
вил: «Сегодня большое количество 
людей получают максимально сжа
тую информацию посредством теле
фона. В ситуации, когда общество 
оказалось не подготовлено к тако
му рывку, фейковые новости вос
принимаются как достоверная ин
формация. Поэтому новостные 
агентства не должны заниматься 
пропагандой, их единственным ору
жием должно быть распространение  
правдивой информации».

Менеджер в Медиаинституте 

АльДжазиры Монтасер Мараи за
явил о том, что традиционные СМИ 
находятся в руках гигантских корпо
раций: «Они же, как мы знаем, рас
положены в северном полушарии. 
Они контролируют нас, поэтому мы, 
как журналисты, должны ставить 
под сомнение авторитетность нар
ративов. Мы теряемся в огромном 
количестве данных. Поскольку по
ток информации в социальных се
тях высок, люди с трудом различают 
правду от лжи. Это касается и тра
диционных СМИ. За исключением 
TikTok цифровые платформы воз
главляют гигантские корпорации. 
Они влияют на поток информации. 
К сожалению, им это удается».

Академик и научный директор на
блюдательного центра CeSPI (Центр 
исследований международной поли
тики) по Турции Валерия Джаннот
та отметила, что впервые посетила 
Шушу в 2021 году: «В то время го
род пребывал в руинах. Я была сви
детелем борьбы медиаструктур про
тив нарративов». По словам Валерии 
Джаннотты, трудно сохранять объ
ективность изза нарративов, опре
деленных со стороны лобби. Очень 
важно, чтобы журналисты выбира
ли, проверяли факты, сопоставля
ли их с различными источниками. 
«В настоящее время у журналистов 
есть возможность получать инфор
мацию из первоисточника. Чтобы от
личить дезинформацию от реально
сти, должны быть созданы специаль
ные механизмы. Соответствующие 
учреждения созданы в Европе, Рос
сии и Турции»,  сказала академик.

Основатель американского клуба 
MTP (Most Traveled People) Чарльз 
Велей рассказал о своей поездке по 
освобожденным от оккупации тер
риториям: «За последние три года 
мы  35 человек  совершили поезд
ки по всем освобожденным от ок
купации территориям. Я благода
рю правительство Азербайджана 
за предоставленную нам возмож
ность. Когда мы впервые приехали 
в Карабах, мы стали свидетелями 
разрушений. Во время нашего ны
нешнего приезда мы не могли пове
рить, что за короткий промежуток 
времени эти места могут так пре
образиться».

Основатель американского клуба 
MTP отметил, что подвергался на
падкам в связи с поездкой в осво
божденный Карабах: «Некоторые 
люди пишут мне комментарии, мол, 
«почему вы поддерживаете этниче
скую чистку, варварство». Но я заяв
лял, что рассказываю людям прав
ду, то, что видел своими глазами».

Ч.Велей подчеркнул, что в совре
менную эпоху, когда быстро меня
ются виды передачи информации 
и средства коммуникации, доступ 
к информации значительно облег
чился.

Преднамеренное или непредна
меренное широкое распространение 
фейковых новостей во всем мире, 
а также негативное влияние такой ин
формации на различные обществен
ные процессы становятся особенно 
заметными в последние годы. Хотя 
методологически это сложно, анализ 
моделей распространения и сферы 
влияния дезинформации в настоя
щее время может считаться необхо
димым для применения эффектив
ного подхода к борьбе с дезинфор
мацией. Поэтому форум, в котором 
принимают участие более 150 ино
странных гостей почти из 50 стран, 
в том числе представители информа
ционных агентств 30 стран, 3 между
народных организаций и 82 медиа
субъектов, служит платформой для 
дискуссий и выработки совместных 
действий участников.

Правда в потоке  
информации
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Борьба с изменением клима-
та и приверженность Целям 

устойчивого развития - таковы 
«зеленые» приоритеты Азер-
байджана. Одним из сегментов 
экономики, оказывающим не-
гативное влияние на окружаю-
щую среду, является строитель-
ный сектор. Потому так важно 
поставить процесс возведения 
зданий на экологические рель-
сы, и работа в этом направле-
нии уже началась. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Понятно, что с ростом населения 
требуется все больше жилых и ад-
министративных зданий. В нашей 
стране сфера строительства - одна 
из наиболее динамично развиваю-
щихся. А значит, параллельно идет 
развитие смежных отраслей, таких 
как производство стройматериалов 
и машиностроение. Однако на эко-
логию этот сектор влияет не луч-
шим образом: на его долю прихо-
дится более пятой части вредных 
выбросов. 

В первом глобальном аналити-
ческом докладе Программы ООН 
по окружающей среде и Глобально-
го альянса за экологизацию строи-
тельной отрасли указано, что для до-
стижения целей, изложенных в Па-
рижском соглашении по климату, 
энергоемкость в строительном сек-
торе должна к 2030 году снизиться 
на 37% по сравнению с уровнем 2015 
года. Но сейчас доля возобновляе-
мых источников энергии в конечном 
энергопотреблении зданий намно-
го отстает от уровня, необходимого 
для достижения поставленной цели. 

Чтобы добиться «декарбониза-
ции» данного сектора, необходимо 
повышать энергоэффективность зда-
ний, сделать их ресурсосберегающи-
ми и использовать более экологич-
ные стройматериалы. В этом смысле 
«зеленое» строительство - эффектив-
ный инструмент построения устой-
чивого общества. Оно стимулиру-
ет развитие новых технологий, вне-
дрение инноваций и поступательное 
развитие бизнеса, а также способ-
ствует улучшению качества жизни 
граждан. 

Первый «зеленый» офис в Азер-
байджане появился еще в 2014 году. 
Им стало здание Baku White City, 
получившее международный «зеле-
ный» сертификат BREEAM. Но не-
обходимо, чтобы как можно боль-
ше строений возводилось, исходя 
не только из соображений безопас-
ности и комфорта, но и экологиче-
ских критериев. Подготовка и при-
нятие норм и стандартов «зеленых» 
зданий и «зеленого» строительства 
являются одними из приоритетных 
направлений Комиссии по деловой 
среде и международным рейтингам 
на 2024 год. Как говорит заведую-
щий сектором мониторинга, коор-
динации и оценки экономической 
реформы отдела по вопросам эконо-

мической политики и промышлен-
ности Администрации Президента 
Азербайджана, руководитель секре-
тариата Комиссии по бизнес-среде 
и международным рейтингам Вю-
сал Шихалиев, эти и другие рефор-
мы обеспечат более широкое вовле-
чение и активное участие частного 
сектора и заинтересованных сто-
рон, дальнейшее усиление их роли.

Председатель Совета по «зелено-
му» строительству Азербайджана, 
эколог Фуад Багиров считает «зе-
леную» тематику самой актуальной 
повесткой дня с учетом глобальных 
климатических проблем. 

«COP29, который пройдет в на-
шей столице в ноябре, важнейшее 
международное событие. Экологи-
ческий саммит сейчас важнее эко-
номического, и, конечно, на нем бу-
дет поднят целый ряд актуальных 
вопросов, определяющих направле-
ние, в котором будет двигаться че-
ловечество, - говорит эколог. - «Зе-
леное» строительство вносит свой 
вклад в борьбу с изменением клима-
та. Это больше, чем тренд, оно по-
степенно должно стать частью на-
шей реальности. Все больше людей 
проявляют экологическую сознатель-
ность. Они хотят жить в чистом мире 
и оставить его своим потомкам. Без-

опасность стройматериалов являет-
ся одним из качеств, присущих та-
кому строительству. Жизнь и рабо-
та в зданиях, сконструированных 
и построенных с учетом «зеленых» 
норм, положительно влияет на здо-
ровье людей. Например, в ряде стран 
асбест в строительстве под запретом, 
так как считается вредным матери-
алом. И на Западе, если он исполь-
зовался в ремонте здания, прожи-
вающие в нем люди могут рассчи-
тывать на компенсацию». 

По словам эксперта, любое зда-
ние при желании можно назвать «зе-
леным», но на деле существуют нор-
мы, которым оно должно соответ-
ствовать. Для того, чтобы будущий 
владелец или арендатор не сомне-
вался в экологичности постройки, 
и нужен соответствующий стандарт. 
«Вопрос в том, кто и как будет сер-
тифицировать? Наша организация 
сейчас пытается подготовить регио-
нальный стандарт «зеленого» стро-
ительства. Если говорить о государ-
ствах- соседях, то наиболее продвину-
тым в этом плане является Казахстан, 
где уже применяется местный стан-
дарт. По нему в этой стране уже сер-
тифицировано порядка 30 зданий. 
Некоторые государства, такие как 
Узбекистан, отдают предпочтение 
международным стандартам. Есть 
стандарты, например, Международ-
ной финансовой корпорации (İFC) 
и недавно она провела мероприятие, 
посвященное теме «зеленых» зда-
ний», - поделился Ф.Багиров. 

Собеседник подчеркнул важность 
объективности при принятии норм 
экологичного строительства, про-
зрачности определения «зелености» 
зданий и разработки работающих 
механизмов. Такая сертификация 
должна стать мостом между финан-
сами и строительством. 

«В мире существует немало фон-
дов, выделяющих средства на реше-
ние экологических проблем, и это от-
носится в том числе к строительному 
сектору. И если застройщик строит 
экологичный дом, он должен иметь 
доступ к «зеленым» кредитам. Они 
выдаются под гораздо меньшие про-
центы, чем рыночные. К тому же их 
можно погасить спустя продолжи-
тельное время. Важно учитывать, 
что такие застройщики не только 
заботятся о своей прибыли, но и за-
нимаются общественно полезной 
деятельностью», - резюмировал он. 

Больше, чем тренд
Строительство вносит свой вклад в борьбу с изменением климата

Фуад Багиров:

Если застройщик  
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После пандемийного спада 
в Азербайджане возрожда-

ется сфера гостеприимства. Хотя 
уровень туристического пото-
ка в нашу страну и достигнет 
прежних высоких показателей 
только к 2025 году, уже сейчас 
можно заметить выраженную 
тенденцию к возрождению этой 
приоритетной отрасли. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как правило, безошибочным ос-
нованием судить о подвижках в этой 
отрасли является прирост зарубеж-
ных гостей. Надо отметить, что имен-
но в этой сфере наметился очевид-
ный прогресс. Так, в январе-июне 
текущего года Азербайджан посети-
ли 1 млн 231 тыс. 104 иностранных 
граждан. По данным Государствен-
ного агентства по туризму, нынеш-
ний показатель превзошел весьма 
неплохой уровень прошлого года аж 
на 34%. Только в июне к нам, пере-
секая воздушные границы страны, 
прилетели 265 549 заморских путе-
шественников - на 29% больше про-
шлогоднего. 

Все мы знаем, что предпандемий-
ный, 2019 год оказался на редкость 
удачным для туристической отрас-
ли Азербайджана. Тогда количество 
зарубежных гостей приблизилось 
к 3 млн человек, и они потратили 
в нашей республике почти 3 млрд 
манатов. Следствием столь высо-
ких показателей стали системные 
и весьма эффективные меры пра-
вительства по развитию качества 
и количества туристического пото-
ка, а также весьма активному при-
росту в сегменте туристической ин-
фраструктуры. Конечно же, не стоит 
убирать со счетов и серьезное влия-
ние на отраслевое развитие общего 
экономического и социального про-
гресса в Азербайджане. Ведь чем бо-
гаче, красивей и лучше страна, тем 
быстрее устремляются к ней пото-
ки отдыхающих. 

Как это обычно водится, резуль-
таты поступательного роста говорят 
сами за себя: например, в прошлом 
году в Азербайджан приехало больше 
2 млн иностранных граждан, тогда 
как годом раньше их общее количе-
ство не превышало 1,1 млн человек. 
Кстати, о хозяйственной выгоде. От-
метим для начала, что туризм оказы-
вает огромное влияние на такие клю-
чевые отрасли экономики, как транс-
порт, связь, строительство, сельское 
хозяйство, выступая свое образным 
катализатором социально-экономи-
ческого развития. Зарубежные го-
сти практически диктуют динами-
ку спроса. 

Туристы расходуют деньги в от-
елях, ресторанах, в транспорте и т.д. 
и таким образом проникают в эконо-
мику страны пребывания. Например, 
в прошлом году посетившие респу-
блику иностранцы потратили здесь 
почти 2,5 млрд манатов, что на 82% 
больше позапрошлогоднего уровня. 
А ведь денежные средства, которые 
тратит турист, поддерживают заня-
тость населения, а главное, они спо-
собствуют увеличению бюджета с по-
мощью налогов. Проще говоря, зару-
бежные туристы повышают доходы 
не только отелей и прочих субъек-
тов гостеприимства, но и принима-
ющего государства в целом. И это 
еще один довод в пользу системных 
правительственных инициатив по 
развитию отрасли. Если в прошлые 

годы отечественный туризм процве-
тал на благодатной почве всесторон-
него государственного содействия, то 
после пандемии коронавируса поли-
тика правительства в этом русле ни-
сколько не изменилась. Туризм оста-
ется ключевым направлением пер-
спективного хозяйственного роста 
и на это имеются все основания. До-
статочно отметить растущие пози-
ции наиважнейшей отрасли в фор-
мировании нашего внутреннего ва-
лового продукта. В прошлом году, 
например, вклад сферы гостеприим-
ства в ВВП Азербайджана составил 
2,2% и это при добавленной стоимо-

сти на уровне 2 млрд 684,5 млн ма-
натов. Кстати сказать, упомянутый 
показатель намного выше достиже-
ний позапрошлого года, а главное, он 
почти приблизился к уровню памят-
ного своими успехами 2019-го. Ведь 
если отвлечься на прежние данные, 
перед пандемией доля туризма в ВВП 
республики достигала 2,4%. 

В продолжение этого нехитрого 
экскурса скажем, что пиковые резуль-
таты предпандемийного года игра-
ют роль целевого ориентира, ведь 
только вернувшись к самой высо-
кой пройденной планке, можно го-
ворить о новых отраслевых высотах. 
По оценкам экспертов международ-
ного рейтингового агентства Fitch 
Solutions, судя по очевидным успе-
хам, турпоток в Азербайджан пол-
ностью восстановится уже в следую-
щем году. Однако на этом пути сле-

дует обращать внимание не только 
на плюсы, возводящие туристиче-
ский сегмент к новым горизонтам 
устойчивого роста, но и менее же-
лательный фонд очевидных мину-
сов, комментирует экономист Пяр-
виз Гейдаров. 

«Поскольку туризм по праву счи-
тается наиболее прибыльной отрас-
лью ненефтяного сектора, за многие 
годы в эту сферу были вложены се-
рьезные инвестиции, - говорит ана-
литик. - В доказательство сказанного 
можно привести множество отелей 
и прочих объектов гостеприимства 
с высоким уровнем сервиса, а также 
множество туристических компаний, 
обширные рекламные инструменты, 
информационные кампании и мно-
гое прочее. Однако все еще немало 
вопросов ожидает своего решения 
в контексте управления, ценовой по-
литики и др.».

В этой связи, по словам анали-
тика, нелишне припомнить заявле-
ние председателя Государственного 
агентства по туризму Фуада Нагие-
ва, сообщившего, что развитие ту-
ризма в нашей стране соответствует 
мировым тенденциям: «Нужно по-
нимать, что главным условием про-
гресса в туризме, как и любой дру-
гой сфере, считается конкуренция, 
где нужно исходить не столько из 
среднего показателя, сколько ори-
ентироваться на ситуацию в сосед-
них странах. Ведь главный ориентир 
отрасли - это усиление наших пози-
ций с точки зрения туристической 
привлекательности перед соседями - 
Грузией и Турцией. Поэтому для оп-
тимального эффекта от туристиче-
ского потенциала страны важно со-
блюсти баланс в ценовой политике. 
Тем более что у нашей страны име-
ются все условия для развития сферы 
гостеприимства в любое удобное для 
этого время года. Практически все 
регионы обладают богатой инфра-
структурой в виде ресторанов, баз 
отдыха и гостиничных сетей, а так-
же богатой природой, историческим 
и культурным наследием, однако пре-
пятствием остаются высокие цены». 

По мнению Пярвиза Гейдарова, 
от решения такого плана вопросов 
зависит многое. Ведь если раньше 
наша страна делала ставку на попол-
нение государственного бюджета за 
счет экспорта нефти, то последую-
щее падение цен на мировом рынке 
внесло свои коррективы в этот во-
прос. Мы наконец поняли, что нель-
зя рассчитывать только на продажу 
полезных ископаемых, необходимо 
развивать и остальные сегменты эко-
номики. При правильном подходе 
они могут приносить прибыль, при-
чем немалую.

Туризм со знаком плюс
Азербайджан вернет былую мощь отрасли уже в следующем году 

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL в рамках 
сотрудничества с Агентством ин-
новаций и цифрового развития 
представляет новую опцию для 
путешественников в Нахчыван. 
Теперь пассажиры смогут при-
обретать авиабилеты в Нахчы-
ван с использованием электрон-
ного удостоверения личности 
через приложение mygov в кас-
сах Баку.

В ближайшее время данная но-
вая возможность появится и в кас-
сах AZAL в Нахчыване.

Теперь пассажирам не требует-
ся иметь при себе физическое удо-
стоверение личности при покупке 
авиабилета. Они могут предоста-
вить необходимые данные для под-
тверждения личности через прило-
жение mygov.

Согласно соответствующему Ука-
зу, подписанному Президентом Азер-
байджанской Республики Ильхамом 
Алиевым, предоставление гражда-
нами необходимых данных удосто-
верения личности через приложе-
ние mygov будет считаться эквива-

лентным предъявлению физического 
удостоверения личности. 

Это нововведение значительно 
упрощает процесс покупки биле-
тов и обеспечивает высокий уро-
вень защиты данных в современ-
ном цифровом мире.

Для удобства пассажиров
AZAL внедряет цифровые удостоверения личности  
для приобретения авиабилетов в Нахчыван

COP29

Пярвиз Гейдаров:

Поскольку туризм 
по праву считается 

наиболее прибыльной 
отраслью ненефтя-

ного сектора, за мно-
гие годы в эту сферу 

были вложены серьез-
ные инвестиции 

В рамках Второго Шушинского 
глобального медиафорума на 
тему «Разоблачение ложных нар-
ративов: борьба с дезинформа-
цией» 22 июля прошла презен-
тация на тему «Солидарность 
во имя зеленого мира - СОР29».

Презентацию провел заместитель 
министра энергетики Азербайджа-
на, генеральный исполнительный 
директор COP29 Эльнур Солтанов.

В презентации он рассказал 
о мерах и подготовке к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 

(СОР29), которая пройдет в Азер-
байджане, борьбе с последствиями 
изменения климата в стране, устойчи-
вом подходе, проявляющемся в про-

цессе восстановления и реконструк-
ции на освобожденных от оккупа-
ции территориях, а также ответил 
на вопросы участников.

Солидарность во имя зеленого мира
На Втором Шушинском глобальном медиафоруме прошла презентация
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В последние годы достижения 
НАНА в области международ-

ного сотрудничества значительно 
расширились. Связи с академи-
ческими структурами зарубеж-
ных стран и международными 
организациями вступили в но-
вый этап развития. Подписание 
множества двусторонних согла-
шений и меморандумов экспер-
ты оценивают, как достижения 
в области развития международ-
ного сотрудничества.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Участие ряда научных учрежде-
ний Академии наук в международ-
ных грантовых проектах является 
результатом эффективного научно-
го сотрудничества, вследствие чего 
вместе с передовыми научными цен-
трами США, Германии, Италии были 
учреждены международные лабора-
тории. Азербайджанские ученые при-
нимают активное участие в организа-
ции и проведении совместных иссле-
дований по научным направлениям, 
наиболее актуальным как для стра-
ны, так и для всего мира с примене-
нием зарубежных эксперименталь-
ных устройств, не имеющих анало-
га в стране.

Сегодня одним из ярких примеров 
международной научной коллабора-
ции стало участие наших ученых-фи-
зиков в CERN, геологов и геофизиков 
в MIT, а также в ряде других крупно-
масштабных проектов Европы. Уча-
стие исследовательских институтов 
Азербайджана в таких международ-
ных мега-проектах для отечественных 
ученых открывает возможности рабо-
ты с самыми современными, а также 
уникальными приборами и оборудо-
ванием. Наряду с этим Азербайджан 
тоже может предложить уникальные 
естественные феномены.

Отметим, что в прошлом году в жиз-
ни Национальной академии наук про-
изошло весьма знаменательное собы-
тие - было подтверждено ее членство 
в Международном научном совете 
(МНС). В письме президента МНС 
Питера Глюкмана президенту НАНА 
академику Исе Габиббейли была выра-
жена уверенность в дальнейшем укре-
плении отношений между двумя на-
учными организациями и отмечено, 
что в качестве члена МНС Академия 
наук Азербайджана выступает вместе 

с национальными и региональными 
научными организациями, включая 
более 250 международных научных 
союзов и ассоциаций, а также акаде-
мий и научных советов, в содействии 
эффективному международному со-
трудничеству в целях обеспечения ре-
шения глобальных вызовов. 

В настоящее время НАНА, уже 
будучи полноправным членом Меж-
дународного научного совета, в соот-
ветствии с его Уставом имеет право 
участвовать во всех процедурах го-
лосования.

Второй месяц лета, когда многие 
учреждения либо в отпусках, либо 
перешли на летний (не особо актив-
ный) режим, НАНА не сбавляет тем-
пов. Красноречивое тому свидетель-
ство - встречи с зарубежными партне-
рами. Так, в Институте литературы 
имени Низами состоялась встреча 
с молодыми учеными из Узбекистана.

Мероприятие открыл замдирек-
тора института доктор философии по 
филологии, доцент Мехман Гасанли. 

Он отметил, что и Азербайджан, 
и Узбекистан имеют древнюю и бога-
тую историю. «Литературные тради-
ции, - заявил он, - развивались и в со-
ветский период, и в новейшей истории 
в этом направлении ведется большая 
работа. Узбекистан - братская страна, 
сотрудничать с ней почетно и очень 
важно, мы посетили ее два месяца 
назад. Кроме того, в нашем инсти-
туте функционируют исследователь-

ские центры по изучению тюркских 
народов, огромное значение этому 
придает директор нашего институ-
та, президент НАНА академик Иса 
Габиббейли».

Весьма активно нынешнее лето 
и в плане международной научной 
коллаборации у ученых Национально-
го музея азербайджанской литерату-
ры имени Низами Гянджеви (НМАЛ). 
В течение последних нескольких дней 

его посетили несколько зарубежных 
коллег. Среди них - профессор Мо-
сковского государственного педаго-
гического университета, автор более 
200 публикаций, в том числе четы-
рех монографий, 45 учебников и 10 
методических материалов, Людми-
ла Боженкова.

Гостья, с интересом осмотрев-
шая музейные экспонаты, не смог-
ла скрыть своего восхищения твор-
чеством гениального поэта Низами 
Гянджеви и экспозицией, посвящен-
ной ему. Также внимание московско-
го ученого привлекла картина «Эр-
митаж. 1941 год. Юбилей Низами», 
написанная художником Вагифом Гу-
сейновым в связи с 800-летием вели-

кого мыслителя и отразившая важ-
ное историческое событие. 

Кроме того, московский профес-
сор проявила большой интерес к «Вос-
точной поэме на смерть Пушкина» 
Мирзы Фатали Ахундзаде, а также 
к жизни и творчеству азербайджан-
ских поэтесс, живших в разные эпо-
хи. В «Книге пожеланий» она написа-
ла, что ее симпатии к нашей стране 
еще больше возросли после посеще-
ния Музея Низами.

Следующими гостями НМАЛ ста-
ли Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Соединенных Штатов Мекси-
ки в Азербайджане Мария Виктория 
Ромеро Кабальеро вместе с сотрудни-
ками дипломатического ведомства.

В ходе встречи с директором НМАЛ 
академиком Рафаэлем Гусейновым 
дипломат заявила о заинтересован-
ности ее страны в развитии двусто-
ронних отношений с Азербайджаном 
и своем личном участии для дости-
жения прогресса в межгосударствен-
ных отношениях. 

В свою очередь академик Гусейнов 
отметил, что Мексика - дружествен-
ная Азербайджану страна, она одной 

из первых признала независимость на-
шего государства в декабре 1991 года, 
а с 1992 года между Азербайджаном 
и Мексикой установлены дипломати-
ческие отношения. «Кроме того, Се-
нат Мексики одним из первых при-
знал геноцид, совершенный армяна-
ми в Ходжалы в феврале 1992 года, 
и там возводится комплекс, посвя-
щенный Ходжалинскому геноциду».

Азербайджан всегда проявлял боль-
шой интерес к литературе, культуре 
и искусству Мексики, продолжил да-
лее ученый. Так, возглавляемая им 
структура готова активно сотрудни-
чать с мексиканскими коллегами по 
реализации ряда совместных проек-
тов - например, составить сборник 

«Стихи о Родине и свободе». Литера-
турный перевод стихов мексиканских 
поэтов на азербайджанский язык осу-
ществят сотрудники НМАЛ, а пере-
воды произведений наших поэтов на 
испанский язык будут осуществлены 
при посредничестве Музея Низами 
и посольства Мексики в Баку.

Кроме того, в октябре нынешне-
го года исполняется 10 лет со дня от-
крытия мексиканского посольства 
в нашей стране, и в рамках праздно-
вания юбилея, возможно, будут за-
ключены соглашения о сотрудниче-
стве между ведущими музеями Мек-
сики и Музеем Низами.

Сотрудники Евразийского на-
ционального университета имени  
Л.Н.Гумилева Казахстана в лице завка-
федрой казахской литературы, руко-
водителя научно-грантового проекта, 
финансируемого Минобрнауки Ка-
захстана, Кайырбека Кеменгера вме-
сте со своими коллегами - еще одни 
гости музея.

Визит казахстанских ученых со-
стоялся в рамках грантового проек-
та «Литература алашского периода: 
контекст интегративных фольклори-
стических исследований и новая на-
учная парадигма».

Отметим, что во время встречи 
с академиком Рафаэлем Гусейновым 
была отмечена необходимость пере-
вода трудов азербайджанского уче-
ного на казахский язык.

Кроме того, как сообщили ка-
захстанские эксперты, государство 
Алаш-Орда было основано лидерами 
национального движения Казахстана 
в начале XX века, а одним из лидеров 
движения Алаш был прадед Кайыр-
бека Кеменгера Кошке Кеменгеров.

Затем Кайырбек Кеменгер пода-
рил музею книгу «Алихан Алеми» 
(UNESCO 150) и другие издания на 
казахском языке, содержащие ста-
тьи, отражающие литературу алаш-
ского периода. В свою очередь ака-
демик Рафаэль Гусейнов рассказал 
об изданных на русском языке клас-
сиках азербайджанской литературы 
«Созун Мерадж», «Мехсети Гяндже-
ви» и подарил гостям книги «Пор-
трет-эссе» и «Буклет».

НАНА: успехи и перспективы
Участие азербайджанской академической науки в международных  
мегапроектах открывает широкие возможности

Азербайджанская почтовая 
служба берет свое начало со 

времен правления династии Се-
февидов (XVI в.). Однако форми-
рование почты как современно-
го вида связи началось в начале 
XIX столетия. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

В 1818 году в Елизаветполе (ныне 
Гянджа) открылась первая почтовая 
контора. А 1 июня того же года на тер-
ритории республики впервые была со-
здана почтовая связь. В 1826-м в Баку, 
а 12 марта 1828 года в Нахчыване была 
учреждена почтовая экспедиция. В 1830 
году для развития связей России с За-
кавказьем на территории Азербайджа-
на - в Шуше, Шамахе, Баку и Нахчы-
ване были открыты почтовые конто-
ры первой категории, а в Гяндже и Губе 
- второй.

Сегодня национальный почтовый 
оператор Азербайджана ООО Azərpoçt 
обладает самой разветвленной сетью 
в стране и оказывает почтовые - тра-
диционные и нетрадиционные и по-
чтово-финансовые услуги всем сло-
ям населения и юридическим лицам 
на приемлемых условиях. А компью-
теризация всех почтовых отделений 
в соответствии с современными тре-
бованиями, необходимое техническое 
оборудование и внедрение передовых 
технологий обеспечивают высокое каче-
ство и надежность оказываемых услуг.

«Кто стучится в дверь ко мне с тол-
стой сумкой на ремне?» Заученные еще 
в первом классе строчки Маршака уже 
давно морально устарели: новое поко-
ление почтальонов и знать не знает, 
что такое «синяя форменная фураж-
ка». Да и сумку на ремне они не боль-
но-то жалуют: говорят, в ее недрах лег-
ко затеряться важному письму, из-за 
которого потом придется возвращать-
ся пешком через весь квартал. 

Сейчас из-за мобильных телефо-
нов и Интернета люди стали все реже 
пользоваться услугами почтовых отде-
лений и их сотрудников. Но при этом 

число почтовых отделений и почтальо-
нов не сократилось.

Профессия почтальона считает-
ся очень древней. Издавна правители 
и вельможи посылали гонцов с изве-
стиями в другие страны. Те преодоле-
вали большие расстояния как по суше, 
так и по воде, чтобы доставить все в це-
лости и сохранности. 

В последнее время говорят, что про-
фессия почтальона скоро вымрет. Люди 
стали меньше писать писем, отправлять 
телеграмм, выписывать газет и журна-
лов - все это заменил Интернет. 

Но бывший почтальон по достав-
ке почтовых отправлений и печатных 
средств массовой информации почто-
вого отделения связи №141 по улице За-
хида Халилова, 59 Эльдар Бабаев с этим 
совсем не согласен. Сегодня наш герой 

уже на заслуженном отдыхе. Мы по-
просили его поделиться своими мыс-
лями о работе на почте:

- Можно сказать, что эта работа 
сама меня нашла, - рассказывает Эль-
дар Бабаев. - До этого я работал дис-
петчером в трамвайно-троллейбусном 
парке, но затем уволился. Не устраи-
вало сидеть сиднем в помещении це-
лый день. Стал искать другую рабо-
ту, и тут знакомый сказал, что у них 
на почте освободилось место почта-
льона. Ходить я всегда любил, с людь-
ми общаться - тоже. И потом, работа 
на свежем воздухе, как говорится, по-
дальше от начальства, поближе к зем-
ле. Решил - мне это подойдет. 

Этой профессии не обучают в кол-
леджах и институтах. Чтобы заняться 
этим делом, нужно иметь крепкие ноги 

и руки и, несомненно, любить людей. 
Пришел работать на почту - там и про-
ходишь все азы под руководством на-
чальника отделения и старших кол-
лег. А профессионализм приходит со 
временем.

Адреса всех своих подписчиков 
Эльдар Бабаев знал наизусть, впро-
чем, как и свой ежедневный маршрут.

- Эта работа и правда хороша для 
тех, кто любит общение и времяпро-
вождение на свежем воздухе, - говорит 
наш собеседник. - За один рабочий день 
нужно обойти не один десяток домов, 
а это значит, что можно встретить боль-
шое количество людей. Должностные 
обязанности хоть и не слишком велики, 
но они требуют определенного уров-
ня ответственности и внимательности, 
ведь от тебя зависит, обрадуются или  
огорчатся те, кто ждет письма и газеты.

Сейчас все чаще люди пользуются 
электронными средствами связи. Но 
вряд ли они смогут полностью вытес-
нить те, которые написаны обыкно-
венной ручкой. По моим наблюдени-
ям, бумажные письма все еще имеют 
спрос. Электронные сообщения - это, 
несомненно, удобный способ связи. 
Но письма - отдельный разговор, их 
пересылают, ждут, в них больше эмо-
ций. И в настоящее время таким спо-
собом связи по-прежнему пользуют-
ся. Газеты чаще читают люди старшего 
возраста, пенсионеры. Да я и сам лю-

блю читать газеты и журналы. Люди, 
которые привыкли получать инфор-
мацию из газет, по-прежнему узнают 
новости из печатных СМИ. Некото-
рые выписывают прессу на протяже-
нии многих лет, продолжают отправ-
лять открытки к праздникам. Конеч-
но, не в таких объемах, как раньше, но, 
тем не менее, такой вид поздравлений 
еще не изжил себя. 

- Рабочий день почтальона начи-
нается в 9.00 и заканчивается в 17.00, 
- продолжает Эльдар киши. - Есть пе-
рерыв на обед. Выходной - воскресе-
нье. Придя впервые на свой участок, 
я думал, что ничего здесь сложного 
нет: взял сумку с газетами и бросай 
их в ящики. Но не тут-то было. Пер-
вое, что нужно сделать, - разобрать кор-
респонденцию. За каждым почтальо-
ном закреплен свой участок. Важно все 
сделать правильно. Нужно распреде-
лить «свою» почту по порядку, в соот-
ветствии с маршрутом, чтобы пись-
ма и газеты было удобно вынимать из 
сумки. Как ни странно, эпистолярный 
жанр в век мобильных телефонов не 
канул в Лету. Письма от руки все еще 
пишут. Много заказных писем, с кото-
рыми дольше всего приходится возить-
ся. Можно, конечно, часть оставить на 
следующий день, но это только приба-
вит проблем - завтра поступит другая 
корреспонденция, следовательно, ра-
боты прибавится. 

Естественно, такое письмо нужно 
обязательно вручить адресату в руки 
под расписку. Особенно сложно, если 
конверт адресован частному лицу, а не 
организации. Днем ведь все на рабо-
те. Иногда приходилось ждать до вече-
ра. А то ведь если письмо или извеще-
ние оставишь просто или опустишь не 
в тот ящик, будут неудобства у людей 
и претензии к работе почтальона, че-
ловек потом может прийти к началь-
ству, чтобы пожаловаться: почему лич-
но ему не отдали?

- Скажите, а какими качествами 
должен обладать почтальон? 

- Если пришел работать в сферу об-
служивания, должен обязательно пом-
нить: не люди для нас, а мы для людей. 
Относись уважительно ко всем: и к учи-
тельнице, и к почтальону, и к уборщи-
це. Потому что это она, может быть, 
сегодня уборщица - а завтра в мини-
стерстве окажется. А уборщицей про-
сто подрабатывала. 

Во-первых, почтальон должен быть 
добросовестным, во-вторых, отзывчи-
вым. Без улыбки и хорошего настрое-
ния также никуда. В работе почтальона 
разные ситуации возникают. Необхо-
димо учитывать и тот факт, что те, кто 
на сегодняшний день выписывает газе-
ты, это в основном люди старшего воз-
раста, к которым, естественно, нужно 
иметь свой подход и чуть больше тер-
пения. Ну и, конечно же, нужно быть 
добродушнее. 

Рабочий день почтальона долог. Но 
только в конце дня он позволяет себе при-
слушаться к своим ощущениям: да, вро-
де бы немного устал. Но утром он снова 
придет на работу - бодрый и с улыбкой.

Пока существуют газеты и журна-
лы, люди пишут письма, почтальоны 
без работы не останутся. Как и столетия 
назад, будут выходить на улицу с туго 
набитыми сумками, чтобы подписчи-
ки как можно скорее получили свежие 
периодические издания. 

Помните слова почтальона Печ-
кина из замечательного мультфильма 
о Простоквашино: «Я, можно сказать, 
только жить начинаю - на пенсию вы-
хожу». Пусть же заботы получения пи-
сем и периодических зданий не омрача-
ют вашу жизнь. При любой непогоде, 
других трудностях почта гарантирует 
выполнение своих обязанностей по их 
доставке.

О профессии нужной и важной…
Кто стучится в дверь ко мне с толстой сумкой на ремне?

Второй месяц лета, когда многие учрежде-
ния перешли на летний (не особо активный) 
режим, НАНА не сбавляет темпов. Крас-
норечивое тому свидетельство - встре-
чи с зарубежными партнерами

Только в конце дня 
почтальон позволя-

ет себе прислушать-
ся к своим ощуще-
ниям: да, вроде бы 
немного устал. Но 

утром он снова при-
дет на работу - бод-
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Успешный обмен 
опытом

Обсуждены сферы  
сотрудничества между  

вузами двух стран

Делегация во главе с прорек-
тором по научной работе Бе-
лорусского государственного 
университета информатики 
и радиоэлектроники Марией 
Барановой посетила Бакин-
скую высшую школу нефти 
SOCAR (БВШН).

Как сообщается со ссылкой 
на пресс-службу школы, вначале 
для гостей был организован тур 
по кампусу БВШН, во время кото-
рого им была предоставлена под-
робная информация о созданных 
в вузе современных условиях об-
учения и исследовательской среде.

Затем была проведена встреча 
с зарубежной делегацией, в ходе ко-
торой были обсуждены перспекти-
вы сотрудничества между высшими 
учебными заведениями, в том чис-
ле в области проведения совмест-
ных научно-исследовательских ра-
бот и обмена студентами.

Востребованные 
гранты

Казахстанские студенты 
смогут обучаться  
в университетах  

Азербайджана

В рамках соглашения о сотруд-
ничестве в области образова-
ния между соответствующими 
ведомствами двух стран прави-
тельство Азербайджана пред-
лагает гражданам Казахстана 
10 грантов на 2024/2025 учеб-
ный год.

Об этом сообщается со ссыл-
кой на пресс-службу Министерства 
науки и высшего образования Ре-
спублики Казахстан.

Обучение проводится на азер-
байджанском или английском язы-
ках. Для студентов с недостаточ-
ным уровнем владения языком 
обучения или знаний по специ-
альности организуются подгото-
вительные курсы.

Грант включает бесплатное об-
учение, ежемесячную стипендию 
и медицинскую страховку.

Остальные расходы, в том числе 
транспортные, обладатель гранта 
покрывает самостоятельно.
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В Зале камерной и органной 
музыки Азербайджанской 

государственной академической 
филармонии имени М.Магома-
ева прошел концерт солистов, 
завершающий сезон Cadenza 
Contemporary Orchestra.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В этом году организаторы решили 
изменить формат концерта, в кото-
ром в качестве солистов преимуще-
ственно выступали музыканты из са-
мого оркестра, и пригласили принять 
участие в вечере заслуженного арти-
ста Эюба Алиева (виолончель), Умуда 
Мусаева (фагот), Джавида Алекперли 
(гитара), Афаг Караеву (фортепиано), 
Кямрана Талыблы (флейта), Айтадж 
Кара (скрипка). Этот шаг позволил 
открыть новые грани музыкально-
го искусства и свежим взглядом по-
смотреть на деятельность оркестра. 
В этот вечер прозвучали произведе-
ния известных зарубежных компо-
зиторов, таких как Антонио Виваль-
ди и Жак Ибер, однако центральным 
элементом программы стали сочи-
нения азербайджанских композито-
ров - Азера Рзаева, Азера Дадашо-
ва и Гюльбениз Абдуллаевой. В за-
вершение вечера мы побеседовали 
с музыковедом Шафагат Мамедо-
вой, которая поделилась информа-
цией о деятельности оркестра в те-
чение года и рассказала о планах на 
следующий сезон:

- Особое эмоциональное воздей-
ствие на публику оказала «Кантилена» 
Азера Рзаева, посвященная Сабиру 
Алиеву, основателю виолончельной 
школы в Азербайджане и создателю 
первого квартета. Эта композиция 
не только оживила образ и вклад Са-
бира Алиева в азербайджанскую му-
зыкальную культуру, но и предста-
вила его наследие новому поколе-
нию слушателей.

Не менее значима история, рас-
сказанная произведением Азера Да-
дашова для оркестра и виолончели. 
Как вы думаете, какое впечатление 
произвело на публику первое ис-
полнение композиции, написанной 
полвека назад и посвященной учи-
телю композитора, великому Кара 
Караеву? Нельзя не отметить и вы-
ступление Эюба Алиева. Его испол-
нение не только поразило слушате-
лей, но и перенесло нас назад в те 

далекие времена. Несомненно, наи-
большее воздействие это исполнение 
произвело на самого композитора.

Произведение Konsertstück для 
оркестра Гюльбениз Абдуллаевой 
привлекло внимание слушателей 
своей разнообразной эстетикой 
и уникальной внутренней динами-
кой. Этот концерт, на мой взгляд, 
осветил несколько страниц нашей 
музыкальной истории, что помог-
ло слушателям узнать новые факты 
и вспомнить уже утраченные. Это 
особенно важно, ведь историю не 
всегда изучают посредством книг.  

- Что больше интересует мест-
ную публику - любимый репер-
туар или уровень мастерства ис-
полнителей?

- Присутствие произведения лю-
бимого композитора в программе 
может стать поводом для прихода 
на концерт, однако не менее важно, 

какие музыканты будут исполнять 
тот или иной образец музыкально-
го искусства. Примечательно, что 
слушатели оркестра Cadenza вер-
ны ему уже третий сезон, и я уве-
рена, что причина заключается 
в доверии к профессионализму 
музыкантов и умении составлять 
соответствующую программу для 
выступлений. Репертуар оркестра 
подбирается с ювелирной точностью 
художественным советом, в состав 
которого входят композиторы Тюр-
кер Гасымзаде, Аяз Ганбарлы, Саид 
Гани, Таир Ибишов, а также музы-
ковед Сара Тимурова. Значитель-
ный вклад в подготовку Cadenza 
к выступлениям вносит концерт-
мейстер и дирижер Самир Асадов. 
Каждый концерт оркестра направ-
лен на освещение определенного пе-
риода в истории музыки, целью ко-

торого является информирование 
и просвещение слушателей. За по-
следние три сезона мы исполнили 
около 150 произведений, и большин-
ство из них было представлено ау-
дитории впервые. Это стало основ-
ной причиной нашей уверенности 
в качестве программ, которые мы 
предлагаем слушателям. 

- Каким образом завершающий 
концерт солистов отразил дости-
жения деятельности оркестра в те-
чение года?

- Последний концерт сезона - са-
мый ответственный и, пожалуй, са-
мый трудный для любого оркестра. 
К моменту его проведения артисты 
уже очень устают. Это особенно за-
метно в деятельности столь трудо-
любивого, динамичного, постоян-
но самосовершенствующегося ор-
кестра, как Cadenza. Он является 
частью Бакинского общества совре-
менной музыки. Наша деятельность, 
цели и приоритеты совпадают с его 
задачами. Мы не только выступаем 
на концертах, но и активно сотруд-
ничаем с образовательными учреж-
дениями, организуя концерты и му-
зыкальные игры для школьников. 
Наши проекты Cadenza dəvət edir 
и Partiturlar üçün çağırış пользуют-
ся большой популярностью. Кроме 
того, мы принимаем участие в фе-
стивале Baki Müasir Musiqi Günləri, 
организованном Бакинским обще-
ством современной музыки. Сотруд-
ничество с приглашенными зару-
бежными исполнителями и дири-
жерами значительно расширяет 
наш опыт и повышает ответствен-
ность перед аудиторией. В этом се-
зоне проект «Музыкальные вечера 
в музее» придал новые оттенки на-
шему творчеству. Одним концертом 
невозможно передать всю глубину 
нашей деятельности, но мы увере-
ны, что посетители вечера ощутили 
ту же гордость, которую испытали 
мы, успешно завершая этот сезон.

- Поделитесь своими планами 
на следующий сезон…

- По традиции сезон мы откроем 
концертом в рамках Международно-
го музыкального фестиваля имени 
Узеира Гаджибейли. Постараемся не 
только продолжить все уже суще-
ствующие проекты, но и привнести 
в свою деятельность новые идеи. 
С момента своего создания деятель-
ность Бакинского общества совре-
менной музыки и оркестра основана 
на традициях исполнения, поддержке 
связей с мировой современной му-
зыкой и музыкальном образовании. 
Наши концерты - не просто инте-
ресные вечера. Они обещают зрите-
лям знакомство с мировоззрением 
музыкального сообщества, общи-
ми музыкальными знаниями, вли-
янием и стилем новейших эстети-
ческих тенденций в мире, принци-
пами их исполнения. Я уверена, что 
наша преданность этим принципам 
с самого начала, превознесение му-
зыки выше всего и всех интересов 
делают Бакинское общество совре-
менной музыки и оркестр Cadenza 
значимыми участниками музыкаль-
ной повестки.

Заключительный  
аккорд сезона
Каждый концерт - отражение целой эпохи в истории музыкального искусства

Шафагат Мамедова:

Одним концертом  
невозможно передать 

всю глубину нашей  
деятельности,  

но мы уверены, что  
посетители вечера 

ощутили ту же гор-
дость, которую испы-
тали мы, успешно за-

вершая этот сезон

Сегодня стартует 2-й раунд 
квалификации Лиги чем-

пионов по футболу, где агдам-
ский «Карабах» в статусе ли-
дера отечественных игровых 
видов спорта на выезде встре-
тится в первом матче с «Лин-
кольном» из Гибралтара. 

Заранее отметим неблагоприят-
ные обстоятельства для «скакунов», 
в составе которых две вынужден-
ные потери (выездную игру из-за 
травм пропустят Амин Рамазанов 
и Муса Гурбанлы, сын главного тре-
нера Гурбана Гурбанова, повредив-
ший мениск в товарищеском матче 
с хорватским «Славеном» на сборе 
в Австрии и прооперированный сра-
зу по возвращении на родину), при 
этом Эльвин Джафаргулиев отбы-
вает дисквалификацию. 

Гибралтарская команда, что на-
зывается, звезд с неба не хватает, 
тем не менее, будучи представите-
лем британского футбола, имеет 
многолетний опыт полноценного 
физического противостояния име-
нитым клубам. Так, «Линкольн Ред 
Импс», как полностью именуется 
предстоящий соперник флагмана 
азербайджанского футбола, явля-
ется для отечественных любителей 
спорта очень даже знакомым оппо-
нентом - именно с «красными чертя-
ми» агдамский коллектив встречал-
ся и на старте прошлого розыгры-
ша Лиги чемпионов. 

Клуб, основанный в 1976 году, 
свое название получил в честь ан-
глийского «Линкольн Сити», при-
чем лишь частично изменив и про-
звище, и логотип. Так, английский 
клуб имеет прозвище «черти», а ги-
бралтарский «отпрыск» придал им 
цвет, сделав «красными чертями».  

За минувший год состав «Лин-
кольна» претерпел совсем неболь-

шие изменения. Например, играв-
шие в 2023 году против «скакунов» 
вратарь Дэйл Коулинг, хавбек Лиам 
Уолкер и нападающий Хуампи уже 
покинули привычный стан чемпи-
онов военно-морской базы (она же 
является чуть ли не единственным 
работодателем местного населения). 
А вот Кике Гомес, забивший един-
ственный мяч своей команды в во-
рота «Карабаха» (в обоих матчах аг-
дамцы выиграли - 2:1, 4:0), все так 
же остается в составе, как и боль-
шинство других, кто выходил на 
поле в Гибрлатаре против чемпио-
на Азербайджана. Кстати, на пози-
ции главного тренера тоже все без 
изменений - команду по-прежне-
му возглавляет испанский специ-
алист Хави Муньос.  

В целом на континентальной аре-
не у флагмана гибралтарского фут-
бола показатели лучше не стали по-
сле прошлой встречи с «Карабахом». 
Проиграв на старте «скакунам», они 
затем оказались напрямую в 3-м ра-
унде квалификации Лиги конферен-
ций, но и там их поджидала неуда-
ча - на сей раз со стороны косовско-
го «Балкани» (1:3, 0:2). Между тем 
нынешний евросезон они начали 
с успешного преодоления 1-го ра-
унда. Хотя попотеть им пришлось 

сильно. Сначала «Линкольн» обы-
грал на выезде мальтийский «Хам-
рун Спартанс», но в ответной встре-
че дома уже на 5-й минуте остал-
ся в меньшинстве после прямого 
удаления, пропустил от соперни-
ка, и в итоге матч был доведен до 
серии пенальти. И только в «лоте-
рее» удача улыбнулась гибралтар-
цам. Так что со скрипом, но все же 
они сумели пройти дальше. 

Любопытно, что до прошлого 
года «Карабах» никогда не встречался 
с клубами из Гибралтара. И вот те-
перь агдамцев ждет вторая встреча 
с представителем заморской терри-
тории Великобритании за год с не-
большим. Остается выразить уве-
ренность в том, что нынешний се-
зон Лиги чемпионов начался для 
«скакунов» не с тяжелых испыта-
ний и понадеяться на будущие успе-
хи, ставшие для нас привычными. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Предстоящая летняя Олим-
пиада станет экзаменом на 

зрелость не только спортсме-
нов, тренеров, болельщиков, но 
и политиков - несмотря на то, 
что МОК объявил режим «пе-
ремирия», чего не было рань-
ше, все знают о том, на что спо-
собны подводные камни, зало-
женные организаторами. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Но именно этот фактор прида-
ет уверенности национальной ко-
манде, тем более что Азербайджан 
впервые завоевал более 40 лицензий 
в 15 видах спорта, дав понять, что 
намерен бороться как в традицион-
ных видах единоборств, так и в ко-
мандных видах спорта (мы впервые 
будем представлены в баскетболе 
3х3, хотя есть и команда по группо-
вым упражнениям в художествен-
ной гимнастике, и обе в равной сте-
пени будут претендентами на ме-
дали, в том числе, высшей пробы). 

Уверенности азербайджанцам 
придает и тот фактор, что это пер-
вая Олимпиада после полного вос-
становления территориальной це-
лостности страны. Из года в год 
ширится представительство оте-
чественных специалистов и руко-
водящего звена в международных 
федерациях спорта, что позволит 
рассчитывать на минимум неспор-
тивной «возни» и максимум спор-
тивной конкуренции. Если раньше 
неофициальный медальный зачет 
делили социалистический и капи-
талистический лагеря, затем центр 
тяжести сместился в сторону про-
тивоборства Китая и США, сегодня 
посильную лепту в развитие олим-

пизма вносят как страны Евросо-
юза, так и небольшие государства, 
а потому не исключено, что Стра-
на огней усилит интригу. 

Наши ценители спорта вправе 
рассчитывать на непривычно высо-
кие результаты прежде всего в дзюдо: 
если раньше мы радовались одной 
золотой медали в 1992 и 2008 годах, 
сейчас думаем о двойном пополне-
нии копилки. Верить в высокий ре-
зультат позволяет также уровень на-
ших боксеров и фехтовальщиков. 

Есть еще один момент - моти-
вация, так как к Олимпиаде каж-
дый спортсмен и весь тренерский 
штаб движется годами на протяже-
ние всего четырехлетнего цикла, ме-
няя весовые категории, режим пи-
тания, методику подготовки, места 
дислокации, проходя через перипе-
тии неведомых простому болель-
щику нитей конкуренции и даже 
элементарной зависти.  

Что касается негативного и даже 
завистливого отношения правитель-
ства Эмманюэля Макрона к успе-
хам молодой Страны огней, хозяи-
ном соревнований является МОК во 
главе со швейцарцем Томасом Ба-
хом, а Париж - всего лишь прини-
мающая площадка. Впрочем, Азер-
байджан зарекомендовал себя в ка-
честве отличного гостеприимного 
хозяина, которому можно дове-
рить соревнования любого уров-
ня сложности, и французские спор-
тсмены себя вполне комфортно  

чувствуют на берегах Каспия. 
Более того, как говаривал осно-

воположник олимпийского движе-
ния барон Пьер де Кубертен, спорт 
должен быть вне политики, а пото-
му нужно отбросить бредовые идеи 
по поводу «насолить» и настроить-
ся на отличную организацию сорев-
нований с превосходными резуль-
татами. 

Раньше, когда Назим Гусейнов 
в Барселоне становился победителем 
соревнований по дзюдо, широкая 
общественность считала его совет-
ским спортсменом, и никто в мире 
не представлял, каков на деле не-
зависимый молодой Азербайджан, 
так как все глобальные СМИ пи-
сали о том, как «исламские ради-
калы уничтожают бедный много-
страдальный армянский народ». Се-
годня же нашу страну объективно 
знают во всех уголках Земли, и сот-
ни тысяч наших соотечественников 
живут на разных континентах, при-
ходя в залы и на стадионы с трех-
цветными флагами Страны огней, 
с гордостью и верой предвкушая 
победы своих спортсменов. Дума-
ется, Франция если и станет исклю-
чением, то только с эффектом усиле-
ния чувств законного патриотизма, 
а национальная команда постарает-
ся результатами вселить в нас уве-
ренность в том, что Азербайджан 
идет твердыми шагами по пути ста-
новления в качестве мировой спор-
тивной державы…

Удачного старта! 
«Карабах» начинает квалификационный раунд Лиги чемпионов 

Невзирая ни на что 

Отечественные олимпийцы уверенно  
чувствуют себя в Париже 

Любопытно, что до 
прошлого года «Ка-

рабах» никогда не 
встречался с клуба-

ми из Гибралтара

Спорт должен  
быть вне политики,  

а потому нужно  
отбросить бредовые 
идеи по поводу «насо-

лить» и настроиться  
на отличную организа-

цию соревнований
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